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ОТ РЕДАКЦИИ

Предлагаемое вашему вниманию изда-
ние — результат большой работы по поиску 
архивных документов и подготовке воспомина-
ний бывших и нынешних сотрудников Коми-
тета по внешним связям Санкт-Петербурга. 
В основу сборника также легли материалы 
выставки, посвященной 25-летию деятельно-
сти Комитета, которая демонстрировалась 
в Смоль ном в течение лета 2016 года.

Кропотливый труд редакционной коллегии 
и составителей позволил сделать сборник 

не отчетным документом, а вложить в него душу, наполнив его 
живыми воспоминаниями сотрудников и друзей Комитета. 
В этом — его особая ценность.

Комитет по внешним связям Санкт-Петербурга представляет 
собой уникальный исполнительный орган государственной влас-
ти. В начале своей деятельности он выполнял широчайший спектр 
государственных полномочий: отвечал за осуществление единой 
городской политики в области внешнеэкономических и между-
народных гуманитарных связей, выбирал те международные 
проекты, которые могли принести ощутимую пользу городу 
и координировал их реализацию отраслевыми комитетами 
Администрации и предприятиями Санкт-Петербурга и даже от-
вечал за обеспечение города продовольствием и регулировал 
сферу игорного бизнеса. Комитет заложил основы для создания 
и укрепления финансово-банковской, производственной, энерге-
тической, научной и образовательной систем города, а также 
сферы здравоохранения.

Различные направления деятельности Комитета в сфере госу-
дар ственного управления в последующие годы были переданы 
во вновь образованные исполнительные органы власти. 
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Внешнеторговой деятельностью и привлечением инвестиций 
стали заниматься Комитет экономического развития, промыш-
ленной политики и торговли и Комитет по инвестициям, а во-
просы развития аграрного сектора и садовничества были переда-
ны в Управление по развитию садовничества и огородничества. 
Заложенные Комитетом основы для модернизации транспортной 
системы города и системы связи, реализованные и разработанные 
проекты с международным участием были переданы соответст-
вующим профильным комитетам Смольного. Полномочия по ре-
гистрации совместных предприятий были переданы в Регистра-
ционную палату Санкт-Петербурга, вопросы развития туристи-
ческой сферы города стали предметом деятельности Комитета 
по развитию туризма, реализацией государственной политики 
в сфере межнациональных отношений стал заниматься Комитет 
по межнациональным отношениям и реализации миграционной 
политики, а проблемы международного и межрегионального 
сотрудничества в Арктическом регионе перешли в компетенцию 
Комитета Санкт-Петербурга по делам Арктики.

Эффективность работы КВС* неоднократно отмечалась руко-
водством города и страны. Его сотрудники не раз удостаивались 
наград не только от Губернатора Санкт-Петербурга, но и от Пре-
зидента, Правительства, Совета Федерации и Государственной 
Думы Российской Федерации, федеральных министерств и ве-
домств. Кроме того, работа по расширению международных 
связей Санкт-Петербурга была отмечена иностранными партне-
рами, в том числе ЮНЕСКО и МИД ФРГ, а также правительст-
венными организациями ряда зарубежных стран.

Каждые пять лет в адрес Комитета неизменно поступали теплые 
слова поздравлений по случаю дня рождения. Не стали исключе-
нием и 30 лет в его истории — в данном сборнике публикуются 
тексты поздравлений, поступившие от руководства страны, ми-
нистерств и ведомств Российской Федерации.

Редакционная коллегия выражает слова искренней благодар-
ности всем тем, кто принял участие в создании сборника — быв-
шим и нынешним сотрудникам Комитета, российским и зарубеж-
ным партнерам, представителям предприятий, учреждений 
и организаций, в том числе руководству и сотрудникам Архив ного 

* Здесь и далее: КВС — Комитет по внешним связям.



комитета Санкт-Петербурга, Государственного унитарного пред-
приятия по обслужи ванию иностранных представительств 
«Инпредсервис», Библиотеки им. В. В. Маяковского, Многопрофиль-
ной больницы № 2, ЗАО «Коммерцбанка (Евразия)», Аграрного 
университета, Фонда поддержки малого и среднего бизнеса, ин-
формационному агентству «ИНТЕРПРЕСС» и многим другим 
друзьям и коллегам. Без вашего участия было бы невозможно 
реализовать этот уникальный проект!

Уверены, что сборник станет памятной книгой для всех ее 
обладателей, а для новых сотрудников Комитета — первоисточ-
ником достоверной информации о его работе, документальным 
и живым свидетельством того, как много было сделано за прошед-
шие 30 лет.

Е. Д. Григорьев,  
председатель Комитета по внешним связям 

Санкт-Петербурга
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ВЕЛЕНИЕ ВРЕМЕНИ

Распад СССР в 1991 году стал итогом процесса системной дезин-
теграции в его общественно-политической сфере, социальной 
структуре и народном хозяйстве. На основании документа, под-
писанного в декабре главами Белоруссии, России и Украины, 
вместо прежнего государства было учреждено Содружество Неза-
висимых Государств (СНГ), к которому присоединились Азер-
байджан, Армения, Казахстан, Киргизия, Молдавия, Тад жикистан, 
Туркмения и Узбе кистан. От членства в этой организации отка-
зались провозгласившие свою независимость бывшие республики 
Советской Прибалтики — Латвия, Литва и Эстония.

В результате этого процесса радикально изменилась вся поли-
тическая и экономическая конструкция нового российского госу-
дарства, в том числе и его международные связи, ранее основан-
ные на дружбе и сотрудничестве со странами социалистического 
лагеря, его коммунистическими и рабочими партиями и парт-
нерстве с остальным миром.

МИД России, как правопреемник МИД СССР, не сразу смог 
принять на себя все полномочия и ответственность бывшего со-
юзного внешнеполитического ведомства, а областные и городские 
структуры, прежде осуществляющие внешние связи под строгим 
контролем обкомов и горкомов КПСС, очень быстро утратили 
своих традиционных друзей и партнеров, за исключением сохра-
нившихся связей между городами-побратимами в ведущих капи-
талистических странах Европы и Азии.

В такой обстановке Ленинграду — Санкт-Петербургу, где упо-
мянутые контакты были особенно развиты, потребовалась не толь-
ко срочная, но и радикальная перестройка внешнеэкономическо-
го направления в деятельности новой администрации города 
во главе с Анатолием Александровичем Собчаком, который вы-
брал на роль руководителя Комитета по внешним связям (КВС) 
городского правительства Владимира Владимировича Путина 
и назначил его своим первым заместителем.

Выпускник юридического факультета Ленинградского госу-
дарственного университета (ЛГУ), Владимир Путин с 1985 
по 1990 год находился на ответственной работе в Германской 
Демократической Республике. Как специалист высокого класса, 
свободно владея немецким языком, он имел разносторонние де-
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  Из воспоминаний  

В. С. Ягья — главный советник мэра Санкт-  
Петербурга (с 1991 по 1996 г.), депутат Зако но-
датель ного собрания Санкт-Петербурга I, II, III 
и  IV  созывов, полномочный представитель Зако-
нодательного собрания Санкт-Петербурга по  ме-
ждународным связям

В структуре Ленгорсовета и  Ленгор испол кома 
во главе с В. Я. Хо дыревым, а с июня 1990 г. — А. Щел-
кановым, имелись два важных управления, которые ведали вопросами сотрудни-
чества с зарубежьем. Это — Управление внешних сношений (руководитель — В. Куб-
лицкий) и Управление внешнеэкономических связей (руководитель — В. Дани лов). 
Масштаб деятельности этих управлений с избранием А. А. Собчака председателем 
Ленгорсовета заметно увеличился. 

Пришло время бурного развития международных и  внешнеэкономических 
 отношений: возрастало число генеральных консульств иностранных государств, 
потоком прибывали делегации государственных, политических и  общественных 
деятелей европейских, американских, азиатских и  африканских государств, зару-
бежных предпринимателей, ученых, дипломатов. Все стремились попасть на прием 
к А. А. Собчаку, встретиться с ним, услышать заверения в неизменности перестро-
ечного (а  затем и  постсоветского) движения страны, убедиться в  нарождающейся 
открытости города, в его стремлении к межрегиональному партнерству, к экономи-
ческому росту на  основе современных технологий, быстрой смене основного ка-
питала, эффективной перемене производственной базы и активной внешней тор-
говле, предоставлению гарантий иностранным инвестициям. Одновременно 
с расширением, увеличением и углублением контактов с зарубежьем рос авторитет 
Ленинграда-Петербурга за границей, интерес и доверие к нему со стороны населе-
ния, бизнесменов, политиков. Особое внимание привлекала идея А. А. Собчака 
о создании в масштабах города свободной экономической зоны.

ловые связи со множеством влиятельных зарубежных политиков 
не только в Германии, но и в других странах. После возвращения 
в Ленинград он работал помощником ректора Ленинградского 
государственного университета по международным делам, затем 
советником председателя Ленинградского горсовета Анатолия 
Собчака.

В задачи и функции нового подразделения городской мэрии — 
Комитета по внешним связям — в то время входило осуществле-
ние единой общероссийской международной и внешнеэкономи-
ческой политики, содействие развитию новых форм  сотрудничества 
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и предпринимательства, обеспечение города продовольствием 
и мо дернизация системы здравоохранения, привлечение ино-
странных инвестиций и содействие развитию банковской сферы, 
налаживание гуманитарных связей и контактов между людьми, 
в том числе и оформление въездных и выездных документов 
в части, возложенной на городскую администрацию действующим 
законодательством, прием и направление иностранных и россий-
ских делегаций, проведение протокольных мероприятий и обслу-
живание иностранных представительств. Комитет также отвечал 
за регистрацию иностранных компаний, регулирование игорно-
го бизнеса на территории города, развитие туристской сферы, 
в частности гостиничной инфраструктуры.

(Продолжение, начало на с. 17)
В. В. Путин первоначально разместился в  кабинете бывшего председателя Пла-

новой комиссии Ленгорисполкома. Он засиживался на  рабочем месте допоздна, 
начиная трудиться задолго до начала рабочего дня. Тот же стиль работы сохранил-
ся и тогда, когда Комитет по внешним связям переехал в Смольный. Каждый вторник, 
в  9 час. 30  мин. начиналось заседание руководства Комитета, на  котором шел от-
кровенный разговор о  проделанной работе за  минувшую неделю, подводились 
итоги крупных мероприятий, строились перспективные планы, спорили по  пред-
стоящим делам. Все это проходило в атмосфере дружелюбия, без взаимных обви-
нений, нападок, по-деловому, уважительно и  конструктивно. Такой тон задавал 
В. В. Путин.

В КВС существовало четкое правило: не все поступающие из-за рубежа или вы-
сказанные иностранцами в беседах в Мариинском дворце или в кабинетах Смоль-
ного предложения можно принимать, и  все сотрудники Комитета и  всей мэрии 
в целом строго следовали такому принципу. Интересы родины были прежде всего. 
В ряду крупных государственных деятелей, посетивших в то время наш город, бы-
ли  премьер-министр Великобритании М. Тэтчер, председатель Европарламента 
Э. Клепш, участник Конгресса русского зарубежья князь Георгий Голи цын, министр 
иностранных дел Японии Т. Накаяма, министр обороны Японии Накасонэ, генераль-
ный секретарь ЦК КПК Председатель КНР Цзянь Цзэминь, министр иностранных дел 
ЮАР Ф. Бота и многие другие. В Петербург устремились и представители городов-
побратимов, и, прежде всего, из Гамбурга.

В соответствии с требованиями изменился характер зарубежных визитов пред-
ставителей петербургских властей. Они стали носить исключительно деловой ха-
рактер. Видя, что петербургские делегации приезжают за  границу с  деловыми 
проектами, посланцы зарубежных правительств, мэрий и  губернских органов 
власти тоже стали прибывать в Петербург не с церемониальными визитами, а что-
бы договариваться о конкретном сотрудничестве. 
 

 Из воспоминаний
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 Из воспоминаний

М. В. Ентальцева — секретарь В. В. Путина  
в 1991–1996 гг.

Первый раз я  увидела Владимира Владими ровича 
 из-за стеклянной двери кабинета. Я как раз сидела про-
тив нее и красила губы. Вдруг вижу — по коридору идет 
новый руководитель Комитета по внешним связям. Ду-
маю: «Ну все. Теперь он меня на работу точно не возь-

мет». Но все обошлось: он сделал вид, что ничего не заметил, а я больше никогда 
не красила губы на рабочем месте.

Распоряжение мэра Ленинграда  
об образовании Комитета по внешним связям
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 Из воспоминаний

В. Е. Чуров — заместитель председателя  
КВС, начальник Управления международного 
сотрудничества

В условиях рыночной экономики необходимо 
было срочно создавать условия для сотрудничества 
с Западом. 

На тот момент в системе внешней торговли горо-
да была точно такая  же ситуация, как и  во  всей 
стране: государственная монополия, уполномочен-
ные государственные фирмы-монстры типа «Ленфинторга» или «Ленвнеш торга» при 
полном отсутствии таможенной, банковской, инвестиционной, биржевой и прочих 
структур. Комитет по внешним связям начал с того, что открыл в Ленинграде первые 
в стране представительства западных банков и сосредоточил усилия на создании 
условий для привлечения западных инвесторов, а также обеспечил город между-
народной телефонной связью на уровне мировых стандартов. 

В  итоге образовалась экономическая зона, объем инвестиций в  которую за  ко-
роткое время превысил полмиллиарда долларов. 
 

Приказ В. В. Путина о начале работы в качестве председателя  
Комитета по внешним связям Ленинграда
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ОНИ БЫЛИ ПЕРВЫМИ
Эффективность и результативность работы КВС зависела 

в значительной степени от работы его сотрудников, поэтому 
В. В. Путин уделял большое внимание подбору кадров. Из «лен-
горсоветовских» управлений на работу были приглашены такие 
опытные специалисты, как С. С. Булатов, М. В. Громыко А. Ю. Мар-
келов, В. В. Патяка, Ю. Н. Романов, Л. В. Саватеев, В. В. Савельев, 
И. И. Сечин, Г. А. Тарасова, М. Ю. Хватова, которые создали ка-
дровый костяк Комитета. 

Постепенно штаты увеличивались, совершенствовалась струк-
тура, организовывались новые отделы и управления. Появились 
новые, хорошо эрудированные сотрудники: М. В. Ентальцева, 
О. А. Марков, А. Б. Мил лер, В. Е. Чуров. 

Свидетельство о занесении Комитета 
по внешним связям в реестр участников 

внешнеэкономической деятельности

Распоряжение мэра Санкт-Петербурга 
о назначении В. В. Путина, председателя 

Комитета по внешним связям, на должность 
заместителя мэра по международным делам
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Осознавая необходимость подготовки специалистов-междуна-
родников, В. В. Путин выступил с инициативой открытия в Санкт-
Петербургском государственном университете факультета между-
народных отношений. Таким образом, в структуре мэрии возник 
деловой, высокоорганизованный коллектив, состоящий из высоко-
классных специалистов, отменно разбиравшийся в хитроспле-
тениях мировой политики и глобальной экономике. Наиболее 
яркие из них, включая руководителя КВС, впоследствии заняли 
высшие командные посты в политической и экономической жиз-
ни Российской Фе дерации.

В КВС трудились и другие начальники управлений и отделов 
Комитета, которые в дальнейшем также заняли руководящие 
посты в различных сферах экономики и политики, в том числе 
и на федеральном уровне. Среди них: 

О. А. Адамов — первый заместитель генерального директора 
ОАО «Телекомпания НТВ»; 

И. С. Арцишевский — директор Центра эффективных комму-
никаций, представитель Дома Романовых в России; 

Н. А. Ахадова — начальник Управления внешних связей 
Аппарата Законодательного собрания Санкт-Петербурга; 

С. В. Балашов — начальник Управления международных орга-
низаций и форумов Департамента внешнеэкономической дея-
тельности ПАО «Газпром»; 

Т. С. Гаврилова — первый заместитель генерального директо-
ра ОАО «Телекомпания НТВ»; 

В. В. Барышников — заместитель генерального директора ПАО 
«Газпром нефть»; 

Е. А. Беля кова — торговый представитель Российской Феде-
рации в Польше и Словакии; 

С. Н. Балдин — торговый советник Российской Федерации 
в Мексике, торговый представитель в Бра зилии, управляющий 
директор Департамента финансирования экспорта ГК «Внеш-
эконом банк»; 

Е. В. Ворожеева — генеральный директор «Радио Зенит»; 
Е. В. Грушко — руководитель службы протокола Консти ту-

цион ного суда Российской Федерации; 
В. К. Кантыш — уполномоченный Министерства внешних 

экономических связей России по Санкт-Петер бургу, первый за-
меститель Торгового представителя России в Канаде в ранге пер-
вого секретаря Посольства России; 

В. Г. Козлов — заместитель генерального директора ООО 
«Газпром инвест»; 
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А. В. Мартынов — заместитель начальника Управления меж-
дународных орга низаций и форумов, начальник отдела между-
народных форумов Департамента внешнеэко номической деятель-
ности ПАО «Газпром»; 

В. В. Патяка — заместитель главы Представительства торговой 
палаты Гамбурга в Санкт-Петер бурге;  

Л. П. Саф  ронова — заместитель генерального директора ООО 
«Газ пром  информ»; 

А. В. Степанов — заместитель Государственного секретаря 
Союзного государства Россия — Бело руссия; 

Г. А. Тарасова — начальник Управления протокола ПАО 
«Газпром»; 

Е. В. Хиндикайне — заместитель генерального директора ФГБУ 
«Государ ственный комплекс «Дворец конгрессов» Управления 
делами Президента Российской Федерации. 

$

 Из воспоминаний

Е. Д. Григорьев — председатель Комитета   
по внешним связям

Кабинет председателя Комитета по внешним связям 
до  сих пор остается прежним. От  первого владельца 
в  нем даже висит гравюра с  изображением Петра I, 
которая также по-прежнему занимает свое почетное 
место над столом председателя. В  приемной вы уви-
дите подписанный Владимиром Владимировичем Пу-
тиным и премьер-министром Финляндии Сертификат 
Дома Финляндии. Более того, все документы, которые 
были заведены при первом председателе Комитета, например журнал учета трудо-
вых книжек сотрудников, до  сих пор остаются в  работе. Писем, конечно, уже нет, 
они переданы в  архив. Но  сканы некоторых из  них с  резолюцией председателя 
можно увидеть на  стендах выставки, которую мы делали к  25-летию Комитета 
в 2016 году. 

Также до сих пор в Комитете работают семь человек, которые пришли на службу 
при Владимире Владимировиче Путине. Мы очень ценим их знания и  опыт. Есть 
и  еще одна интересная традиция, которую привнесли гиды-экскурсоводы, рабо-
тающие в Смольном. Во время экскурсий они рассказывают гостям о том, что якобы 
существует такая примета — если дотронуться рукой до ручки приемной кабинета 
Владимира Владимировича, то вас ожидает карьерный рост. 
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Выдающиеся сотрудники Комитета по внешним связям

В. В. Путин — первый заместитель мэра Санкт- Петербурга, 
председатель Комитета по внешним связям (1991–1996), 
Президент Российской Федерации

Д. А. Медведев — 
советник председателя Комитета по юридическим вопросам, 
Президент Российской Федерации (2008–2012), Председатель 
Пра вительства Российской Федерации (2012–2016 и 2018–
2020 гг.)

О. А. Марков — первый заместитель председателя Коми-
тета по внешним связям, руководитель Федеральной 
службы по финансовому мониторингу (2007–2008), по-
мощник Президента Российской Федерации (2007–2012), 
вице-губернатор Санкт-Петербурга (2012–2019)

В. А. Зубков — 
заместитель председателя Комитета, руководитель Федераль-
ной службы по финансовому мониторингу (2004–2007), пред-
седатель Правительства Российской Федерации (2007–2008), 
первый заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации (2008–2012), председатель Совета директоров ПАО 
«Газпром», специальный представитель Президента России 
по взаимодействию с Форумом стран — экспортеров газа

И. И. Сечин — начальник Аппарата первого заместителя 
мэра Санкт-Петербурга — председателя Комитета по 
внеш ним связям, главный исполнительный директор, 
председатель Правления, заместитель председателя Сове-
та директоров ПАО «НК «Роснефть»
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 А. Б. Миллер — 
заместитель председателя Комитета, начальник Управле-
ния внешне экономических связей, заместитель председа-
теля Совета директоров ПАО «Газпром», председатель 
Правления ПАО «Газпром»

М. В. Ентальцева — помощник председателя Комитета 
по внешним связям, руководитель протокола Президента 
Российской Федерации (2008–2012), руководитель прото-
кола Председателя Правительства Российской Федера-
ции — заместитель  руководителя  Аппарата  Правитель-
ства Российской Федерации (2012–2018)

В. Е. Чуров — 
заместитель председателя Комитета — начальник Управ-
ления международного сотрудничества, председатель 
Центральной избирательной комиссии Российской Феде-
рации (2007–2016), посол по особым поручениям МИД 
России

А. В. Круглов — начальник отдела внешней торговли 
и инвестиций Управления внешнеэкономического сотруд-
ничества, заместитель председателя Правления ПАО 
«Газпром», заместитель министра финансов Российской 
Федерации

О. А. Сафонов — 
главный специалист отдела развития гостиничного хозяй-
ства Управления развития инфраструктуры международ-
ного туризма (1991–1994), статс-секретарь — заместитель 
директора Федеральной службы Российской Федерации 
по контролю за оборотом наркотиков (2009–2016)
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  Из воспоминаний

О. В. Нестерова — начальник Управления   
международного сотрудничества КВС

Как любой живой организм, Комитет развивается 
и  обогащается новыми событиями, людьми и  вот уже 
тридцать лет успешно ведет диалог с миром.

Этот диалог непрерывен, он состоит из  множества 
голосов сотрудников Комитета, каждый из которых сво-
ей работой создает единый голос  Санкт-Петербурга, 

который слышен партнерам во многих уголках нашей планеты.
На  вопрос, что можно показать за  прошедшие тридцать лет жизни Комитета, 

какую ощутимую пользу он принес своей деятельностью городу, есть предметный 
ответ. Это десятки зримых объектов, которые до  сих пор служат петербуржцам 
и украшают город — то, что сделано совместно с зарубежными партнерами: детские 
площадки, парки, скверы, уличные часы, первые художественные подсветки исто-
рических зданий в центре города, сам Невский проспект (итальянская фирма iGuzzini), 
памятники, «немецкие» и  «японские» деревья, «голландские» и  «швейцарские» 
цветы в  садах и  парках; а  также заводы и  предприятия, которые пришли в  город 
при поддержке Комитета: «Тойота», «Хендэ», «Новартис», «Вилаконе», многие другие. 
Кроме того, Комитет организовывал стажировки и обучение петербургских специ-
алистов в различных областях. Как результат — опыт некоторых зарубежных парт-
неров стал использоваться в Петербурге при организации тех или иных процессов, 
например в социальной сфере — работа с пожилыми людьми, в инфраструктуре — 
организация велодвижения в городе. В свою очередь, опыт Петербурга, например 
в области реставрации объектов наследия, применения IT-технологий в организации 
более удобной жизни горожан или преподавания русского языка, вызывал интерес 
у  зарубежных партнеров и  был им передан для использования в  своих городах. 
За всеми этими очень разноплановыми моментами жизни города стоят сотрудники 
Комитета. 

Не секрет, что любой организм силен своими корнями. У истоков Комитета сто-
яли яркие, неравнодушные и творческие люди. Опираясь на лучший опыт преды-
дущих поколений, они продолжили выстраивать доверительные теплые отношения 
с партнерами в зарубежных городах, создавая репутацию Санкт-Петербурга (Ленин-
града) как города, открытого миру.

В сложные 1990-е годы во  многом эти партнерские связи помогли хотя  бы ча-
стично решать проблему с  нехваткой продовольствия. Начали разворачиваться 
деловые связи: первый и  самый активный бизнес пришел в  город из  Германии, 
Нидерландов, Бельгии, Финляндии. Уже на  этой основе дальше новые поколения 
сотрудников Комитета по внешним связям выстраивали свою работу, помня о тра-
дициях и вкладе тех, кто ее начинал.

Дело, которому служишь, — интересы и благо Санкт-Петербурга. Это было и оста-
ется главным принципом каждого, кто приходит и  остается работать в  Комитете 
по внешним связям.



Очередь в рыбный магазин на Невском проспекте

МЕРЫ ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ 
ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ2.
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НАСУЩНАЯ ПРОБЛЕМА

Из многих главных проблем, которые Комитет должен был 
срочно решить в начале 1990-х годов, наибольшую остроту при-
обрели вопросы обеспечения города продовольствием. Это тре-
бовало оперативных и решительных действий, в том числе и до-
говоренностей о поставках продовольствия из-за рубежа. В струк-
туре Комитета этим направлением занимался Виктор Зубков, 
который ранее руководил рядом предприятий агропромышлен-
ного комплекса.

В соответствии с инициативой мэра города Анатолия Собчака 
Санкт-Петербургу были выделены квоты на нефть и нефтепро-
дукты, цветные и редкоземельные металлы для обмена на постав-
ку продовольствия. Благодаря таким бартерным поставкам, при 
поддержке Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга 
на предприятия, в научные учреждения, общества инвалидов 
и тому  подобные организации передавались продукты питания, 

Раздача гуманитарной помощи во дворе на Итальянской улице
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что позволило преодолеть голодные времена и обеспечить про-
довольственную безопасность.

Большую роль в достижении этих целей сыграли личные кон-
такты А. А. Собчака и В. В. Путина с влиятельными  политическими 
деятелями ряда европейских государств и США, которые неза-
медлительно откликнулись на их просьбы, в том числе оказывали 
содействие в направлении гуманитарных грузов.

Приказ председателя КВС от 19.11.1992 
№   185 о контроле за выполнением 
договорных обязательств по поставкам 
продовольственных товаров  
в счет выданных лицензий.  
ЦГА СПб

Письмо председателя КВС  
В. В. Путина в адрес министра 

внешнеэкономических связей России С. Ю. Глазьева 
с информацией по поставкам продовольствия  

в Санкт-Петербург. Июнь 1993 г.  
ЦГА СПб
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РАЗВИТИЕ ФЕРМЕРСТВА

Помимо поставок продовольственных товаров из-за рубежа, 
Комитет оказывал поддержку развитию фермерских и крестьян-
ских хозяйств региона. Большая работа по этому направлению 
была проделана заместителем председателя Комитета по внешним 
связям В. А. Зубковым, который курировал вопросы развития 
сельского хозяйства по линии Комитета. Многое, что было сдела-
но в те годы, легло в основу работы образованных позже профиль-
ных исполнительных органов государственной власти города, 
отвечающих за развитие агропромышленного комплекса, садо-
водства и фермерства.

В целях содействия развитию конкурентоспособных фермер-
ских хозяйств региона и более эффективному использованию 
средств, получаемых от реализации продовольственной помощи 
Санкт-Петербургу, в 1992 году был создан Фонд поддержки кре-

  Из воспоминаний

В. К. Кантыш — сотрудник  
Комитета в 1991–1993 гг.

Наступил 1992 год. В стране полным ходом шла 
приватизация, создавались кооперативы, акционер-
ные общества, ночные клубы, процветал бандитизм. 
Деградировала экономика страны, промышленные 
предприятия сдавали в аренду производственные 
площади под складские помещения и  торговые 
точки. Проблема с нехваткой основных продоволь-
ственных товаров нарастала в  геометрической 
прогрессии. Город и область встали на грань голодающих регионов. 

Мэр города Анатолий Собчак был вынужден обратиться с этой проблемой в Ад-
министрацию Президента Б. Н. Ельцина. Администрация Президента выразила 
обеспокоенность этой проблемой и  приняла решение о  выделении городу квот 
на  нефть и  нефтепродукты, цветные и  редкоземельные металлы для реализации 
в обмен на поставку продовольствия. Решение, которого добивался мэр Анатолий 
Собчак, было единственным для выхода из  кризиса. Продовольствие поступало 
в город постоянно в огромных объемах железнодорожным и водным транспортом, 
заработали мясоперерабатывающие комбинаты и  магазины розничной торговли, 
и это заметно сказалось на настроении общества.
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Письмо председателя КВС В. В. Путина 
по вопросу создания попечительского совета 

Фонда поддержки фермерских хозяйств.  
ЦГА СПб

стьянских (фермерских) хозяйств «Санкт-Петербург — фермерам». 
Инициа торами его создания стали председатель Комитета 
В. В. Путин и его заместитель В. А. Зубков. Фонд стал содействовать 
в предоставлении финансовой, материально-технической и дру-
гой помощи малым и средним агропромышленным предприяти-
ям города и области, садоводствам, предприятиям ЖКХ и другим 
организациям, в том числе путем их технического оснащения 
на основе лизинга. Совместно с партнерами из Германии сотруд-
ники Фонда провели большую работу по получению и передаче 
фермерам почти 300 грузовиков, которые стали незаменимым 
подспорьем в их работе. Большая работа велась со швейцарской 
фирмой Noga по приобретению и запуску трех минимолокоза-
водов.

Позднее Фонд был реорганизо-
ван в «Фонд поддержки малого 
и среднего бизнеса АПК «Санкт- 
Петербург фермерам и садово-
дам». В декабре 2015 года прошла 
его реорганизация в «Фонд под-
держ ки малого и среднего бизнеса 
«Совместное развитие». Совместно 
с КУГИ и Фондом имущества 
Ленобласти в 2007 года, в соответ-
ствии с законом о лизинге, Фонд 
выступил учредителем ООО «Лен-
обл ли зинг». Только в 2015 году при 
участии Фонда и «Ленобллизинга» 
в хозяйства Ленобласти поставле-
но: тракторов — 653 единицы; 
авто мобилей — 928; иной техники 
и оборудования — 3237 единиц. 

Кроме того, было выдано льгот-
ных займов на сумму более 300 млн 
рублей.
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КВС И АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

Письмо заместителя председателя 
Комитета по внешним связям 
В. А. Зубкова о поддержке инициативы 
по созданию Аграрного колледжа при 
Аграрном университете.  
ЦГА СПб

  Из воспоминаний

В. А. Антонов — председатель Фонда с 1992 г.      

С 1992 по 2016 год представлено заемных средств 
на сумму более 506 млн рублей.

Передано в лизинг: 
•  тракторов, экскаваторов, погрузчиков — 658 ед.; 
•  автомобилей и прицепов к ним — 952 ед.; 
•  сельскохозяйственной техники и  оборудова-

ния — 3456 ед.
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  Из воспоминаний 

В. А. Зубков — заместитель председателя КВС             
(с 1992 по 1993 г.)

Комитет по  внешним связям в  эти годы провел 
большую работу по  поиску зарубежных партнеров 
для производства, переработки и  реализации сель-
скохозяйственной продукции. Значительные усилия 
были приложены в  работе по  подготовке кадров 
в  области решения продовольственной проблемы 
и обеспечения их стажировки за рубежом. 

При активном участии депутатов Петросовета 
и  Комитета по  внешним связям Санкт-Петербурга был создан фонд поддержки 
фермерских хозяйств «Санкт-Петербург — фермерам». Финансовыми источниками 
фонда стали средства, полученные от  реализации гуманитарной помощи в  виде 
кормового зерна, картофеля и другого продовольствия, предоставленного рядом 
стран — Великобританией, Германией, Швецией. Особое внимание уделялось также 
подготовке и проведению в Санкт-Петербурге международной ярмарки «Российский 
фермер», для участия в  которой были приглашены десятки ведущих зарубежных 
хозяйств Европы и мира.

В конечном счете в  достаточно короткое время продовольственная проблема 
в Санкт-Петербурге была решена. Считаю, что в этом несомненная заслуга коллек-
тива Комитета по  внешним связям. Работа в  Комитете по  внешним связям Санкт-
Петербурга стала для меня одним из ярких и плодотворных периодов моей жизни.

 Из воспоминаний

 В. А. Ефимов — ректор Санкт-Петербургского   
государственного аграрного университета  
(с 2005 по 2015 г.)

В 1992 году Комитет по внешним связям при со-
действии Правительства Великобритании, в сложных 
финансовых условиях, инициировал программу под-
держки учебного хозяйства Санкт-Петербургского 
государственного аграрного университета. 

Благодаря этой инициативе, к настоящему времени 
учебное хозяйство «Пушкинское» располагает высоко-
продуктивной учебной молочной фермой на 200 голов дойного стада с надоями 
более 8 тыс. литров молока в год, развивает современные технологии микрокло-
нального семеноводства, плодоводства и овощеводства, точного земледелия, биоло-
гической защиты растений,  экологического сельскохозяйственного строительства.
 





ПРИВЛЕЧЕНИЕ ИНВЕСТИЦИЙ  
В ЭКОНОМИКУ ГОРОДА,

СОЗДАНИЕ СОВМЕСТНЫХ  
ПРЕДПРИЯТИЙ, 

ОТКРЫТИЕ НОВЫХ  
ПРОИЗВОДСТВ, 

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ  
БАНКОВСКОЙ СФЕРЫ

И УПОРЯДОЧЕНИЕ  
ИГОРНОГО БИЗНЕСА

3.
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ОСНОВА  
ДЛЯ РОСТА ЭКОНОМИКИ

Комитетом по внешним связям Санкт-Петербурга совместно 
с профильными Комитетами мэрии была проделана большая 
работа по привлечению иностранных инвестиций, что заложило 
прочную основу для последующего роста экономики Санкт-
Петербурга. В структуре Комитета этим направлением занималось 
управление внешнеэкономических связей, которое возглавил 
Алексей Миллер. На первом этапе оно отвечало за регистрацию 
предприятий с иностранным капиталом. В 1995 году данная функ-
ция была передана в Регистрационную палату Санкт-Петербурга.

По инициативе Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга 
в 1990-х годах были созданы первые в городе инвестиционные 
зоны: зона в районе Пулковских высот, где были построены  заводы 
«Пепси-Кола Интернешнл» (совместное производство  газированной 
бутилированной воды с «Полюстрово»), СП компании «Жиллетт» 
и холдинговой компании «Ленинец», «Ригли», запуще но фарма-
цевтическое производство, а также промзона «Парнас», где был 
построен комплекс пивоваренной компании «Балтика». При со-
действии КВС в Санкт-Петербурге были также открыты первое 
совместное производство в России — завод «Проктер энд Гэмбл», 
лифтовая фирма «ОТИС Санкт-Петербург», СП «Евро сиб- СПб» — 
дилерский центр по продаже автомобилей японской фирмы 
«Мазда», «Ленвест» (производство обуви совместно с немецкой 
компанией «Саламандер»), «Юнилевер» (совместное производст-
во косметики и парфюмерии с АО «Северное сияние» и «Невская 
косметика») и многие другие.

Комитет по внешним связям также содействовал модернизации 
инфраструктуры города, необходимой для привлечения иностран-
ного бизнеса. В кратчайшие сроки удалось решить весьма сложный 
вопрос создания на территории свободной экономической зоны 
(СЭЗ) в аэропорту Пулково-2 Консульского пункта, режим кото-
рого затем был распространен на Морской вокзал и на погранпе-
реход «Торфяновка» на границе с Финляндией, что позволяло 
оперативно обрабатывать поступающие из-за рубежа грузы 
и обеспечивать въезд деловых людей по визам, получаемым ими 
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 Из воспоминаний

А. Г. Аникин — генеральный директор              
ВТО «Ленфинторг»  
(«Вечерний Петербург», 11 апреля 1995 г.)

При участии «Ленфинторга» внешнеэкономическая 
деятельность Петербурга и  Ленинградской области 
могла  бы быть куда эффективнее, а  многие важные 
социально-экономические проекты осуществля-
лись  бы быстрее, с  меньшими затратами. Сегодня 
тысячи предприятий самостоятельно занимаются 
внешнеэкономической деятельностью, хотя многие 
из них чувствуют себя еще на мировом рынке как слепые котята, а потому заклю-
чают сделки, мягко говоря, маловыгодные: продают отечественные товары по бро-
совым ценам, а закупают иностранную продукцию по ценам явно завышенным.
 

 Из воспоминаний

А. Б. Миллер— заместитель председателя   
Комитета, начальник Управления внешне- 
экономических связей КВС  
(«Вечерний Петербург», 11 апреля 1995 г.)

Самая главная задача нашего управления — созда-
ние благоприятного инвестиционного климата в  Пе-
тербурге. Сейчас в  городе активно действует 3,5 ты-
сячи предприятий с участием иностранного капитала 
более чем из  сорока стран мира. Десятая часть этих 
предприятий — со стопроцентным иностранным ка-
питалом. Полагаю, мы все-таки сумели убедить Запад 
в том, но наше экономическое развитие носит стабильный характер. 

За последние три года в Санкт-Петербурге создана устойчивая банковская сеть, 
число коммерческих банков увеличилось с двух в 1991 году почти до ста в 1994 го-
ду. Десятки петербургских банков подключены к международной системе SWIFT, что 
свидетельствует о респектабельности этих учреждений в нашем городе и их пре-
стижности за рубежом. В городе интенсивно развивается сфера телекоммуникаций 
и связи. По сути, мы уже полностью интегрированы в глобальную систему комму-
никаций. Всемирно известными компаниями Delta, Motorola, GSM развернуты сети 
стабильной сотовой связи с  глобальным выходом в  автоматическом режиме. Ре-
зультаты привлечения иностранных инвестиций очевидны: на  сегодняшний день 
совместные проекты оцениваются уже в сотни миллионов долларов, а это значит, 
что мы сумели заложить рыночную основу сотрудничества с Западом. 
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  Из воспоминаний

В. Г. Козлов — начальник отдела торгового  
сотрудничества и содействия экспорту КВС 
(«Краткий обзор рынков», июнь 1994 г.)

Предлагается за счет российской стороны построить 
нефтепровод «Кириши–Финляндия» стоимостью 300 млн 
долларов США, что дало  бы возможность обеспечить 
отечественный рынок нефтепродуктами из Финляндии. 
Реализация проекта позволила бы избежать строитель-
ства порта в  бухте Батарейная, продуктовода к  нему 
и  комплекса углубленной переработки нефти на  АО 
«Киришинефтеоргсинтез», так как все это уже есть у финской стороны. 

Для российской стороны появляется реальная возможность приступить к ликви-
дации технологического отставания, являющегося сегодня одной из  основных 
причин неудовлетворительного состояния российской экономики.

  Из воспоминаний

В. В. Путин                                                                                                                                                 
(«Санкт-Петербургские ведомости»,  
3 мая 1995 г.)

В результате довольно настойчивой работы нам уда-
лось выработать механизм отбора проектов, выгодных 
городу в  первую очередь. Они направлены на  возро-
ждение конкретных отраслей.

В. В. Путин 
(«Вечерний Петербург», 15 декабря 1995 г.)

Сегодня уже нет отрасли экономики, в  которой  бы не  действовали наши зару-
бежные партнеры… 

Благодаря сотрудничеству с иностранными фир ма ми «Икарус», «Мерседес», в го-
роде начали масш табно решать проблему пассажирского транспорта… 

Петербургский завод имени Климова и известный американский концерн «Пратт 
энд Уитни» создали со вместное предприятие по производству авиационных двига-
телей. «Импульс» с  японскими партнерами будет выпускать новейшую бытовую 
технику.
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по заявкам КВС непосредственно по прибытии на государствен-
ную границу РФ.

В результате этих и других мер на 1 января 1996 года предприя-
тиями и организациями Санкт-Петербурга было накоплено ино-
странных инвестиций на сумму 576 млн долларов. Достаточно 
сказать, что только за январь-март 1996 года в экономику города 
поступило инвестиций более чем на 20 млн долларов, то есть в три 
раза больше, чем за такой же срок 1995 года.

РАЗВИТИЕ ТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ,  

СИСТЕМ СВЯЗИ
Комитет по внешним связям также активно содействовал мо-

дернизации инфраструктуры города, необходимой для привле-
чения иностранного бизнеса. Например, сыграл большую роль 
в реализации проекта по укладке оптоволоконного кабеля по дну 
Балтийского моря до Копенгагена для обеспечения города каче-
ственной международной телефонной связью. Этот проект начи-
нался еще в советское время, но реализовать его не было возмож-
ности.

Также при участии Комитета в мае 1995 года в Санкт-Петербурге 
был открыт Санкт-Петербургский региональный венчурный 
фонд, а в сентябре того же года при Фонде был открыт Центр 
технического содействия.

При участии Комитета по внешним связям привлечены ино-
странные инвестиции для реализации в Санкт-Петербурге круп-
ных проектов в области транспорта, коммуникаций и связи, в том 
числе:

— проложен световой кабель Хельсинки–Санкт-Петербург;
— проложена оптоволоконная линия связи Копенгаген–Санкт-

Петербург–Москва;
— модернизирована портовая инфраструктура;
— реализован проект по развитию аэропорта Пулково;
— строительство скоростной железнодорожной магистрали 

Москва–Санкт-Петербург;
— проект по строительству скоростной автомагистрали Е-18 

(Москва–Санкт-Петербург);
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  Из воспоминаний

В. Е. Чуров — заместитель председателя КВС 

Первое большое дело, которое поддержал Путин, — 
это завершение укладки оптоволоконного кабеля 
на Копенгаген. 

Этот суперпроект начали еще в  советское время, 
но не справились. Теперь попытка оказалась удачной. 
Обеспечили Петербург международной телефонной 
связью на уровне мировых стандартов.

  Из воспоминаний

В. В. Путин   
(«Вечерний Петербург», 23 мая 1996 г.)

Приоритетно также развитие всех видов связи. Наш 
город первым в  России, после прокладки оптико- 
волоконного кабеля через Хельсинки, связал совре-
менной системой коммуникации Россию с Европой. Мы 
развиваем наукоемкие производства. 

В этом ряду упомяну холдинговую компанию «Лени-
нец». Построен и успешно работает современный завод 
«Отис Эливейтор».

Телефонный разговор мэра 
Санкт-Петербурга 
А. А. Собчака с мэром 
Сиэтла Н. Райсом 
из Мариинского дворца — 
начало международной 
радиотелефонной связи 
Санкт-Петербурга с городами 
США. Сентябрь 1991 г. 
На фото: Л. Д. Рейман, в 1991 г. 
заместитель руководителя 
«Ленинградской городской 
телефонной сети», позднее 
министр информационных 
технологий и связи РФ, 
помощник Президента РФ. 
ЦГАКФФД СПб
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  Из воспоминаний

Статья в газете «Деловой Петербург», 16 февраля 1998 г.

ПОРТ ЗАПУСКАЕТ НОВЫЙ ТЕРМИНАЛ
Вчера в порту установлен универсальный кран типа «Кондор» (32 тонны) для 

обработки груженых контейнеров. Порожние обрабатываются на новом терминале 
с декабря, так как его причальные стенки уже готовы. Для установки необходимого 
оборудования потребуется время: нужны слишком большие финансовые вложения. 
Мощность комплекса — около 150 000 контейнеров в год. Порт уже вложил в этот 
проект с 1990 года примерно $25 млн. С 1990 года около 34 млрд рублей «старыми» 
инвестировала Морская администрация порта.

По словам директора по развитию и инвестициям порта Алексея Миллера, 
на проектную мощность комплекс сможет выйти не раньше 2000 года.

Действующий в порту контейнерный терминал требует срочной модернизации, 
так как его оборудование эксплуатируется более 20 лет. «Если в этом году мы старый 
терминал не реконструируем, техника встанет», — говорит технический директор 
«Морского порта Санкт-Петербург» Павел Деревич.

Правительство Российской Федерации включило проекты модернизации портов 
Петербурга и Новороссийска в программу заимствований у  Всемирного банка, 
которые составят $210 млн.

Деньги пойдут через федеральное правительство, которое будет перекредито-
вывать порты.

Сейчас порт готовит необходимые документы. Часть их уже готова, но ее еще 
надо перевести в стандарт Всемирного банка. «Вся процедура оформления доку-
ментов может продлиться до 1,5 лет», — говорит Алексей Миллер.

Кроме финансирования строительства терминала на 101 причале, порт собира-
ется включить в программу инвестиционных предложений для Всемирного банка 
рефрижераторный терминал, проект реконструкции и строительства новых под-
земных автодорог к порту, совершенствование системы управления портом, вклю-
чая проект развития информационной инфраструктуры и обучение персонала.

 

— строительство кольцевой автодороги;
— проекты в рамках программы по развитию таможенной 

инфраструктуры региона.
Кроме того, компании «Дельта» и «Моторола» наладили стан-

ции стабильной сотовой телефонной связи с глобальным выходом 
в автоматическом режиме, а компания «Хоневелл» (США) реа-
лизовала проект по установке в Государственном Эрмитаже си-
стемы противопожарной безопасности и оборудования по управ-
лению климатом.
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Письмо мэра Санкт-Петербурга 
А. А. Собчака вице-председателю 
компании «Моторола» Г. Тукеру. 
Июль 1994 г. ЦГА СПб

Письмо компании  
«Дельта Телеком»  в адрес 

председателя КВС В. В. Путина. 
Июль 1994 г. ЦГА СПб
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СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ  
БАНКОВСКОЙ СФЕРЫ

В ряду новаторских направлений работы КВС выделяется еще 
одна сфера — это совершенствование банковской системы и от-
крытие первых иностранных банков. За три года, с 1991 по 1994 год, 
количество иностранных банков увеличилось с двух до ста. 
Десятки петербургских банков были подключены к международ-
ной системе SWIFT.

Льготы по налогообложению, целенаправленная работа спе-
циалистов привели к тому, что именно в Петербурге впервые 
в России были открыты два банка со 100-процентным иностран-
ным капиталом: франко-немецкий «Дрезднер Банк» и француз-
ский «Креди́ Лионнé» (Crédit Lyonnais). Это стало возможным, 
в том числе и благодаря хорошему знанию языка и пониманию 
специфики стран-партнеров со стороны председателя Комитета 
по внешним связям Санкт-Петербурга Владимира Путина. Банки 
пошли на беспрецедентные меры — начали кредитование про-
ектов без государственных гарантий и лишь на основании доверия 
под бюджет города и под его собственность.

Осенью 1991 года во Франкфурте-на-Майне прошел первый 
Международный банковский конгресс, на котором присутствова-
ли мэр Санкт-Петербурга А. А. Собчак и начальник Главного 

 Из воспоминаний

В. В. Путин   
(«Вечерний Петербург», 15 декабря 1995 г.)

К нам идут банки и доверяют под бюджет города, под 
его собственность кредиты. Это явление новое. Санкт-
Петербургу, первому в России, оказано такое доверие. 
Такой кредит, без обеспечения гарантиями Правитель-
ства РФ, решило дать нам петербургское отделение 
«Дрезднер Банка». В  сентябре в  нашем городе офи-
циально начал действовать Центр технического содей-
ствия Фонда венчурного (совместного) капитала… В согласии с  наблюдательным 
советом уже отобраны и проходят экспертизу 19 нужных, значимых для экономики 
города и области проектов в сфере городского хозяйства, промышленности, строй-
материалов, лесо химии…
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  Из воспоминаний

Бернхард Вальтер — председатель  
наблюдательного совета  
«БНП-Дрезднер Банк (Россия)»  
(«Коммерсантъ», № 174, 11 сентября 1993 г.)

Нас очень ждали в  Санкт-Петербурге… Мы были 
первым европейским банком, оказавшимся готовым 
вести свою банковскую деятельность прямо на месте. 
И  было с  позитивной стороны отмечено то, что мы 
были первыми, кто принял участие в безумно трудном 
процессе преобразований. 

Новый банк предоставит своим клиентам широкий спектр услуг, включающий 
открытие текущих счетов в иностранной валюте (минимальная сумма взноса $5 тыс.), 
прием срочных вкладов в иностранной валюте (минимум $40 тыс.), открытие рубле-
вых счетов, перевод платежей за  рубеж, выполнение документарных операций, 
предоставление краткосрочных и среднесрочнных кредитов под залог, предостав-
ление поручительств в иностранной валюте, выполнение операций на рынке капи-
талов и операций по обмену валют. 

Особо стоит отметить, что счета в  рублях и  инвалюте смогут открыть в  банке 
и частные клиенты.
 

управления Центрального банка Российской Федерации по Санкт-
Петербургу В. П. Халанский. В своем выступлении А. А. Собчак 
предложил проводить следующие конгрессы в Санкт-Петербурге. 
Это предложение нашло отклик у представителей ведущих банков, 
международных банковских и финансовых организаций, ауди-
торских компаний. 

Для организации проведения конгрессов 16 января 1992 года 
было создано Общественное объединение «Фонд поддержки 
Между народного банковского конгресса», в 1998 году переимено-
ванное в Санкт-Петербургский общественный фонд поддержки 
международных банковских конгрессов.

В апреле 1992 года по инициативе Анатолия Собчака Между-
народный банковский конгресс состоялся в Санкт-Петербурге. 
В его работе приняли участие более 350 человек из 50 стран мира. 
Членом оргкомитета первых пяти Международных банковских 
конгрессов был первый вице-мэр Санкт-Петербурга В. В. Путин. 
Впоследствии за Санкт-Петербургом закрепилась репутация бан-
ковского центра России.
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Письмо В. В. Путина руководству «Дрезднер Банка». 2 ноября 1995 г.

Участниками Международных банковских конгрессов в Санкт-
Петербурге были представители центральных, национальных 
и крупнейших коммерческих банков мира, ведущие аудиторские 
компании, крупнейшие рейтинговые агентства и другие фи-
нансовые институты. Среди них: Банк Англии, Банк Франции, 
банки Федеральной резервной системы США, Мировой банк, 
Европей ский банк реконструкции и развития, «Дойче банк», 
«Дрезднер Банк», «Креди Лионне», банк «Националь де Пари», 
«Номура банк интернэшл», Международный валютный фонд, 
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«ПрайсУотерхаусКуперс», «Артур Андерсен», «Эрнст энд Янг», 
«Делойт энд Туш», «Стандарт энд Пурс», центральные и коммер-
ческие банки стран СНГ и многие другие.

Центральными темами Международных банковских конгрессов 
в Санкт-Петербурге традиционно становились самые важные, 
самые животрепещущие вопросы финансовой и — шире — всей 
экономической жизни страны и мира: 1994 год — «Экономическая 
стабилизация и укрепление национальных валют»; 1998 — «Глоба-
лизация финансовых рынков: движущие силы и последствия»; 
2002 — «Рыночная дисциплина и транспарентность: учет, отчет-
ность, аудит»; 2003 — «Банковский сектор и устойчивый эконо-
мический рост»; 2006 — «Базельские рекомендации: подходы 
и реализация»; 2007 — «Банки: капитализация, устойчивость, 
конкурентоспособность»; 2008 — «Банки в системе финансового 
посредничества: состояние и перспективы».

Письмо генерального директора Международного банковского конгресса  
начальнику протокольного отдела КВС
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  Из воспоминаний

А  Л. Кудрин — председатель Счетной палаты РФ,   
первый заместитель мэра Санкт-Петербурга  
(с 1993 по 1996 г.)  
(из доклада на XVI Международном банковском 
конгрессе, июнь 2007 г.)

Мне особенно приятно сегодня выступать, потому 
что когда-то, когда этот Банковский конгресс начинался, 
мы стояли, я в том числе и мои коллеги, у истоков его 
создания. И  приятно видеть, что сегодня постепенно 
конгресс подходит к своему совершеннолетию… 

Думаю, что его совершеннолетие должно совпасть с совершеннолетием нашей 
банковской системы. 

При участии Комитета по внешним связям в мае 1995 года в городе был открыт 
Санкт-Петербургский региональный венчурный фонд, а  в  сентябре этого  же года 
при фонде открыт Центр технического содействия.

  Из воспоминаний

Г. И. Ткачев —  председатель Комитета   
по внешним связям, вице-губернатор  
Санкт-Петербурга (с 1996 по 2002 г.)  
(«Деловой Петербург», 11 ноября 1999 г.)

Итоги международной и внешнеэкономической дея-
тельности Санкт-Петербурга в  1999  году оказались 
по ложительными, несмотря на  то что последствия 
 августовского кризиса прошлого года продолжают 
сказываться на  объемах внешней торговли города, 
которые, согласно данным за  9 месяцев, упали более 
чем на  четверть по  сравнению с  1998  года. Тем не  менее, несмотря на  снижение 
импорта на 45 %, почти на 16 % вырос экспорт и составил более $1,5 млрд. Практи-
чески не изменилась товарная структура экспорта. Первое место занимает продук-
ция петербургского машиностроения. По импорту Петербург по-прежнему больше 
всего покупает товары у Германии: продукты питания, лекарства, изделия из цветных 
и черных металлов. Второе место держит Финляндия с традиционной номенклату-
рой товаров.

По итогам трех кварталов 1999  года объем иностранных инвестиций достиг 
$340  млн и 939  млн рублей. Из  них $69  млн и  894  млн рублей составили прямые 
инвестиции. 
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  Из воспоминаний

(«Час пик», 4 мая 1995 г.) 

В Доме немецкой экономики состоялось официальное представление Санкт- 
Петербургского регионального венчурного фонда. Одного из одиннадцати, которые 
будут действовать по всей России…

С помощью сети венчурных фондов должны осуществляться прямые иностранные 
инвестиции в малые и средние предприятия России. Общий объем капиталовложе-
ний — 500 млн долларов. Объем инвестиций Санкт-Петербургского регионального 
венчурного фонда в  экономику Петербурга и  Ленинградской области составит 
30 млн рублей, выделенных ЕБРР, и 20 млн долларов, представленных правитель-
ством Федеративной Республики Германии. Предполагается, что Фонд будет работать 
в течение 10 лет…

Для оперативного взаимодействия с Фондом мэрии Санкт-Петербурга и админи-
страцией Ленинградской области создан координационный совет, сопредседателя-
ми которого стали первый заместитель мэра Санкт-Петербурга, председатель Ко-
митета по внешним связям господин Владимир Путин и генеральный председатель 
Фонда господин Вольфганг Энглер. 
 

УПОРЯДОЧЕНИЕ ИГОРНОГО БИЗНЕСА
Новым направлением в деятельности Комитета по внешним 

связям, причем жизненно важным для города, стала борьба с те-
невым игорным бизнесом, а точнее — упорядочивание этой сфе-
ры и создание нормативно-правовой базы для того, чтобы направ-
лять деньги в городскую казну.

Прежде всего, было принято решение о включении предста-
вителя КВС в состав Совета по игорному бизнесу, а сам Комитет 
вошел в качестве учредителя акционерного общества закрытого 
типа «Казино — Санкт-Петербург», которое было создано в 1992 го-
ду в соответствии с приказом председателя Комитета Владимира 
Путина.

Принятые меры довольно быстро возымели нужный эффект. 
В 1996 году городской бюджет получил от петербургских казино 
22,5 миллиарда рублей, в то время как, например, московские 
казино принесли всего 16 миллиардов рублей.

В итоге именно петербургская инициатива и петербургский 
метод решения этой проблемы легли в основу федерального за-
конодательства в части регулирования игорного бизнеса.
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Приказ КВС от 13 февраля 
1992 г. № 22 об учреждении 

АО «Казино Санкт-Петербурга»

  Из воспоминаний

О. А. Сафонов — главный специалист отдела  
развития гостиничного хозяйства Управления 
развития инфраструктуры международного 
туризма КВС

Была поставлена задача упорядочить этот вид биз-
неса  — создать нормативно-правовую базу. Было 
разработано Положение о лицензировании игорного 
бизнеса. В  Положении был прописан контроль госу-
дарства над доходами от  игорного бизнеса. Работа 
проводилась под непосредственным контролем 
В. В. Путина. Распоряжением мэра А. А. Собчака был создан Совет по игорному биз-
несу, куда входили сотрудники ФСБ, МВД, ответственные работники городской 
Администрации. В  Санкт-Петербурге было создано муниципальное казино «Нева-
Шанс». В результате непростой работы удалось взять под контроль теневой игровой 
бизнес и направить деньги в казну. 

Работа была интересная. Наша питерская инициатива легла в основу федераль-
ного законодательства в  части регулирования игорного бизнеса, где государство 
стало играть ключевую роль.





РАЗВИТИЕ  
ТУРИСТИЧЕСКОЙ СФЕРЫ 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА4.
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Реализация политики Администрации Санкт-Петербурга в сфе-
ре туризма, его инфраструктуры, в том числе и гостиничного 
хозяйства, являлась предметом ведения КВС в период с 1991 по 
1996 год, в состав которого входило Управление развития инфра-
структуры международного туризма. С 1997 по 2002 год в струк-
туре КВС находилось Управление развития объектов размещения 
и услуг, которое затем было присоединено к Комитету по туриз-
му и развитию курортов. Позже этот Комитет вошел в состав 
на правах Управления в Комитет по инвестициям и стратегиче-
ским проектам, затем вновь стал самостоятельным органом — 
Комитетом по развитию туризма в системе исполнительной 
власти Санкт-Петербурга.

ПЕРВООЧЕРЕДНЫЕ МЕРЫ
Интерес к Северной столице всегда был огромный, в том числе 

и в период экономических трудностей и политической нестабиль-
ности в начале 1990-х. Именно в те годы создавались необходимые 
условия для развития Санкт-Петербурга как крупного туристи-
ческого и культурного центра мирового значения.

По данным, опубликованным в газетах того времени, поток 
туристов, приезжающих в Петербург, вырос с 989 тыс. человек 
в 1992 году до 2 млн 700 тыс. человек в 1998 году. Для приема 
гостей необходимо было развивать соответствующую инфраструк-
туру. С этой целью в гостинице «Астория» в 1994 году открылся 
первый в России городской туристический информационный 
центр, проект которого был разработан Управлением развития 
инфраструктуры Комитета по внешним связям совместно со Все-
мирным советом по туризму и Форумом лидеров бизнеса под 
эги дой принца Уэльского. Причем вопросы, которые был призван 
решать этот центр, остаются актуальными для городской тури-
стической сферы и сейчас. Имеется в виду стратегия по привле-
чению туристов в так называемый «низкий сезон», организация 
делового и событийного туризма, развитие других перспективных 
направлений и проведение рекламных компаний. Кроме того, 
при поддержке КВС в начале 2000 года были воплощены в жизнь 
такие необходимые для туристов и гостей проекты, как создание 
колл-центров и «Службы ангелов».
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Большая работа проводилась и по решению вопросов, связан-
ных с упрощением визового режима, с особым порядком пребы-
вания круизных туристов. Благодаря активной позиции КВС, при 
поддержке соответствующих федеральных ведомств эти проблемы 
остались в прошлом.

  Из воспоминаний
Е. В. Хиндикайне — начальник Управления   
развития инфраструктуры международного 
туризма

Создавая Туристический информационный центр 
Санкт-Петербурга, мы предполагали, что он станет 
официальной информационно-туристической компа-
нией города, объектом инфраструктуры туризма, ко-
торый обеспечит не только получение всей необходи-
мой информации о городе, но и предоставит комплекс 
туристических услуг российским и иностранным тури-
стам. В Центре, открытом ежедневно, работает персо-
нал, владеющий английским, немецким и французским языками, прошедший под-
готовку у  специалистов в  области туризма из  Манчестера. Собранная в  центре 
информация относится к гостиницам, музеям, дворцам, театрам, а также к службам 
экстренной медицинской помощи и транспорту. 

В дальнейшем работа центра не ограничивалась сбором информации и предо-
ставлением туристических услуг, а  предусматривала развитие перспективных для 
города видов туризма и проведение рекламных кампаний. 
 

  Из воспоминаний
С. Е. Корнеев — вице-президент Российского   
союза туриндустрии, директор Северо-Западного  
регионального отделения РСТ  
(журнал «Консул», № 2, 2005 г.)

Исключительный порядок въезда, который допуска-
ет действующий федеральный закон, не должен трак-
товаться лишь как возможность разовых безвизовых 
въездов. Под «исключительным порядком» должен 
пониматься и  порядок въезда в  Петербург, отличаю-
щийся от въезда во всю Россию. У Петербурга особая 
миссия. Так сложилось исторически. И руководство страны может принять волевое 
решение и упростить процедуру въезда в город. Убежден, такой шаг высоко оценят 
во всем мире, и он непременно будет способствовать укреплению внешнеполити-
ческих позиций России в целом.
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РАЗВИТИЕ ГОСТИНИЧНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И СТРОИТЕЛЬСТВО НОВЫХ КОНСУЛЬСКИХ 

ОБЪЕКТОВ
К 1995 году в ведении КВС находились самые лучшие гости-

ницы города — «Астория», «Европа» «Невский Палас», 
«Выборгская», «Октябрьская», «Карелия», «Нева», «Ольгино», 
«Россия», «Спор тивная», «Южная», «Чайка». Для их модернизации 
Комитетом была проделана большая работа по привлечению 
зарубежных инвестиций. В туристской индустрии с 1991 по 1996 год 
создано и сохранено около 600 тыс. рабочих мест.

В соответствии с Распоряжением № 954-р «Об упорядочении 
адресной программы развития гостиничного хозяйства» была 
определена политика города по привлечению инвестиций в новое 
гостиничное строительство. В этом документе были выделены  

Служебная записка начальника 
отдела игорного бизнеса 
К. А. Болдовского о проработке 
вопросов участия компании  
Carlson Group в проектах 
по развитию гостиничного 
сектора. Резолюция И. И. Сечина:  
«В работу. В. В. Путин согласен». 
ЦГА СПб
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возможные объекты нового строительства — 19 зданий в основном 
в центральной части города.

В 1995 году совместно с Госстандартом КВС приступил к сер-
тификации гостиниц, дающей право на их классификацию от од-
ной до пяти звезд на основе европейских стандартов. Было при-
нято решение о введении целевого сбора на развитие инфраструк-
туры международного туризма и создание соответствующего 

 Из воспоминаний

А. М. Петрук — первый заместитель председателя КВС  
(с 2001 по 2013 г.)

Мне довелось работать с председателем КВС Геннади-
ем Ивановичем Ткачевым, который не был похож на на-
чальника в обывательском смысле этого слова. Он был 
внимательным и  равным среди равных сотрудников 
Комитета. Он выслушивал мнение подчиненных, их воз-
ражения и  принимал взвешенное решение. Это был 
«мудрый добряк», знающий свое государственное дело. 
В этом он чем-то был похож, по рассказам старожилов, 
на  В. В. Путина, ожидавшего от  сотрудников несколько 
вариантов решения вопроса, чтобы на этой основе принять единственно верное.

В конце 1990-х годов перед нами была поставлена задача — обеспечить город 
к 300-летнему юбилею значительным числом новых гостиниц. Каждую неделю под 
руководством председателя Комитета по внешним связям заседала комиссия, в со-
став которой входили многие подразделения администрации Санкт-Петербурга. 
Желающих строить было немало, поскольку им предоставлялись налоговые и дру-
гие льготы.

В те годы значительно активизировалась деятельность иностранных дипломатов, 
аккредитованных в  Санкт-Петербурге. О  желании построить собственные здания 
и предоставить дополнительную недвижимость заявили генеральные консульства 
Финляндии, КНР и США. И если при строительстве нового здания для Генконсуль-
ства Финляндии столкнулись только с  одной проблемой, которую невозможно 
было решить без КВС, — предоставление участка возле Преображенского собора, 
то с КНР и США проблемы так и остались неразрешимыми: Китай поставил условие, 
чтобы на стройке работали только граждане КНР, и предложил освободить от на-
логов построенное здание, а США настаивало на строительстве своего консульство 
в самом центре города, чуть ли не на Дворцовой площади. В этот период с помощью 
КВС было запущено строительство Дома Финляндии и реставрация Протестанской 
церкви на Большой Конюшенной улице.

Нельзя также не  упомянуть и  о ключевом участии КВС в  организации похорон 
останков семьи Николая II в Петропавловском соборе и проведении встречи «Боль-
шой восьмерки».
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фонда, участниками которого могли стать заинтересованные 
фирмы и организации.

Первыми объектами реконструкции с участием иностранных 
фирм стали гостиницы «Октябрьская» и «Москва». В октябре 
1995 года вошла в строй фактически новая гостиница — бывшая 

Письмо председателя КВС В. В. Путина вице-призеденту компании «Холидей Инн» (США) 
Р. Паттону по вопросу участия компании в проектах по развитию гостиничной 

инфраструктуры города (исполнитель по письму — О. А.  Сафонов). ЦГА СПб
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Письмо первого заместителя председателя Правительства Санкт-Петебурга  
В. В. Путина в адрес начальника Управления департамента налоговой полиции 

Санкт-Петербурга Г. С. Полтавченко о неприменении санкций к гостинице  
«Невский Палас Отель». Декабрь 1994 г. ЦГА СПб

«Ладога», названная «Дессон», реконструкцией которой занима-
лась одноименная гонконгская фирма.

В настоящее время развитие рынка гостиничных услуг и ту-
ризма в Санкт-Петербурге является стратегической задачей 
Правительства города. Данное направление предусмотрено Стра-
тегией социально-экономического развития Санкт-Петербурга 
на период до 2035 года, утвержденной Законом Санкт-Петербурга 
от 19.12.2018 № 771-164.

Кроме того, Постановлением Правительства Санкт-Петербурга 
от 14.11.2017 № 936 утверждена государственная программа  
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  Из воспоминаний

С. Н. Ковалев — начальник Управления развития   
инфраструктуры международного туризма  
(«Информационный бюллетень КВС», № 18, 
10 мая 1995 г.)

Предложения для потенциальных инвесторов гото-
вились на основе исследований рынка, проведенных 
компанией Pennell Kerr Forster, с которой наше Управ-
ление активно сотрудничает в  рамках технической 
помощи ЕС по  таким направлениям, как подготовка 
инвестиционных проектов, классификация гостиниц, 
подготовка менеджмент-контрактов, создание гости-
ничных цепей и т. д.
 

Выдержка из обращения  
компании «Холидей Инн»  
в адрес мэра Санкт-Петербурга  
А. А. Собчака с предложениями 
по вопросу управления  
гостиницей «Астория».  
Резолюция А. А. Собчака:  
«Путину: Прошу срочно  
пригласить указанных лиц 
для переговоров, уточнить  
условия и окончательно решить, 
можем мы заключить договор, 
либо объявляем конкурс для всех, 
включая Холидей Инн.  
Достичь определенности — 
не затягивать переговоры». 
Июнь 1994 г. ЦГА СПб
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  Из воспоминаний

(«Деловой Петербург»,  
11 ноября 1999 г.)

По сообщению председа-
теля Комитета по  туризму 
и развитию курортов Вале-
рия Голубева, в  1999  году 
наметился рост. В  настоя-
щее время международной 
туристической деятельно-
стью в  Санкт-Петербурге занимается свыше 1000 фирм, имеющих на  это право. 
Комитет по туризму и развитию курортов в 1999 году выдал 339 лицензий.

В течение 1998 года в Петербурге побывало свыше 1,75 млн иностранных граждан, 
отнесенных к  категории туристов, а  за  три квартала 1999  года  — около 1,8  млн 
и 130 тыс. круизных туристов. Из России и СНГ в Санкт-Петербург прибыло в 1998 го-
ду 0,5 млн туристов. За три квартала 1999 года из Санкт-Петербурга в зарубежные 
страны по туристическим путевкам отправилось более 220 тыс. человек.
 

Письмо первого заместителя 
председателя КВС  О. А. Маркова 
в адрес директора 
Департамента недвижимого 
имущества Г. О. Грефа  
по вопросу функционирования 
Туристического 
информационного центра  
Санкт-Петербурга.  
ЦГА СПб
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Санкт-Петербурга «Развитие сферы туризма в Санкт-Петербурге», 
в рам ках которой предполагается содействие строительству 
и модерниза ции объектов туристской инфраструктуры в Санкт-
Петербурге, расширение спектра предоставляемых туристских 
услуг, делового туризма, благоприятных условий для устойчиво-
го развития туризма.

В целях развития рынка гостиничных услуг в Санкт-Петербурге 
и повышения инвестиционной привлекательности города, в со-
ответствии с распоряжением Правительства Санкт-Петербурга 
от 19.04.2017 № 23-рп «О мерах развития гостиничной отрасли 
в Санкт-Петербурге», утверждена Программа развития гостинич-
ной отрасли. Ее участником является Комитет по инвестициям 
Санкт-Петербурга, а координатором — Комитет по развитию 
туризма. Основная цель этой программы — развитие приоритет-
ных сегментов гостиничной отрасли, в том числе и хостелов.



Церемония открытия билетно-кассового центра на Московском вокзале.  
На фото справа: начальник Октябрьской железной дороги А. А. Зайцев.  

ЦГАКФФД СПб

Первый заместитель председателя Правительства Санкт-Петербурга,  
председатель Комитета по внешним связям В. В. Путин  
в своем рабочем кабинете в Смольном. Октябрь 1994 г.  

Фото: И. Потёмкин/ИНТЕРПРЕСС



А. А. Собчак и В. В. Путин  
перед началом переговоров.  

Фото из архивов КВС

А. А. Собчак и В. В. Путин 
на заседании в Таврическом 
дворце. 1991 г.

В. В. Путин и А. А. Собчак 
на заседании первого 
Петербургского 
международного 
экономического форума. 
Таврический дворец, 
18 июня 1997 г.



Государственный визит 
Её Величества королевы 
Великобритании Елизаветы II. 
Королева Елизавета и мэр 
Санкт-Петербурга А. А. Собчак 
в СПбГУ. 19 октября 1994 г. 
ЦГАКФФД СПб

На торжественной церемонии присвоения названия «Австрийская»  
безымянной площади на Петроградской стороне. 28 сентября 1992 г.  

ЦГАКФФД СПб



Встреча В. В. Путина 
и В. В. Барышникова 

с генеральным директором 
Шанхайской гостиничной 
корпорации У. Хуайсяном

Председатель Комитета 
по внешним связям 
Г. И. Ткачев (на фото справа) 
на заседании Группы 
финляндских советников

Президент Румынии  
Иона Илиеску  
в Санкт-Петербурге  
в ходе официального 
визита в Россию.  
5 июля 2003 г.



Казармы Собственного Его Императорского Величества конвоя.  
В этом историческом здании разместился Санкт-Петербургский  

государственный аграрный университет

В. А. Зубков с однокурсниками у памятника В. В. Докучаеву в сквере перед  
Санкт-Петербургским государственным аграрным университетом.  

Пушкин (Царское Село), 2015 г.



В. А. Зубков  
на церемонии открытия 
реконструированного  
спортивного зала  
Санкт-Петербургского 
государственного аграрного 
университета, 2015 г.



Маргарет Тэтчер  
в городском парламенте

О. А. Сафонов (второй справа) на одном из выездных совещаний

Выступление А. А. Собчака 
на I Международном 
банковском конгрессе 
в гостинице «Санкт-Петербург». 
Апрель 1992 г.  ЦГАКФФД СПб



Председатель КВС В. В. Путин на торжественной церемонии открытия  
автомобильного салона Honda на пр. Газа. Ноябрь 1992 г.  

Фото: П. Маркин/ИНТЕРПРЕСС

Торжественная церемония открытия банка.  
Справа налево: А. Н. Беляев (председатель Ленсовета), А. А. Собчак (мэр Санкт-

Петербурга), Жак-Анри Валь (президент «Банк Насьональ де Пари»), Бернхард Вальтер 
(председатель наблюдательного совета «БНП-Дрезднер Банк (Россия)»).  

Фото: АО «КОММЕРЦБАНК (ЕВРАЗИЯ)»



Бернхард Вальтер, председатель 
наблюдательного совета  

«БНП-Дрезднер Банк (Россия)».  
Фото: АО «КОММЕРЦБАНК (ЕВРАЗИЯ)»

Здание бывшего германского посольства. 
Исаакиевская пл., 11. С 1993 по 2000 г.  
здесь располагалось представительство 
«БНП-Дрезднер Банк»

Здание банка 
И. В. Юнкер и К. 
Невский пр., 12. 
С 1992 г. здесь 
располагался банк 
«Лионский кредит»



Отель  
«Астория»

Отель «Ладога»  
(«Дессон»)

В Городском информационно-туристическом центре



Китайские  
туристы  
в Санкт-Петербурге

Туристы  
на улицах города

Служба  
ангелов



Мэр города 
А. А. Собчак (слева) 
и председатель 
горсовета А. Н. Беляев 
на церемонии 
открытия крупнейшей 
на Северо-Западе 
России 
многопрофильной 
больницы № 2 
на 1,5 тыс. коек. 
ЦГАКФФД СПб

Премьер-министр России 
В. С. Черномырдин 

(в центре) во время 
посещения строящейся 
детской инфекционной 

больницы в Купчино. 
Слева: мэр Санкт-

Петербурга А. А. Собчак.  
ЦГАКФФД СПб

Вьетнамская община Санкт-Петербурга поддержала медиков  
в борьбе с коронавирусом



УЧАСТИЕ КОМИТЕТА 
ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ 
В РАЗВИТИИ СИСТЕМЫ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ   
САНКТ - ПЕТРБУРГА

5.
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Особо жизненно важное для города направление, которое по-
лучило свое развитие, благодаря Комитету по внешним связям 
Санкт-Петербурга и лично его руководителю Владимиру Вла-
димировичу Путину, — это оснащение петербургских больниц 
в 1991–1996 годах современным импортным медицинским обору-
дованием и поставки медикаментов из-за рубежа.

На эти цели консорциумом немецких банков был предоставлен 
кредит на общую сумму почти 10 млрд немецких марок под га-
рантию страхового общества «Гермес» (Германия). Большую роль 
в этой работе сыграло акционерное общество «Петромед», учре-
дителями которого выступили Комитет по внешним связям 
и Комитет по здравоохранению. Кроме того, с участием 
«Петромеда» закупались автомобили скорой помощи и реанимо-
били бельгийского производства. Сотрудничество велось с немец-
кими компаниями «Сименс АГ», «Карл Цейсс Йена ГмбХ» и бель-
гийской «Транско».

Официальная переписка специалистов двух профильных ко-
митетов с представителями этих компаний, публикуемая в этом 
разделе, свидетельствует о том, что они были в постоянном кон-
такте, и все вопросы, с учетом их большой социальной значимо-
сти, решались практически в ручном режиме исходя из актуаль-
ной обстановки.

СОЗДАНИЕ СОВРЕМЕННОЙ 
МНОГОПРОФИЛЬНОЙ БОЛЬНИЦЫ 

И ДРУГИХ ЛЕЧЕБНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ
В 1993 году была открыта современная Городская многопро-

фильная больница № 2 (ГМПБ № 2). Оборудование было постав-
лено немецкой фирмой «Карл Цейсс Йена». Работы координи-
ровала городская комиссия под руководством В. В. Путина.

В этом лечебном учреждении стали работать виднейшие 
 ученые Санкт-Петербурга — академики РАМН В. А. Хилько 
и А. А. Ско ромец. Там же открылся Городской офтальмологиче-
ский центр под руководством главного офтальмолога Санкт-
Петер бурга, профессора Ю. А. Астахова. Профессором А. Б. Зори-
ным был организован кардиохирургический центр и учреждено 
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  Из воспоминаний

В. А. Волчков — главный врач ГМПБ № 2 

Строительство больницы и  ее открытие осуществ-
лялось под непосредственным контролем В. В. Путина. 
Ведущие городские вузы открыли в  больнице клини-
ческие базы и стали активно вести научную и педаго-
гическую работу. В больнице были развернуты коечные 
отделения по всем основным профилям заболеваний. 

Именно в ГМПБ № 2 в 2006 году была осуществлена 
первая в  России успешная трансплантация легких. 
На сегодняшний день коечная мощность ГМПБ № 2 составляет 1205 мест: 675 коек 
хирургического профиля, 485 — терапевтического профиля, 45 — койки анестезио-
логии, реанимации и  интенсивной терапии. В  течение года в  больнице лечатся 
более 42 000 человек, выполняется порядка 30 000 операций.
 

  Из воспоминаний

В. Г. Козлов — начальник отдела Комитета,   
заместитель генерального директора  
ООО «Газпром Инвест» 

В Комитете по внешним связям я проработал 12 лет, 
начиная с самого основания КВС. Занимал должность 
начальника отдела. Моим непосредственным руково-
дителем был В. В. Путин  — первый вице-мэр, предсе-
датель КВС. Прямым ру ководителем был А. Б. Миллер — 
начальник Управления, заместитель председателя КВС.

Инициаторами создания первого многопрофильно-
го центра высоких технологий были мэр Санкт-Петербурга А. А. Собчак и  его бли-
жайший соратник В. В. Путин, они заложили фундамент будущих преобразований 
в отечественном здравоохранении.

В 1993–1996 годах немецкой фирмой «Карл Цейсс Йена» была проведена модер-
низация стационара. Я  входил в  состав комиссии от  КВС по  вопросам поставок 
оборудования из Германии. Комиссия собиралась каждую неделю по средам у глав-
ного врача А. С. Соколовского. Во  время командировки в  г. Йена был подписан 
контракт на поставку оборудования. Оно было доставлено в Санкт-Петербург мор-
ским транспортом. Мне было поручено обеспечить беспрепятственное прохождение 
оборудования через таможню. Таможенные службы отнеслись к этому с понимани-
ем, и в результате в июне 1996 года А. А. Собчак официально поздравил всех при-
сутствующих при торжественном открытии объекта  — самой крупной в  России 
в то время многопрофильной больницы № 2.
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представительство российско-американского движения кардио-
хирургов «От сердца к сердцу».

В разные годы ГМПБ № 2 возглавляли: Владимир Васильевич 
Чернявский (1990–1993), Александр Сергеевич Соколовский 
(1993–2006), Игорь Стефанович Фигурин (2006–2016).

Сегодня Санкт-Петербургское государственное бюджетное 
учреждение здравоохранения «Городская многопрофильная боль-
ница № 2» — один из крупнейших современных стационаров 
города. В ней трудятся: академик РАН, 10 заслуженных врачей 
РФ, 30 докторов медицинских наук, 98 кандидатов медицинских 
наук. Более 80% врачей и медсестер стационара имеют высшую 
и первую квалификационные категории.

Больница является клинической базой для 30 кафедр ведущих 
медицинских учебных заведений Санкт-Петербурга. Все отделения 
стационара работают по программе полной технологической 
линейки и замкнутого лечебного цикла. Выстроено взаимодейст-
вие врачей клинических специальностей с коллегами- диагностами. 
Отлажена логистика повседневного сотрудничества с лучшими 
диагностическими лабораториями, клиническими центрами 
Санкт-Петербурга, Москвы, а также иностранными  представителями.

В интервью газете «Вечерний Петербург» от 23 мая 1996 года 
В. В. Путин сообщил, что в городе «уже обновлено 86 процентов 
рабочих мест стоматологов для бесплатного обслуживания петер-
буржцев. Это и подготовка крупных современных медицинских 
центров. За больницей № 2 предполагается через полтора-два 

  Из воспоминаний

Д. В. Горелов — президент Холдинга «ПЕТРОМЕД» 

В целом ряде больниц стоят приборы фирмы «Сименс». 
«Петромед» по рекомендации комиссии приобрел два 

прибора фирмы «Сименс» и два — фирмы «Филипс». При-
чем для всех четырех больниц  — онкологической № 8, 
детской № 9, больниц № 17 и  № 26  — мы взяли разные 
наборы датчиков, учитывающие специфику каждой кли-
ники. Теперь будем с помощью врачей оценивать, какие 
приборы работают лучше, насколько оперативно приез-
жают специалисты фирмы в случае выхода оборудования из строя. 

Кстати, очень важно, есть ли у фирмы сервисная служба в России. Если таковой 
нет, мы однозначно не подписываем контракт! 
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месяца ввести в действие большую детскую инфекционную боль-
ницу № 5 в Купчине. Будет завершено переоснащение стациона-
ров совершенным рентгеновским оборудованием».

«Особенность нынешней ситуации по закупке оборудования 
в том, что в петербургских больницах уже имеется большое ко-
личество приборов десятков фирм разных стран с минимальным 
запасом расходных материалов и реагентов. Запас быстро иссяка-
ет, и сейчас в городе просто бич: приборы в больницах и поли-
клиниках есть, а расходных материалов нет!

Решили поправить эту ситуацию. Город выделил деньги, 
и “Петромед” работает с разными фирмами, анализируя их пред-
ложения, выбирая. Причем отдаем предпочтение тем, кто сможет 
гарантировать комплексную и по конкурентной цене поставку 
реагентики, подходящей для приборов разных фирм».

Письмо первого 
заместителя мэра  
Санкт-Петербурга 

В. В. Путина по вопросу 
согласования контракта 

по поставке медицинского 
оборудования  

для больницы № 5.  
ЦГА СПб
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Отрывок из обращения  
немецкой фирмы «Карл Цейсс Йена» 
в адрес мэра Санкт-Петербурга 
А. А. Собчака по поводу реализации  
совместных проектов.  
ЦГА СПб

Письмо первого заместителя  
мэра В. В. Путина в адрес  

первого заместителя министра 
экономики РФ по состоянию дел 

с финансированием проекта 
реконструкции городской больницы 

№  2 в рамках кредитной  
линии «Гермес».  

ЦГА СПб
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  Из воспоминаний

Н. И. Лукичёва — заместитель начальника  
Управления регионального сотрудничества —  
начальник отдела стран Восточной Европы  
(работала в КВС с 1992 по 2016 г.)

В  середине 1990-х годов сотрудниками Комитета 
по внешним связям была проделана большая  работа 
по  содействию в  расширении сотрудничества между 
ведущими санкт-петербургскими учреждениями здра-
воохранения и  медицинскими исследовательскими 
центрами США. Большая заслуга в этом принадлежит 
выдающемуся российскому нейрохирургу, доктору медицинских наук, профессору, 
руководителю отделения хирургии сосудов головного мозга Российского нейрохи-
рургического института им. профессора А. Л. Поленова Юрию Николаевичу Зубкову 
(1940–1997). 

Американское медицинское сообщество удостоило его чести стать членом Аме-
риканского общества нейрохирургов им. Г. Кушинга и Нью-йоркской академии наук. 
В 1998 году в Медицинском центре Университета штата Миссисипи был открыт Центр 
эндоваскулярной нейрохирургии имени Ю. Н. Зубкова.

Письмо из компании  
«Сименс» в адрес мэра 

Санкт-Петербурга 
А. А. Собчака с просьбой 

о встрече.  
ЦГА СПб
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Одно из многочисленных 
обращений, поступивших  
в адрес председателя КВС 
от учреждений здравоохранения 
Санкт-Петербурга о содействии 
в получении медицинского  
оборудования и медикаментов.  
ЦГА СПб

Письмо генерального директора 
АО «Петромед» Д. В. Горелова 

председателю КВС с информацией 
о реализации проекта  

открытия австрийской  
клиники в Санкт-Петербурге 
и модернизации роддома №  1 

на Васильевском острове  
(с резолюцией И. И. Сечина 

«В. В. Путину доложено»).  
ЦГА СПб
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БОРЬБА С КОРОНАВИРУСОМ
Для оперативного реагирования на развитие эпидемиологиче-

ской ситуации в Комитете по внешним связям Санкт-Петербурга 
весной 2020 года был создан Оперативный штаб по предупрежде-
нию завоза и распространения коронавирусной инфекции во гла-
ве с заместителем председателя Арби Абубакаровым. Переговоры 
с зарубежными партнерами по обмену опытом и координации 
действий проходили с помощью технологий для дистанционного 
общения. Первыми выразили готовность к совместной борьбе 
с пандемией представители муниципалитетов стран БРИКС 
(Бразилия, Россия, Индия, Китай, ЮАР), Кипра, Кореи, Вьетнама, 
Израиля, Лаоса, ФРГ, Франции и Японии. Ряд стран, в том числе 
Армения, Белоруссия, Таиланд, Таджикистан и Шри-Ланка, про-
явили заинтересованность в изучении российского опыта борьбы 
с эпидемией.

В знак солидарности в борьбе с пандемией коронавируса фин-
ский город Турку установил подсветку Библиотечного моста 
в центре города цветами флага Российской Федерации. На стра-
нице официального твит-чата города мэр Турку Минна Арве 
написала: «Друзья и коллеги в России и нашем городе-побратиме 
Санкт-Петербурге — оставайтесь сильными в это трудное для всех 
нас время. Мы желаем вам всего наилучшего цветами российско-
го флага».

Руководители генеральных консульств Израиля, Китая, Кореи, 
ФРГ во взаимодействии с КВС передавали в виде гуманитарной 
помощи лечебным и социальным учреждениям города медицин-
ские маски и перчатки, другие средства индивидуальной защиты, 
автомобили скорой помощи, профессиональные обеззараживате-
ли воздуха, витаминные комплексы и национальные продукты 
питания. Не остались в стороне и общины иностранных граждан. 
Так, например, Вьетнамская община передала врачам 500 ком-
плектов средств индивидуальной защиты, продукты питания, 
купленные по инициативе сотрудников предприятия на заработ-
ную плату коллектива за один рабочий день: чай, кофе и тропи-
ческие фрукты из Вьетнама.

На регулярных совещаниях в онлайн-режиме иностранным 
дипломатам, аккредитованным в Санкт-Петербурге, даются разъ-
яснения по вопросам, связанным с перемещением в этот период 
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через государственную границу России, 
мерам, принимаемым Правительством 
России и руководством Санкт-Петербурга 
по оказанию поддержки иностранным 
компаниям, работающим в городе на 
Неве, а также по другим вопросам, свя-
занным с повседневной деятельностью 
консульских представительств.

26 февраля 2021 года представители 
бизнес-сообщества Санкт-Петербурга 
и регионов Китая обсудили основные 
направления торгово-экономического 

сотрудничества, а также взаимодействие в сфере «зеленых тех-
нологий». С приветствием к участникам форума обратились 
 губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов, мэр г. Сиани 
Ли Минъюаня и генеральный консул КНР в Санкт-Петербурге 
Ван Вэньли. Профессор СПбГЭУ Валентина Ларионова поделилась 
опытом взаимодействия Академии молекулярной медицины 
(Санкт-Петербург) с зарубежными партнерами в сфере генной 
инженерии, борьбы с новыми вирусами и бактериями, а также 
новейшими исследованиями в области сопротивления человече-
ского организма внешним бактериологическим угрозам.

Специалисты Санкт-Петербурга и Сиани обсудили современ-
ные направления экологической политики в мире на примере 
двух городов. Отмечена необходимость дальнейшего совершен-
ствования профильного законодательства и организации слажен-
ной работы специалистов во всем мире. Подводя итоги, модератор 
круглого стола, президент Фонда экономических исследований 
Михаил Хазин отметил, что 2020 год, несомненно, открыл для 
всего мира эпоху «новой» экономики, на первый план вышло 
сотрудничество в сфере новых технологий, в том числе медицин-
ских, и «виртуальное» взаимодействие в сети интернет.

Несмотря на пандемию, сотрудничество с Санкт-Петербургом 
не теряет актуальности для китайских партнеров. «В тяжелые 
месяцы пандемии многие китайские регионы инициативно пред-
лагали безвозмездную помощь петербургским медицинским, со-
циальным и образовательным учреждениям. При содействии 
Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга за 2020 год по-
лучено более 80 тыс. защитных масок, 200 медицинских костюмов 

Он-лайн конференция в Смольном
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и других средств защиты для тех петербуржцев, которые оказались 
наиболее уязвимыми для коронавирусной инфекции», — отметил 
заместитель председателя Комитета по внешним связям Санкт-
Петербурга — начальник Управления внешнеэкономического 
сотрудничества Арби Абубакаров. По итогам форума состоялись 
церемонии подписания Соглашения о создании «Центра изучения 
экономики энергетики» между Сианьским университетом финан-
сов и экономики и Фондом поддержки международного делового 
сотрудничества «Фонд международных инновационных про-
грамм», а также об организации «Международного центра пер-
сонализированной медицины» между компанией «Хуало» и ООО 
«Академия молекулярной медицины». Форум состоялся в рамках 
Седьмого общегородского фестиваля «Китайский Новый год — 
Веселый праздник весны».

Российско-китайский форум, 
посвященный сотрудничеству 
в области «зеленых технологий»





ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
ПО ГАРМОНИЗАЦИИ 
МЕЖЭТНИЧЕСКИХ, 
МЕЖКУЛЬТУРНЫХ 
И МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ
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ТОЛЕРАНТНОСТЬ  
КАК ВЗАИМОУВАЖЕНИЕ  

В ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КВС
Жизнь современного мегаполиса чрезвычайно много-

образна и противоречива. Одной из главных проблем его 
спокойного существования является воспитание межнацио-
нальной толерантности, умения осознать и понять полиэтни-
ческое и поликонфессиональное разнообразие окружающе-
го мира и жить с ним в согласии. 

Поэтому было решено создать государственное учрежде-
ние — Дом национальностей, чтобы решить целый ряд 
важнейших задач, которые встали перед Санкт-Петербургом 
на стыке тысячелетий. В 2005 году состоялось его торжест-
венное открытие. 

Предшественником этого учреждения был Дом нацио-
нальных культур, открытый впервые в Ленинграде на базе 
ДК им. Кирова в 1989 году с целью координации деятель-
ности национальных культурных автономий и землячеств. 
Первыми прошли регистрацию в Ленгорисполкоме фин-
ские, украинские, латышские, еврейские и грузинские об-
щественные объединения. Руководить совершенно новым 
для города учреждением было поручено Олегу Дмитриевичу 
Радзевичу.

В 1996–2013 годах Комитет по внешним связям осуществ-
лял полномочия по реализации государственной нацио-
нальной политики в Санкт-Петербурге. 

В 2004 году при Правительстве Санкт-Петербурга был 
учрежден Консультативный совет по делам национально- 
культурных объединений. 

В 2006 году была утверждена Программа гармонизации 
межэтнических и межкультурных отношений, профилак-
тики проявлений ксенофобии, укрепления толерантности 
в Санкт-Петербурге на 2006–2010 года («Толерантность»).
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  Из воспоминаний

С. Л. Марков — первый заместитель  
председателя Комитета по внешним связям

Мой приход в Комитет в 2005 году совпал с образо-
ванием подведомственной структуры  — ГУ «Санкт-
Петербургский Дом национальностей». В скором вре-
мени, помимо уже ведущейся системной работы 
по  взаимодействию с  национально-культурными 
объединениями Санкт-Петербурга, появилось новое 
направление, вызванное теми острыми проблемами, 
с которыми столкнулся наш город. Череда нападений 
на темнокожих студентов и другие резонансные преступления на почве националь-
ной ненависти стали темой широкого освещения в  российских СМИ, и  на  Санкт-
Петербург стали навешивать ярлык столицы нацизма, что, конечно, никак не соот-
ветствовало действительности в  силу немногочисленности таких преступлений, 
но наносило большой вред репутации города. Одним из запоминающихся впечат-
лений того времени была встреча с  послом Сенегала в  России, который приехал 
в  Санкт-Петербург после убийства сенегальского студента и  повторил тезис о  на-
личии «нацистских тенденций» в  молодежной среде. Ответом городских властей 
на  все эти факты стало решение губернатора Санкт-Петербурга В. И. Матвиенко 
о необходимости разработки специальной правительственной программы в сфере 
национальной политики. Название этой программе дали модное для того време-
ни  — «Толерантность», позаимствовав его у  ЮНЕСКО и  вложив в  ее смысл не  до-
словный перевод этого слова на  русский как терпимость, а  как взаимоуважение 
и способность понимать и принять чужую культуру на основе незыблемых базовых 
ценностей. Такая трактовка противоречила принятой в Европе концепции мульти-
культурализма, в провале которой были вынуждены признаться лидеры европейских 
стран, но ничего другого взамен так и не предложили. Фактически с подачи Коми-
тета по  внешним связям слово «толерантность» стало входить в  обиход в  Санкт-
Петербурге, хотя, если честно сказать, несмотря на  все наши усилия, это слово 
в  связи с  негативными тенденциями в  мире в  сфере миграции и  конфликтами 
на межрелигиозной почве приобретало и отрицательное звучание со всеми выте-
кающими отсюда новыми словами на данную тему.

Программа «Толерантность», а позднее и «Соотечественники» (реализация госу-
дарственной политики в отношении соотечественников, проживающих за рубежом), 
в  разработке и  реализации которых мне пришлось поучаствовать, стали одними 
из немногих программных документов Комитета, принятых постановлениями Пра-
вительства Санкт-Петербурга, где в полной мере была отражена основная функция 
Комитета как органа межотраслевого взаимодействия.

Вспоминается, что самым распространенным вопросом журналистов было жела-
ние узнать конкретные результаты реализации программы «Толерантность». При-
ходилось объяснять, что это не  одноразовое мероприятие, а  фактически система
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воспитания молодых людей, которые во многом будут определять, каким нашему 
обществу быть и каких принципов придерживаться. В Санкт-Петербурге практиче-
ски прекратились резонансные преступления на  национальной почве. Силами 
спецслужб были ликвидированы националистические группы, удалось существенно 
минимизировать подпитку экстремистских течений новыми молодыми кадрами. 
Нам удалось организовать просветительские программы для школьников. Приятно 
было узнавать, что один из социальных плакатов, над которыми приходилось дол-
го ломать голову, был признан лучшим по  итогам одного из  годов. Признанием 
эффективности нашей работы стала и премия ЮНЕСКО, и оценка Санкт-Петербурга 
профильным департаментом Министерства региональной политики как одного 
из  лидеров в  этой работе среди регионов РФ. Не  могу не  назвать наиболее при-
частных к  этой работе моих коллег, в  числе которых Б. А. Коптин, А. С. Дыдымова, 
В. В. Сахарова, В. Н. Бальский, С. В. Науменко, Н. А. Ахадова. Весомость и  важность 
этой нашей деятельности была подтверждена и  решением губернатора Санкт- 
Петербурга Г. С. Полтавченко, когда в конце 2013 года на базе нашего отдела, состо-
ящего всего лишь из четырех человек, который занимался этой большой работой, 
был образован новый Комитет по  межнациональным отношениям и  реализации 
миграционной политики. Но это, как говорится, уже совсем другая история.

  Из воспоминаний 

(Продолжение, начало на с. 75)

  Из воспоминаний  

Н. И. Хорхордина — редактор газеты  
«Санкт-Петербургские ведомости».  
(журнал «Консул», № 1, 2008 г.)

С первого дня своего существования Дом нацио-
нальностей сделал ставку на  лидеров национально- 
культурных объединений и  землячеств, зарегистри-
рованных в Санкт-Петербурге. 

Именно через них решаются все проблемы, в  том 
числе и частные, с которыми приходится сталкиваться 
представителям любой национальности в  процессе 
своей жизни в  городе. Для обмена мнениями и  реализации насущных задач был 
создан Общественный совет, в который вошли представители от всех обществ. 

В  настоящее время Дом национальностей сотрудничает с  80 общественными 
 национально-культурными объединениями, вместе с  ними реализует городскую 
программу «Толерантность».
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  Из воспоминаний

А. С. Дыдымова — советник директора  
Санкт-Петербургского Дома национальностей

Я начала работать в Комитете со дня его основания 
в отделе по делам иностранных учащихся и прорабо-
тала 18 лет. В нем всегда царил объединяющий и вдох-
новляющий дух. Мы курировали иностранцев, которые 
учились в  вузах Санкт-Петербурга. Прибывали они 
из разных стран — Латинской Америки, Африки, Ближ-
него Востока, Азии. Ребята организовывали общества, 
где показывали свою культуру и  традиции, а  мы спо-
собствовали их адаптации в новом городе.

Со временем национальное движение в  Санкт-Петербурге стало развиваться 
активнее. Владимир Владимирович Путин предложил нам заниматься националь-
ными объединениями более внимательно. Так наш отдел был перепрофилирован 
и  стал заниматься межнациональными отношениями. Каждый комитет по-своему 
интересен. Однако Комитет по внешним связям отличается неповторимой «биогра-
фией общения»! Например, начальником протокольного отдела у  нас был Иван 
Сергеевич Арцишевский. Муштровал нас всех — где стоять! Как одеться! Человек 
с интересной судьбой. Помимо работы в Комитете, он еще и официальный предста-
витель ассоциации членов семьи Романовых в России! Сфера этикета — это очень 
тонкая вещь, важная деталь, которой нужно уделять особое внимание при общении 
с зарубежными гостями. Работая в Комитете, я овладела множеством знаний.

Многие мои коллеги уехали в Москву и теперь представляют всю Россию. 
 

16 ноября — Международный день толерантности
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  Из воспоминаний

Н. А. Ахадова — начальник Управления  
внешних связей Аппарата Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга

С самого начала истории наш город стал домом для 
представителей многих народов, религий и традиций. 
Задача по гармонизации межэтнических и межконфес-
сиональных отношений в  нашем городе была также 
возложена на Комитет по внешним связям.

В качестве начальника отдела координации государ-
ственных программ по межнациональным отношениям 
мне довелось непосредственно участвовать в  этой непростой, но  увлекательной 
работе. За несколько лет интенсивных усилий Санкт-Петербург сбросил с себя не-
справедливо навешенные оскорбительные ярлыки «столицы нетерпимости», в обра-
зовательных учреждениях города заработали просветительские программы, на-
правленные на  воспитание толерантности в  молодежной среде, проводилась 
работа по  адаптации к  петербургской культуре трудовых мигрантов. Безусловно, 
задача эта чрезвычайно масштабная, но первые результаты работы Комитета в этом 
направлении стали очевидны уже за несколько лет. Успехи отдела по координации 
государственных программ по межнациональным отношениям не остались незаме-
ченными Правительством города. Наработанные практики получили свое развитие 
в  деятельности созданного в  декабре 2013  года Комитета по  межнациональным 
отношениям и реализации миграционной политики в Санкт-Петербурге.

Я всегда буду гордиться тем, что была частью этой работы в Комитете по внешним 
связям Санкт-Петербурга, который навсегда останется в моей жизни дорогим вос-
поминанием, местом с  которого начался мой трудовой путь в  системе государст-
венной службы.
 

ГАРМОНИЗАЦИЯ  
МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

Исторически сложилось так, что Санкт-Петербург со дня осно-
вания стал городом многонациональным, в котором сосущество-
вало множество религий. В конце прошлого столетия в нашем 
городе сформировалось 150 приходов Московского патриархата, 
а также приходы Римско-католической церкви, Армянской апо-
стольской церкви, Евангелическо-лютеранской церквей, религи-
озные объединения мусульман, буддистов, иудеев и протестантов. 
Невский проспект украшают и являются свидетельствами высокой 
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веротерпимости костел Святой Екатерины Александрийской, 
Петрикирхе, финская, эстонская и шведская церкви, величествен-
ный храм Армянской апостольской церкви, Александро-Невская 
лавра и Казанский собор.

Пример религиозной толерантности Санкт-Петербурга явля-
ется характерным для современной России, основой для неприя-
тия реакционных и противоречащих канонам исторических 
конфессий течений.

С началом 1990-х годов резко возросла активность контактов 
представителей власти со священнослужителями. Их приглашают 
на религиозные торжества, а они, в свою очередь, приглашают 
священнослужителей на светские мероприятия. Это потребовало 
от Комитета по внешним связям и его отдела государственного 
протокола оказывать содействие руководителям городской адми-
нистрации, ориентировать их относительно общепринятых про-
токольных правил в религиозной среде.

В 2020 году Комитет по внешним связям Санкт-Петербурга 
успешно завершил ведомственный проект — памятник «Свеча 
памяти» в Иерусалиме, посвященный подвигу героических за-
щитников и жителей Ленинграда в годы блокады.

  Из воспоминаний

А. В. Прохоренко — председатель КВС в 2002–2014 гг.   
(из предисловия к книге И. Арцишевского, О. Давтяна  
«Согласно протоколу». СПб, 2014 г.)

Важнейший момент международных контактов — зна-
ние культурных традиций, которые зачастую вступают 
в противоречие, при этом кто-то должен уступить, и усту-
пить при свободном волеизъявлении. Приведу один 
пример: во время визита официальной делегации Санкт-
Петербурга в иранский город Исфаган губернатор Вален-
тина Матвиенко, в соответствии со строгим мусульманским 
протоколом и традициями иранского народа, носила искусно повязанный головной 
платок, воспринимаемый хозяевами как хиджаб. Таким образом, демонстрация 
уважения к традициям открыла широкие возможности для установления понимания 
и доверия. В свою очередь, во время визитов делегаций в Санкт-Петербург прото-
кол всегда учитывает религиозную составляющую. Рядом с  профессиональным 
специалистом по  протоколу работать комфортно, и,  что важнее, его присутствие 
оберегает от  ошибок  — изучить все тонкости протокола не  в  состоянии ни  один 
руководитель.
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  Из воспоминаний
Ким Ги Ым (А. В. Ким) — почетный консул   
Республики Корея в Санкт-Петербурге  
и Ленинградской области (с 2000 по 2006 г.)

Ранним весенним утром 1990 года у гостиницы «Ле-
нинград», где я  сажал в  автобус группу иностранных 
бизнесменов, ко мне подошел пожилой человек и за-
говорил со  мной на  северокорейском диалекте. Ока-
залось, что это был Ким Дже Гван — основатель первой 
корейской церкви в Торонто. В Ленинград он приехал 
с  желанием и  здесь создать церковь для корейской 
диаспоры. Первые богослужения он стал проводить 
в гостинице «Москва», где он остановился. Узнав об этом, директор гостиницы рас-
порядился поставить в  его номер пианино. По  воскресеньям, когда приходило 
много корейцев, ему пришлось арендовать банкетный зал. Позже удалось дого-
вориться с  баптистским храмом в  Озерках, следующей площадкой стал дворец 
Белосельских-Белозерских, затем при поддержке властей удалось приобрести 
здание заброшенного детского сада для устройства там постоянного места для 
богослужения.
 

Инициатива создания монумента родилась в результате диа-
лога представителей Комитета с руководством Союза ветеранов 
Второй мировой войны — борцов против нацизма (Израиль).

В состав рабочей группы вошли петербургские и израильские 
архитекторы и скульпторы, эксперты, отвечавшие за разработку 
эскиза и проекта памятника с учетом необходимости отражения 

   Из воспоминаний  

В. П. Лазарян — бывший генеральный   
директор компании «Совавто» и председатель 
Армянской культурной автономии

Все армяне, проживающие на  Северо-Западе 
помнят, как в  1988  году в  Ленинграде появился 
иеромонах Езрас. Армянской общине тогда была 
передана церковь Воскресения на  Смоленском 
кладбище, а затем и церковь Святой Екатерины на Невском проспекте. Отец Езрас 
с присущей ему энергией взялся за восстановление этих святынь. После блестяще-
го завершения всех работ, он уехал в Москву уже как высший руководитель Армян-
ской апостольской церкви в России. 
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исторических символов Санкт-Петербурга, религиозных особен-
ностей Израиля. Руководителем проекта от Санкт-Петербурга 
стал первый заместитель председателя КВС С. Л. Марков, с изра-
иль ской стороны — общественный деятель Л. Г. Литинецкий.

12 ноября 2019 года в рамках «Дней Санкт-Петербурга в Израиле» 
была проведена церемония закладки первого камня и капсулы 
с землей Пискаревского кладбища. На мероприятии присутство-
вали вице-губернатор Санкт-Петербурга В. Н. Княгинин, мэр 
Иерусалима М. Лион, спонсоры проекта и жители блокадного 
Ленинграда. Также для церемонии закладки первого камня па-
мятника Комитетом был выпущен специальный тираж Всемирной 
поэтической антологии произведений российских соотечест-

Торжественная  
церемония открытия 
монумента  
«Свеча памяти». 
Иерусалим,  
23 января 2020 г. 
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венников, проживающих за рубежом, «Свеча памяти», которая 
была презентована в ходе мероприятий. Важным акцентом меро-
приятий стало открытие фотовыставки, посвященной блокаде 
Ленинграда, которая также была изготовлена по заказу Комитета.

23 января 2020 года состоялось открытие памятника при уча-
стии президента Российской Федерации В. В. Путина, премьер-
министра Государства Израиль Б. Нетаньяху и президента Госу-
дарства Израиль Р. Ривилина. Торжественная церемония была 
приурочена к памятным датам России и Израиля — дню снятия 
блокады Ленинграда 27 января 1944 года и дню освобождения 
концла геря Освенцим 27 января 1945 года. Мероприятие было 
широко освещено во всех средствах массовой информации России, 
Израиля и всего мира. Работа Санкт-Петербурга была оценена 
на самом высоком уровне.

В целях увековечения памяти об этом событии Комитетом 
совместно с Федеральным агентством связи были изготовлены 
конверты и марки с изображением памятника. Церемония их 
гашения состоялась 15 сентября 2020 года в Государственном ме-
мориальном музее блокады и обороны Ленинграда в присутствии 
жителей блокадного Ленинграда, ветеранов Великой Отечественной 
войны и генерального консула Государства Израиль в Санкт-
Петербурге О. Слов.

Важным результатом этой работы стало повышение информи-
рованности мировой общественности о блокаде Ленинграда,  также 
это стало значимым ша гом в деле противодействия искажению 
исторических фактов о Второй мировой войне. По оценкам МИД 
России, открытие подобного мемориала в новейшей истории 
России является уникальной практикой по размещению масштаб-
ного памятника с российской символикой в дальнем зарубежье.

Эта горящая свеча из камня — первый в дальнем зарубежье 
монумент, посвященный блокадному подвигу Ленинграда. 

«Уверен, будут и другие, — заявил губернатор Петербурга 
Александр Беглов. — Это дань памяти нашим предкам, которые 
спасли мир от фашизма. Он будет объединять наши народы, 
Иерусалим и Санкт-Петербург, Израиль и Россию».



КВС  
В СИСТЕМЕ  
ВНЕШНИХ СВЯЗЕЙ 
РОССИИ

7.
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НОВЫЕ  
ВОЗМОЖНОСТИ

Как уже отмечалось, для Санкт-Петербурга внешнеэкономиче-
ская деятельность в начале 1990-х годов стала важнейшим звеном 
на пути решения сложнейших социально-экономических проблем, 
с которыми в тот период столкнулись практически все российские 
регионы. Для предотвращения непродуманных действий, которые 
могли бы нанести вред экономическим интересам Федерации 
в целом, руководство страны четко обозначило правовые рамки 
их международной и внешнеэкономической деятельности.

Поскольку действующим законодательством весь этот процесс 
было поручено координировать МИД России, то Комитет по внеш-
ним связям осуществлял постоянные деловые контакты с Депар-
таментом по связям с субъектами Федерации, парламентом и об-
щественными объединениями (ДСПО) МИД России, с другими 
профильными подразделениями российского внешнеполитиче-
ского ведомства и с его представительством в Санкт-Петербурге, 
контролирующим выполнение Указа Президента РФ от 12.03.1996  
№ 375 «О координирующей роли Министерства иностранных дел 
Российской Федерации в проведении единой внешнеполитиче-
ской линии Российской Федерации».

Санкт-Петербург широко использовал возможность давать 
разрешение на открытие на своей территории представительств 
субъектов иностранных государств, в том числе их дипломатиче-
ских и консульских учреждений, самостоятельно взаимодейство-
вать с российскими загранучреждениями, а также открывать 
Информационные деловые центры Санкт-Петербурга за рубежом, 
задачей которых является содействие Правительству Санкт-
Петербурга в распространении актуальной информации о конку-
рентных преимуществах города, в помощи городской админист-
рации и организациям в работе на зарубежных рынках в установ-
лении деловых контактов между иностранными организациями 
и петербургскими партнерами. 

Берущий свои истоки от первых генконсульств в Ленинграде — 
Финляндии и ГДР (1966) в Санкт-Петербурге в конце 1960-х – на-
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  Из воспоминаний  

Из выступления А. Д. Беглова на новогоднем    
приеме для иностранных дипломатов,  
аккредитованных в Санкт-Петербурге  
(14 декабря 2018 г.)

…От имени Правительства Санкт-Петербурга, под-
водя итоги уходящего года, я  благодарю всех наших 
зарубежных партнеров за  сотрудничество, конструк-
тивность, дружеский настрой и искреннее расположе-
ние.

В глобальной геополитической картине сейчас не са-
мые простые времена. Однако мы видим, что на регио-
нальном уровне наши международные контакты сохраняют свою активность и даже 
демонстрируют заметную положительную динамику.

Консульский корпус вносит серьезный вклад в  развитие международного диа-
лога нашего города и  укрепление положительного имиджа Санкт-Петербурга  — 
имиджа надежного партнера и  привлекательного инвестиционного центра. Мы 
очень ценим это и видим свою задачу в том, чтобы сохранить, укрепить и расширить 
наши дружественные и партнерские связи во всех сферах.

Как подметил один современный российский автор Сергей Сидоров, если в люб-
ви часто говорят «нет», подразумевая «да», то в дипломатии, наоборот, бывает, что 
говорят «да», а  подразумевают «нет». И  это объяснимо: ведь дипломатия  — это 
искусство так филигранно вести переговоры, чтобы все стороны остались доволь-
ны, насколько бы противоречивы ни были их интересы.

Однако нам с  вами в  этом плане повезло. Потому что интересы у  нас в  целом 
похожи. Мы одинаково стремимся к тому, чтобы наш диалог развивался конструк-
тивно и был полезен для всех сторон. А результат этой работы направлен на улуч-
шение качества жизни наших граждан, внедрение передовых мировых практик 
в разных сферах жизни, расширение возможностей для людей в плане получения 
услуг и самореализации, рост материального состояния.

Уверен, совместными усилиями в  новом году нам с  вами удастся реализовать 
много интересных и  взаимовыгодных проектов в  разных сферах, от  экономики 
и городского хозяйства и до культуры, образования, экологии. Правительство Санкт-
Петербурга будет оказывать содействие в реализации всех интересных инициатив 
наших партнеров.
 

чале 1970-х годов — многократно вырос консульский корпус. 
Тогда же распоряжением Правительства СССР с целью оказания 
содействия деятельности иностранных дипломатов было открыто 
Дипломатическое агентство МИД СССР. Если в период образова-
ния КВС в нашем городе было лишь 11 консульских учреждений, 
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  Из воспоминаний

А. В. Прохоренко   
(из интервью журналу «Консул», № 3, 2005 г.)

Ежедневные контакты Комитета с  департаментами 
и отделами МИД России позволяют четко координиро-
вать наши действия. Большую роль в  этом процессе 
играет участие региона в  Консультативном совете 
субъектов федерации по  международным и  внешне-
экономическим связям и в работе Совета глав субъек-
тов РФ при МИД России. 

Именно там обсуждаются формы взаимодействия 
как на  уровне административно-политическом, так 
и в конкретно-прикладном для того, чтобы избежать действий, которые могли бы 
нанести ущерб нашим общим интересам. 

Речь идет о том, что МИД, и это кажется нам абсолютно правильным, конкретно, 
оперативно и последовательно координирует всю внешнеполитическую и внешне-
экономическую деятельность регионов.
 

На приеме в Мраморном дворце в честь Дня дипломатического работника.  
10 февраля 2010 г.
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то сегодня их количество выросло более чем в 7 раз. Их число 
постоянно увеличивается, причем не только за счет представите-
лей стран Европы и ближнего зарубежья, но и за счет пред-
ставительств стран Азии, Африки и Латинской Америки — 
 динамично развивающихся регионов планеты. Для создания 
нормальных  условий  жизнедеятельности этих учреждений 
в струк туру Коми тета вошло подведомственное учреждение — 
ГУП «Инпредсервис», созданное сто лет тому назад как Бюро 
по обслуживанию иностранцев при Народном комиссариате 
по иностранным делам.

  Из воспоминаний

И. О. Лонский — глава представительства   
АО «Турку Интернейшенл» в Санкт-Петербурге

Можно было  бы долго описывать и  перечислять 
важные и  значительные события, оставившие след 
в международной жизни города и не только, в период 
от создания КВС до сегодняшнего дня, в организации 
и  проведении которых роль Комитета по  внешним 
связям невозможно переоценить. Из поистине огром-
ного перечня мог  бы отметить Игры доброй воли, 
регаты «Катти Сарк» и  Регаты больших парусников, 
100-летие Конференции мира в  Смольном, Конгресс 
«Итоги тысячелетия», масштабную программу 300-летия Санкт-Петербурга, G-8 и G-20, 
традиционные Санкт-Петербургские международные экономические форумы, еже-
годный конгресс «Санкт-Петербург и  славянский мир», регулярные Дни городов-
партнеров, особенно в годы юбилеев дружественных связей с Гамбургом и Турку, 
перекрестные Годы зарубежных стран в России, многочисленные визиты официаль-
ных делегаций… 

Уверен, Комитет стал бесспорным авторитетным органом городской власти Санкт-
Петербурга, достойно осуществляющим внешнюю политику государства. И в этом, 
конечно, заслуга руководителей КВС  — председателей Комитета: В. В. Путина, 
Г. И. Ткачева, А. В. Прохоренко, Е. Д. Григорьева, с которыми мне довелось работать 
в течение 25 лет. 

Хотел бы также вспомнить и годы совместной работы с Владимиром Евгеньевичем 
Чуровым, в то время заместителем председателя Комитета — начальником управ-
ления международного сотрудничества. Приоритетами руководство Комитета 
всегда считало следование центральной внешней политике, однозначную и очевид-
ную пользу городу от результатов работы сотрудников, ответственность и пережи-
вание за успех дела, понимание важности и престижности работы в КВС, уважитель-
ное отношение к кадрам. 
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Во времена тотального дефицита по просьбе руководства 
мэрии Санкт-Петербурга и при содействии Представительства 
МИД открывались границы для пропуска гуманитарных грузов. 
Поскольку в городских магазинах отсутствовали товары первой 
необходимости, включая продовольствие, то по договоренности 
с городскими властями иностранные дипломаты получали 
в Представительстве соответствующие талоны, в том числе 
на спиртные напитки. Чуть позже в городе открылись специаль-
ные магазины, в которых дипломаты могли по предварительным 
заказам покупать за российские рубли все необходимые продо-
вольственные и промышленные товары не только для личного 
пользования, но и для организации протокольных мероприятий.

ПРОТОКОЛ РАБОТАЕТ…
В проведении мероприятий с участием иностранных делегаций 

и во время деловых поездок за рубеж большую роль играет знание 
сотрудниками КВС основополагающих правил протокола и эти-

Встреча в аэропорту Пулково делегации Международного олимпийского комитета.  
1 июня 2007 г.
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кета и национальных особенностей протокольной практики. 
С этой целью в Комитете был создан отдел государственного 
протокола. Это подразделение готовит визиты делегаций, а также 
встречи глав иностранных представительств с руководством го-
рода.

  Из воспоминаний

Е. В. Грушко — руководитель службы протокола   
Конституционного суда Российской Федерации 
(из интервью журналу «Консул», № 1, 2010 г.)

Я работал в  КВС с  1993  года после окончания эко-
номического факультета Государственного универси-
тета экономики и  финансов, однако позже получил 
и второе высшее профильное образование, закончив 
Академию государственной службы. 

Протокольное обеспечение приема иностранных 
делегаций, прибывающих в Санкт-Петербург по линии 
Президента или Председателя Правительства России, начиная с уровня Министра 
иностранных дел, осуществлялось нашей протокольной службой. Порядок действий 
четко регламентировался распоряжениями Президента и  Правительства России. 
Практическую ориентировку и конкретные указания мы получали от своего руко-
водства, а  также от  Департамента государственного протокола МИД России. 
 Безусловно, для нас были важны и  рабочие контакты с  Представительством МИД 
в Санкт-Петербурге, их содействие и помощь в профессиональных вопросах, в том 
числе их контакты на  дипломатическом уровне с  руководителями консульских 
 учреждений, послами, участвующими в подготовке визитов и реализации программ. 
Важно было и участие руководства Представительства в протокольных мероприя-
тиях. 

Информационно-справочные материалы, необходимые для работы, мы получали, 
в свою очередь, не только от МИД, но и от сотрудников Комитета по внешним свя-
зям  — ответственных за  конкретные страны и  регионы. У  них также существуют 
отработанные контакты с территориальными подразделениями МИД России. Часто 
бывало, что руководитель консульского учреждения или посол имеет поручение 
своего внешнеполитического ведомства передать губернатору личное послание 
или изложить в  доверительной беседе важный вопрос. Желая сократить время 
ожидания визитов к  губернатору, мы стали собирать на  беседу с  ним сразу всех 
новых консулов. 

Однако вскоре от этой практики пришлось отказаться, потому что поняли: у каж-
дого дипломата свои вопросы для обсуждения, которые совсем не  обязательно 
выносить на «общемировой» уровень. 
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ГОРОД, ОТКРЫТЫЙ МИРУ

В середине 1970-х годов, после успешного проведения 
Хельсинкского совещания по безопасности и сотрудничеству 
в Европе и начавшегося периода «разрядки», когда для органи-
зованных поездок наших граждан более широко открылись гра-
ницы, Дипломатическое агентство занялось оформлением выезд-
ных документов для транспортников — бригад пассажирских 
поездов и экипажей морских судов, выдавая им «паспорта моряка» 
и служебные паспорта.

С началом перестройки работа Дипагентства радикально из-
менилась. Его новый руководитель Виктор Лопатников быстро 
понял, что для повышения авторитета организации нужно, чтобы 
она была востребована не только иностранным сообществом, 
но и служила городу и горожанам. При поддержке А. А. Собчака 
и В. В. Путина он добился в Федеральном центре разрешения 
оформлять все виды заграничных паспортов государственным 
служащим и активным деловым людям, для которых перестройка 
создала самые благоприятные условия для ведения бизнеса и для 
привлечения иностранных инвестиций. Руководители города 
получали дипломатические паспорта, сотрудники мэрии и неко-
торые представители крупного бизнеса, работающие в интересах 
города, по заявкам КВС получали служебные паспорта.

Специального помещения и техники для массовой выдачи 
загранпаспортов тогда не было. Поначалу во дворе дома на на-
бережной Кутузова, 34, выстраивались длинные оче реди, однако 
вскоре Лен горисполком в лице Алек сандра Щелканова и Анатолия 
Чубайса пошли навстречу и выделили Представительству МИД 
для этих целей освободившийся особняк в исторической части 
города по адресу Саперный переулок, 11, где располагалось вна-
чале Генеральное консульство Ирана, а затем Монголии.

Совместно с КВС и рядом внешнеэкономических структур 
Представительство учредило коммерческое предприятие «Виза-
бизнес», которое, имея возможность принять на работу необхо-
димое количество сотрудников и закупить соответствующую 
технику, в кратчайшие сроки сделало процесс получения загра-
ничных паспортов и деловых виз в иностранных посольствах 
и консульствах быстрым и удобным. Несмотря на то что позднее 
многие из этих функций перешли к структурам МВД, до сих пор 
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 Письмо В. В. Путину с просьбой 
разрешить выезд за границу

Письмо В. А. Лопатникову 
от В. В. Путина
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Представительство МИД исполняет заявки Комитета по внешним 
связям, касающиеся визовой поддержки, оформления разреши-
тельных документов и общегражданских загранпаспортов для 
сотрудников органов государственной власти.

Особую роль в создании благоприятных условий въезда ино-
странных граждан, которые налаживали деловые контакты с рос-
сийскими партнерами, сыграли консульские пункты на воздуш-
ной, морской и сухопутной границах нашего региона. Их дея-
тельность длительное время особо не регламентировалась. Основу 
их существования составило создание Свободной экономической 
зоны (СЭЗ) в соответствии с Указом Президента РФ «О некоторых 
мерах по развитию свободных экономических зон на территории 
Российской Федерации», изданным 4 июня 1992 года.

В настоящее время полномочия консульских пунктов четко 
определены постановлением Правительства РФ, утвердившим 
соответствующий документ. В нем, в частности, говорится, что 
«Представительства МИД могут выдавать, продлевать, аннулиро-
вать и восстанавливать визы в исключительных случаях по согла-
сованию с Центром».

Сотрудники представительства — ветераны дипломатической 
службы — до сих пор вспоминают, как приходилось «отбиваться» 
от многочисленных московских комиссий, которые пытались об-
винять его руководство в «нарушении действующего законода-
тельства», «ведомственных инструкций» и прочих грехах. Однако 
жизнь доказала правильность принятого в те годы решения, 
и сегодня консульские пункты в аэропорту Пулково-2 и на по-
граничном переходе «Торфяновка» служат надежным помощни-
ком для тех деловых людей, кто по тем или иным причинам 
не смог своевременно оформить документы для пересечения 
границы общепринятым способом, или же в их визовых докумен-
тах были обнаружены случайные ошибки при оформлении 
в российских посольствах и консульствах. Кстати говоря, петер-
бургский опыт переняла Москва, а вслед за ней и другие россий-
ские регионы.

Память ветеранов хранит и начальные эпизоды деятельности 
консульских пунктов, когда игроки из Израиля раз в неделю 
прилетали спецбортом в Пулково-2 «испытать судьбу» в петер-
бургском «Талеон-клубе», а поздним вечером возвращались обрат-
но. Компьютеров тогда не было, и за счет израильской стороны 
в квартирах сотрудников Консульского отдела Представительства 
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МИД были установлены аппараты факсимильной связи для пе-
редачи данных для заблаговременного оформления виз, которые 
игроки получали (естественно, не бесплатно) по прибытии в аэро-
порт.

ВМЕСТЕ С КОЛЛЕГАМИ-ДИПЛОМАТАМИ

 

Слева направо: А. Прохоренко, Г. Полтавченко и В. Запевалов  
во время беседы с иностранной делегацией

Для глав дипломатических и консульских учреждений всегда 
было важно, кто из руководителей регионов, где они аккредито-
ваны, пожалует на организуемое ими протокольное мероприятие, 
особенно по случаю национального праздника представляемого 
ими государства. В нашем городе протокольный уровень участия 
в таких мероприятиях поначалу был всегда высокий. Даже в со-
ветское время в мероприятиях в консульских учреждениях социа-
листических стран всегда участвовали секретари Областного 
 комитета КПСС, а в представительствах западных государств — 
руководители Исполкома Ленсовета. В начале 1990-х мэр Санкт-
Петербурга А. А. Собчак не просто приходил на приемы, но и вы-
ступал там с речью. Эту традицию продолжили В. А. Яковлев 
и В. И. Матвиенко, затем уровень представительства стал снижать-
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ся, и приветственные слова от руководителей исполнительных 
и законодательных органов власти Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области, как правило, стали зачитывать председатели 
комитетов по внешним связям. Исключения составляют прото-
кольные мероприятия, проводимые консульскими представитель-
ствами по случаю юбилейных дат или особых событий, и тради-
ционные приемы по случаю Дня дипломатического работника.

Как уже отмечалось, особенно тесным было сотрудничество 
городских структур с Представительством МИД при подготовке 
масштабных международных мероприятий, поскольку для их 
успешного проведения необходимо взаимодействие не только 
с дипломатическими и консульскими представительствами, 
но и с МИДами зарубежных стран.

  Из воспоминаний

В. Запевалов — представитель   
МИД России в Санкт-Петербурге  
(из интервью журналу «Консул», № 4, 2016 г.)

Создание региональных представительств нашего 
министерства началось с города Ленинграда, когда в кон-
це 1966  года было подписано соответствующее поста-
новление Совета Министров СССР, а в 1967 году Дипло-
матическим агентом была назначена Римма Дмитриевна 
Семеновская. К тому времени именно здесь были учре-
ждены первые генеральные консульства — Финляндии 
и  ГДР. Открытие дипломатических и  консульских учре-
ждений всегда указывает на  интерес той или иной страны к  Санкт-Петербургу, 
а  в  согласовании решения по  данному вопросу участвует руководство города, 
и, конечно же, Комитет по внешним связям Санкт-Петербурга.

Мы регулярно проводим встречи руководителей консульских учреждений с гу-
бернаторами Санкт-Петербурга, Ленинградской области и других республик и об-
ластей Северо-Западного региона, которые дают исчерпывающие ответы на  акту-
альные вопросы иностранных дипломатов.

Вместе с Комитетом по внешним связям мы готовим визиты делегаций высокого 
уровня, программы международных встреч в  Санкт-Петербурге с  участием глав 
государств и  правительств. При подготовке особо важных международных меро-
приятий, мы взаимодействуем с  Администрацией Президента РФ, и,  естественно, 
с «передовыми группами», состоящими из мидовских сотрудников, ответственных 
в том числе за протокол и надежную связь. Во встречах на высшем уровне всегда 
участвует министр иностранных дел, и  нам даются соответствующие поручения, 
связанные с обеспечением его работы в регионе.
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  Из воспоминаний

И. В. Демяненко — руководитель Генерального   
консульства РФ в Харькове (Украина)  
(журнал «Консул», № 3, 2016 г.)

Послами СССР и  России в  разное время были три 
руководителя Санкт-Петербурга (Ленинграда)  — 
В. С. Толстиков (с 1970 по 1978 г. в КНР, 1979–1982 гг. — 
Нидерландах), Б. И. Аристов (1978–1983 гг. в  Польше 
и 1988–1992 гг. в Финляндии), В. И. Матвиенко (1991–
1994 гг. на Мальте, 1997–1998 гг. в Греции).

Санкт-Петербург как всемирно признанную пло-
щадку международного сотрудничества в разные годы 
посетили все министры иностранных дел современной России. До сих пор в  период 
проведения крупных международных мероприятий дом № 34 на набережной Куту-
зова, где располагается Представительство МИД, становится рабочим кабинетом 
для Министра иностранных дел России, его заместителей и руководителей депар-
таментов.
 

Прием по случаю Дня дипломатического работника. 10 февраля 2020 г.
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  Из воспоминаний
Р. Д. Семеновская — руководитель   
Дипломатического агентства в Ленинграде 
(из интервью журналу «Консул», № 4, 2016 г.)

Однажды генеральный консул Ирана Хади Джазае-
ри устраивал в гостинице «Астория» прием по случаю 
национального праздника. Старшим на мероприя тии 
был определен секретарь Городского совета. Все 
гости уже собрались, а консул все еще стоит у входа 
со своей супругой. Я вынуждена была подойти и спро-

  Из воспоминаний
О. С. Давтян — заместитель представителя МИД   
(с 1978 по 2004 г.)

Идея совершить паломничество в  Святую Землю 
накануне 2000-летия христианства одновременно 
пришла многим общественным организациям. За  ее 
реализацию взялся руководитель Совета по  туризму 
и экскурсиям Санкт-Петербурга, неутомимый путеше-
ственник и ученый Валерий Никифоров, который сумел 
убедить вместе с коллегами из Комитета по внешним 
связям тогдашнего губернатора Санкт-Петербурга 
Владимира Анатольевича Яковлева непременно возглавить этот поход.

Но прежде, чем почти 300 петербуржцев смогли въехать в  Израиль, нам пред-
стояла тяжелая миссия: убедить руководителей консульской службы израильского 
МИДа и еще бог весть каких структур, ведающих вопросами въезда, в необходимо-
сти ввести упрощенный визовый режим для участников столь благородной миссии. 
Наша передовая группа состояла всего из трех человек — опытных переговорщиков, 
не раз побывавших в этом государстве. Активно подключилось к решению пробле-
мы и российское посольство в Тель-Авиве. В израильский МИД, находящийся в Иеру-
салиме, мы ездили из столицы как на работу. Всякий раз, начиная решать вопрос 
нуля, заканчивали с чувством легкой надежды на понимание. 

Параллельно с  дипломатическими упражнениями разыгрывались таможенные 
баталии, поскольку израильские таможенники никак не хотели пустить в свою стра-
ну прекрасное, но  тогда еще не кошерное пиво «Балтика», предназначенное для 
коктейля в нашем посольстве по случаю открытия выставки картин петербургских 
художников.

С тех пор прошло много лет. Пиво «Балтика» уже давно продается в Израиле… 
А что касается визовых проблем, то израильская сторона первой выступила с ини-
циативой ввести безвизовый въезд на  свою территорию. И  поступила абсолютно 
правильно, опередив большинство европейских стран.
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сить, чем могла бы помочь ему. «Я жду мэра Ленинграда, госпожа Семеновская», — 
сказал он с тревогой в голосе. «Но, — сказала я, — по моей информации, он прово-
дит совещание, которое еще не закончилось». «Буду ждать», — заявил консул. 

Я срочно связалась c коллегами, оказалось, что в это время он вел прием граждан 
в Горсовете, а утром должен был вылететь в город-побратим Гавр. «Говорите в мое 
оправдание все что угодно, но прийти на прием я не могу». Я сообщила, что секре-
тарь Горсовета уже на пути в аэропорт, и тогда консул начал прием. Чуть позже он 
подошел ко  мне и  сказал: «Когда всем известно, что старшим гостем должен был 
быть секретарь Исполкома, а  он не  пришел, то  сделают вывод, что меня здесь 
не  уважают». Не  дождавшись окончания приема, я  отправилась к  председателю 
Ленгорсовета Сизову и  попросила срочно написать консулу письмо с  поздравле-
нием и  выразить сожаление, что он не  смог присутствовать на  празднике. Утром 
я позвонила в консульство и сообщила, что письмо мэра находится у меня, и про-
сила прислать за ним курьера. Джазаери примчался сам с возгласом: «Я спасен».

Случаев, когда приходилось брать огонь на  себя, в  дипломатической практике 
было немало. Это закаляет характер, учит оперативно реагировать на  ситуации 
и дает возможность проявить профессионализм и инициативу одновременно. 
 

  Из воспоминаний

А. А. Ганин — начальник отдела по связям   
с соотечественниками за рубежом

Несмотря на то что работа с иностранными делега-
циями полна неожиданных встреч, интересных зна-
комств и неоднозначных ситуаций, хотелось бы поде-
литься историей о  работе во  время Петербургского 
международного экономического форума, которая 
подтверждает, что в  сфере внешних связей мелочей 
не бывает.

Мне было дано поручение сопровождать министра 
маленькой, но очень гордой ближневосточной страны. Накануне прилета предста-
вители Посольства выставили жесткий ультиматум — «все члены делегации должны 
уехать из аэропорта от борта самолета, не проходя контроля, в противном случае 
делегация в полном составе улетит обратно, не выходя из самолета».

С огромным трудом удалось получить разрешение на выезд транспорта на поса-
дочную полосу и  оперативное прохождение паспортного контроля без личного 
досмотра, однако выяснилось, что меня ждал еще один сюрприз. Когда  же борт 
приземлился, выяснилось, что телохранитель главы делегации имеет при себе огне-
стрельное оружие. Пришлось убеждать его оставить оружие на  борту самолета, 
объясняя, что в городе в связи с таким крупным мероприятием и так предприняты 
беспрецедентные меры безопасности. Затем стало известно, что в составе деле-
гации произошла замена одного советника на другого, у которого не было визы 
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и аккредитации на Форум. Лишь благодаря содействию сотрудников консульского 
пункта Представительства МИД России, расположенного на территории аэропорта, 
вопрос с визой удалось оперативно решить прямо на месте, хотя были проблемы 
с  расшифровкой арабской письменности при заполнении анкеты. Делегаты, 
 удовлетворенные и  в  хорошем настроении, отправились в  гостиницу отдыхать, 
а утром при входе на площадку Форума сопровождающие министра потребовали 
не подвергать его досмотру, хотя правила безопасности были едины для всех участ-
ников Форума. Не получив согласия, вся делегация демонстративно развернулась 
и уехала в неизвестном направлении. 

В течение этой драматической сцены я лихорадочно обрывал телефоны всех лиц, 
ответственных за возможное решение возникшей проблемы. В конце концов и этот 
вопрос был улажен, и делегация проследовала в зал пленарного заседания и заня-
ла забронированные для них места в ожидании речи Президента Российской Фе-
дерации. Через несколько минут все мои «подопечные» покинули зал, бранясь 
и  чертыхаясь. Выяснилось, что непосредственно перед министром организаторы 
посадили экс-премьера Израиля, что, по мнению представителей арабского мира, 
явилось самым настоящим оскорблением, и за торжественным открытием форума 
наши ближневосточные партнеры наблюдали по мониторам, расположенным в фойе 
зала пленарного заседания.
 

  Из воспоминаний

(Продолжение, начало на с. 97)
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СОТРУДНИЧЕСТВО  
С ГОСУДАРСТВАМИ СНГ

Важное место в работе Комитета по внешним связям Санкт-
Петербурга занимает сотрудничество со странами СНГ. 

Парт нерами Санкт-Петербурга являются как отдельные города, 
так и целые республики.

РЕСПУБЛИКА БЕЛАРУСЬ

Сотрудничество с Республикой Беларусь с 2006 года осуществ-
ляется в рамках союзного государства и двухсторонних соглаше-
ний между Правительством Санкт-Петербурга и Правительством 
Республики Беларусь. Городами-партнерами являются Минск 
и Могилев. 

За последние пять лет осуществлены следующие совместные 
экономические проекты:
— открыто сборочное производство лифтового оборудования 

российско-белорусского предприятия ООО «МЛМ Невский 
Лифт» в Колпинском районе Санкт-Петербурга с использова-
нием российских станков, а также оборудования из Республики 
Беларусь и других европейских стран. 

 Инвесторами выступили учредители — «Могилевлифтмаш» 
и компания «МЛМ Нева трейд». Объем инвестиций составил 
около $800 тыс. 

По условиям дилерского договора питерская компания обла-
да ет исключительными правами на поставку продукции «Моги-
лев лифтмаша» в Северо-Западный федеральный округ. Пасса-
жирские лифты грузоподъемностью 400 и 630 кг улучшенной 
серии будут поставляться на рынок Северо-Запада для жилой 
и коммерческой недвижимости, а также для нужд предприятий.

— на территории Республики Беларусь в городском поселке 
Бешенковичи Витебской области петербургским предприятием 
«БИОКАД» и белорусским «НАТИВИТА» реализуется инвес-
тиционный проект по строительству современного фармацев-
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Церемония официального запуска производства лифтового оборудования  
российско-белорусского предприятия ООО «МЛМ Невский Лифт»  
при участии заместителя председателя КВС Андрея Хлуткова  

и посла Республики Беларусь в России Владимира Семашко. 17 июля 2019 г.

Цитата 

В. Семашко — Чрезвычайный и Полномочный   
Посол Республики Беларусь в Российской  
Федерации

Решение открыть здесь сборочное производство 
было принято неслучайно. «Могилевлифтмаш» уже 
давно поставляет свою продукцию в  Санкт-Петербург 
и  Ленинградскую область. В  качестве локации нового 
предприятия выбрали Колпино, поскольку Могилев 
и Колпинский район являются партнерами еще с 2002 го-
да, когда между ними было подписано Соглашение 
об экономическом и культурном сотрудничестве.
 

тического производства для организации выпуска биотехноло-
гических продуктов и первых генетических лекарственных 
средств по «полному циклу».
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— планомерно реализуется проект строительства жилья — «Бело-
русского квартала» в Санкт-Петербурге и «Санкт-Петербургского 
квартала» в Минске. Концепция жилищного строительства 
подразумевает развитие городской среды, включая создание 
комфортных жилых кварталов с зелеными зонами и всей не-
обходимой инфраструктурой.

«Белорусский квартал» в Санкт-Петербурге будет возведен 
в историческом районе «Полюстрово» Калининского района го-
рода, между проспектом Маршала Блюхера, Кушелевской дорогой 
и Полюстровским проспектом. Петербургский квартал в Минске 
расположится вдоль улицы Семашко, рядом с несколькими пар-
ками и водоемами, составляющими Лошицкую водную систему.

В декабре 2020 года ОАО «Институт «Минскгражданпроект» 
согласовал проект «белорусского квартала» в Санкт-Петербурге 
с учетом новых требований градостроительства Санкт-Петербурга, 
приведенный в соответствии с изначальной концепцией квартала. 
Права на реализацию данного проекта переданы инвестору — 
группе компаний «Росстройинвест». 

— важной составляющей делового партнерства России и Респуб-
лики Беларусь являются поставки пассажирского транспорта. 

В 2020 году в Санкт-Петербург было поставлено 127 единиц 
автобусов особо большого класса и 27 автобусов большого класса 

Президент Республики Беларусь А. Г. Лукашенко, губернатор Санкт-Петербурга 
А. Д. Беглов и посол Российской Федерации в Республике Беларусь Д. Ф. Мезенцев 

в аэропорту Пулково. Санкт-Петербург, 17 июля 2019 г.
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Церемония подведения итогов архитектурно-градостроительного конкурса  
на разработку концепции «симметричных» кварталов жилья в Санкт-Петербурге  

и Минске при участии губернатора Георгия Полтавченко. 19 декабря 2017 г.

Автобусы белорусского производства МАЗ-303266 на улицах Санкт-Петербурга

производства ОАО «МАЗ». Кроме того, в 2020 году на дорогах 
Санкт-Петербурга появились новые электробусы 303Е10 Минского 
автозавода с расчетным запасом хода около 300 км.

Широко представлены во всех крупных сетях Санкт-Петербурга 
белорусские продукты. Большим спросом у жителей города поль-
зуются молочная продукция, сыры, сгущенка, кондитерские из-
делия и алкогольные напитки.
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ТУРКМЕНИСТАН
Сотрудничество с Туркменистаном осуществляется с 2004 года 

в рамках двусторонних соглашений между Правительством Санкт-
Петербурга и Правительством Туркменистана. Наши прекрасные 
отношения обеспечиваются за счет деятельной позиции прези-
дентов России и Туркменистана. В феврале 2020 года губернатор 
Санкт-Петербурга Александр Беглов и заместитель председателя 
кабинета министров Туркменистана, министр иностранных дел 
Рашид Мередов подписали Дорожную карту по сотрудничеству 
в торгово-экономической, научно-технической и культурной об-
ластях на 2020–2025 годы, Программу сотрудничества в области 
промышленности между Санкт-Петербургом и Туркменистаном 
на 2020–2024 годы, а также Меморандум с петербургской компа-
нией «Петрософт» в области информационных технологий и ин-
новаций.

В рамках этих документов стороны планируют содействовать 
продвижению на рынок Северной столицы продукции сельского 
хозяйства, химической, нефтехимической промышленности и дру-
гих экспортных товаров, производимых в Туркменистане, 
а в Туркменистане проводить испытания сельскохозяйственной 
техники петербургских производителей. Также планируется раз-
вивать прямые контакты между образовательными организациями 
(в частности, расширять программы школьных и студенческих 
обменов), содействовать реализации совместных научно-исследо-
вательских и гуманитарных проектов, в том числе в сфере архео-
логии. Помимо этого, в экономической сфере за последние пять 
лет реализованы следующие совместные проекты:

— петербургская компания «Герофарм» производит поставки 
лекарственных препаратов в Туркменистан;

— петербургская компания «Возрождение» осуществляет строи-
тельство водоотводных коммуникаций вокруг Ашхабада, которые 
предусматривают размещение дамб выше городской застройки 
и ключевых транспортных путей, чтобы исключить риск разру-
шения городской инфраструктуры от схода селевых потоков.

Ранее компания «Возрождение» уже реализовала в Туркме-
нистане такие крупные проекты, как строительство 17 транспорт-
ных развязок транспортного коридора «Восток-Запад», а также 
реконструкцию проспекта Арчабиль, эстакад и кольцевой авто-
дороги в Ашхабаде.
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Встреча губернатора 
Санкт-Петербурга  
Александра Беглова  
с президентом Туркменистана  
Гурбангулы Бердымухамедовым 
в рамках визита делегации  
Санкт-Петербурга в Ашхабад. 
12–14 февраля 2020 г.

Губернатор 
Санкт-Петербурга 

Александр Беглов 
и заместитель 

председателя 
кабинета 

министров 
Туркменистана, 

министр 
иностранных дел 

Рашид Мередов 
подписывают 

Дорожную карту. 
Ашхабад, 12–

14 февраля 2020 г.

Цитата

Сердар Бердымухамедов —    
вице-премьер Туркменистана

Петербург в силу своего развитого промыш-
ленного потенциала имеет огромные возмож-
ности для сотрудничества.
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РЕСПУБЛИКА МОЛДОВА

Сотрудничество с Молдавией с 1993 года существует в рамках 
двусторонних  соглашений  между  Правительством  Санкт-
Петербурга и Правительством Республики Молдова. Оно осу-
ществляется в рамках Соглашения о сотрудничестве между 
Правительством Санкт-Петербурга и Исполнительным комитетом 
автономного территориального образования Гагаузия Республики 
Молдова о торгово-экономическом, научно-техническом и куль-
турном сотрудничестве (2014 г.) и Плана мероприятий по реали-
зации Соглашения между Правительством Санкт-Петербурга 
Российской Федерации и Исполнительным комитетом автоном-
ного территориального образования Гагаузия Республики 
Молдова о торгово-экономическом, научно-техническом и куль-
турном сотрудничестве на 2018–2020 года.

Регионом-партнером Санкт-Петербурга является Гагаузия.
В Республику Молдова осуществляются поставки тракторов, 

производимых Петербургским тракторным заводом, а винная 
продукция Республики широко представлена в торговых сетях 
Санкт-Петербурга.

Традиционно продолжена последовательная систематическая 
работа Комитета по внешним связям по оказанию гуманитарной 
помощи Республике Молдова. В декабре 2017 года Комитет орга-
низовал серию новогодних концертов в городах Тирасполь, 

Встреча губернатора Санкт-Петербурга Георгия Полтавченко  
с Главой АТО Гагаузия Ириной Влах. Санкт-Петербург. 23 сентября 2015 г.
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Комрат и Кишинёв. В сентябре 2018 года в рамках культурно-
деловой миссии Санкт-Петербурга профессиональному училищу 
г. Чадыр-Лунги были переданы партия художественной и мето-
дической литературы и комплект футбольной формы. В сентябре 
2019 года в дар Гагаузии было передано медицинское оборудова-
ние, партия методической литературы для профессионального 
училища г. Чадыр-Лунги, а также сертификат на получение двух 
тысяч комплектов книг для первоклассников. В июле 2020 года 
в Кишинёв были отправлены полные комплекты новой компью-
терной техники, которые были переданы в редакцию печатного 
издания «Русское слово», в Приднестровский государственный 
университет, в Советы ветеранов Кишинёва и Приднестровья 
и Союз русских общин Приднестровья. В декабре 2020 года 
в Молдову был направлен очередной гуманитарный груз, в состав 
которого вошли пять аппаратов ИВЛ и комплекты печатных из-
даний для музея имени А. С. Пушкина в Кишинёве.

Отдельно стоит отметить совместную работу петербургских 
и молдавских специалистов по проектированию парка «Санкт-
Петербург» в молдавской столице и обновлению генерального 
плана Кишинёва.

Специалисты Правительства Санкт-Петербурга оказывают по-
мощь в разработке планов по восстановлению парков и зон  отдыха 

Цитаты
Ирина Влах — глава АТО Гагаузия   
Республики Молдова

Не без гордости хочу отметить, что именно соглашение 
с  Санкт-Петербургом мы считаем образцовой моделью 
и  стараемся ее использовать в  отношениях с  другими 
регионами.
 

Ион Чебан — генеральный директор   
муниципия Кишинёв

Мы ценим поддержку со стороны Санкт-Петербур-
га и  считаем, что их опыт, поддержка и  экспертиза 
необходимы нам, так как у  нас много проектов 
и объектов для разработки и реализации.
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в молдавской столице, интенсификации работы муниципальных 
предприятий Exdrupo, Управления  электротранспорта, Ассо-
циации зеленого хозяйства, Станции по очистке сточных вод.

Кроме того, петербургские специалисты в феврале 2020 года 
провели мониторинг состояния здания кишиневского цирка 
и дали рекомендации по способам восстановления этого уникаль-
ного культурного объекта.

УЗБЕКИСТАН

Сотрудничество с Узбекистаном существует с 1991 года в рам-
ках двусторонних соглашений между Правительством Санкт-
Петербурга и Правительством Республики Узбекистан. Городом- 
партнером является Ташкент. Огромную роль играет принци-
пиальная позиция президентов России и Узбекистана, нацеленная 
на всестороннее взаимодействие.

В 2017 году было подписано Соглашение между Правительством 
Санкт-Петербурга и Хокимиятом Ташкента о торгово-экономи-
ческом, научно-техническом и культурном сотрудничестве 
с Дорожной картой по его реализации на 2017–2021 года. 
Крупнейшим проектом за последние пять лет стало заключение 
петербургской компанией «ТЕЛДА» контракта с Государственным 
комитетом Республики Узбекистан по оборонной промышленно-
сти (сумма контракта составляет $787 тыс.) на поставку Комплекса 

Встреча узбекской делегации во главе с президентом Республики Узбекистан Шавкатом 
Мирзиеевым с губернатором Санкт-Петербурга Г. Полтавченко. Смольный, 3 ноября 2017 г.
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программно-аппаратных средств единой дежурно-диспетчерской 
службы, аналога узбекской единой службы спасения. Данная си-
стема позволяет автоматизировать работу экстренных дежурно-
диспетчерских служб и минимизировать время реагирования 
на происшествия.

В ноябре 2018 года в рамках Дней Ташкента в Санкт-Петербурге 
было подписано соглашение о сотрудничестве в области лабора-
торных исследований между петербургской компанией «Алкор 
Био» и Главным управлением здравоохранения хокимията 
Ташкента.

Кроме того, в 2018–2019 годах реализованы контракты на по-
ставку текстильных, швейно-трикотажных и чулочно-носочных 
изделий с участием российского ООО «Траст Полюс»  и предпри-
ятия АО «Узбекенгилсаноат». Комитетом по внешним связям 
Санкт-Петербурга проведена работа по поставке учебной лите-
ратуры для общеобразовательных учреждений Узбекистана, ве-
дущих преподавание на русском языке. Произведена закупка 
более 1,2 тыс. комплектов учебников по алгебре, геометрии, фи-
зики и химии.

РЕСПУБЛИКА АРМЕНИЯ

Сотрудничество с Армений осуществлялось с 1991 года на ос-
нове двусторонних соглашений между Правительством Санкт-
Петербурга и мэрией Еревана. В 2015 году стороны подписали 
Программу торгово-экономического, научно-технического и гу-
манитарного сотрудничества на 2015–2020 годы.

Комплекс «Безопасный город»  
был представлен узбекской 

стороне в ноябре 2017 г. 
В настоящее время  

проект переходит в стадию 
реализации в форме  
пилотного проекта 

в Ташкенте с последующим 
распространением опыта  

на территорию всей 
Республики Узбекистан
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В ходе реализации Программы за последние пять лет в Санкт-
Петербурге расширяется ассортимент продуктов питания армян-
ского производства. В частности, в торговых сетях Х5 Retail Group, 
«Дикси», супермаркет «ЛЭНД», сети винных магазинов «Аромат-
ный мир», «Градусы всего мира», «Красное и белое» представле-
ны коньяки, вина и пиво, а также овощные консервы. В Республику 
Армения поставляются тракторы, производимые Петербургским 
тракторным заводом.

Активно развито и гуманитарное сотрудничество. Так, в рамках 
визита петербургской делегации в Ереван в 2015 году в Ереванском 
сквере Ваагна Давтяна состоялось открытие памятника детям 
блокадного Ленинграда, эвакуированным в Армению в годы 

Встреча временно исполняющего 
обязанности губернатора  
Санкт-Петербурга Александра Беглова 
и мэра Еревана Айка Марутяна 
в рамках официального визита главы 
столицы Армении, приуроченного 
к открытию Дней Еревана 
в Петербурге. 20 июня 2019 г.

Церемония 
открытия 
памятника 
«Детям 
блокадного 
Ленинграда».  
Ереван, 
30 апреля 
2015 г.
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Цитата
Айк Марутян — мэр Еревана 

За последние годы были реализованы многочислен-
ные программы сотрудничества между Ереваном 
и Санкт-Петербургом в различных сферах городского 
хозяйства. Хочу подчеркнуть особую важность пред-
метного сотрудничества в  сфере здравоохранения, 
в  частности программ по  обмену опытом работы 
по модернизации поликлиник. Будьте уверены в том, 
что я  также готов внести свой вклад в  дальнейшее 
укрепление и развитие дружеских и деловых связей.
 

 Из воспоминаний

Т. Г. Мудрова — начальник отдела стран СНГ  
Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга

С особой теплотой вспоминаю огромную работу, 
которая была проделана в  связи с открытием памят-
ника «Детям блокадного Ленинграда» в  Ереване 
в  2015  году. Данный проект был поддержан губерна-
тором Санкт-Петербурга и мэром Еревана. Нам удалось 
найти спонсора петербургской части работ в  лице 
руководителя строительной компании «Возрождение» 
И. В. Букато. Когда остро встал вопрос о  перевозке 
памятника в  Ереван, мне пришла идея обратиться за  помощью к  генеральному 
директору ПАО «Аэрофлот» от  имени губернатора Санкт-Петербурга с  просьбой 
оказать содействие в  перевозке памятника в  Армению на  безвозмездной основе. 
Аэрофлот положительно рассмотрел нашу просьбу, и памятник весом более 3 тонн 
был доставлен в Ереван.

30  апреля 2015  года в  Ереване в  присутствии губернатора Санкт-Петербурга 
и мэра Еревана, а также проживающих в Армении жителей блокадного Ленинграда, 
памятник был торжественно открыт. В этой церемонии приняла участие и  Генриэтта 
Арташесовна Мхитарян, которая входила в число эвакуированных в 1942 году ма-
леньких ленинградцев. В  муниципальный музей Еревана были переданы копии 
исторических документов, рассказывающих о  процессе эвакуации ленинградских 
детей в Армению. Особо запомнились слова чрезвычайного и полномочного посла 
Республики Армения в Российской Федерации господина Есаяна, который сказал, 
что «эта работа останется в  веках». Отрадно, что памятник полюбился ереванцам 
и  гостям города и  стал местом встречи наших ветеранов и  молодежи, и  что он 
олицетворяет связь поколений и хранит память о Великой Отечественной войне.
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Великой Отечественной войны. Честь торжественного открытия 
памятника была предоставлена мэру Еревана Тарону Маргаряну 
и губернатору Санкт-Петербурга Георгию Полтавченко.

В 2015 году в Камском саду Васильевского острова Санкт-
Петербурга состоялась торжественная церемония открытия па-
мятника выдающемуся армянскому композитору, певцу, хорово-

Губернатор Г. С. Полтавченко, мэр Еревана Т. А. Маргарян и председатель Комитета 
по внешним связям Санкт-Петербурга Е. Д. Григорьев выступают на открытии  

культурно-деловой миссии Санкт-Петербурга в Ереване. 30 апреля 2015 г.

Торжественная церемония 
открытия в Санкт-Петербурге 
памятника армянскому 
композитору, певцу, хоровому 
дирижеру Комитасу с участием 
губернатора Георгия Полтавченко, 
мэра Еревана Тарона Маргаряна, 
посла Армении в России Олега 
Есаяна, а также председателя 
Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга Вячеслава 
Макарова и вице-губернатора 
Санкт-Петербурга Игоря 
Дивинского. 6 ноября 2015 г.
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Цитата

Арменак Карапетян — глава представительства   
мэрии Еревана в Санкт-Петербурге

Армянский народ всегда тепло отзывается о России, 
а о Санкт-Петербурге — в особенности. У многих здесь 
живут родственники и  друзья. Они, как и  я,  обрели 
в Санкт-Петербурге свой второй дом.

 

му дирижеру Комитасу (Согомону Согомоняну). Годом ранее 
в этом месте в Камском саду был установлен памятный знак — 
армянский крест-камень хачкар.

В 2019 году безымянному скверу в Санкт-Петербурге, располо-
женному на пересечении улицы Восстания и Ковенского  переулка, 
было присвоено название «Ереванский». Согласно эскизному 
проекту, на входе в сквер предложено соорудить арку из туфа — 
традиционного для Армении камня вулканического происхож-
дения, а на территории сквера создать композицию из туфа 
с вырезанным на камне изображением армянской виноградной 
лозы.

АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ РЕСПУБЛИКА

Сотрудничество с Азербайджаном с 1998 года существует в рам-
ках двусторонних соглашений между Правительством Санкт-
Петербурга и Правительством Азербайджанской Республики. 
Городом-партнером является Баку.

За последние пять лет совместной работы с азербайджанскими 
коллегами Санкт-Петербург осуществил следующие проекты:
— петербургская компания «МикроДАТ» осуществляет капиталь-

ный ремонт первой секции поездов серии 81–717; 81–714 
Бакинского метрополитена, с внедрением комплекта цифро-
вого оборудования управления поездом на базе программиру-
емых логических контроллеров;

— реализуется проект «Санкт-Петербург — центр индустрии 
моды и легкой промышленности», в рамках которого осуществ-
ляется сотрудничество с Азербайджанской Республикой в об-
ласти индустрии моды (поставка шляп и меховых изделий).
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В рамках гуманитарного сотрудничества в Выборгском районе 
Санкт-Петербурга на аллее Композиторов по инициативе азер-
байджанской стороны будет установлен памятник азербайджан-
скому композитору Узеиру Гаджибекову.

Цитата

С. Гасымов — генеральный консул   
Азербайджана в Санкт-Петербурге

Если говорить о сотрудничестве между Санкт-Петер-
бургом и  Баку, хотелось  бы сказать, что отношения 
у двух городов — отличные. 

Большое количество российских граждан, живущих 
в Санкт-Петербурге, посещают Баку и на оборот… Мы 
стараемся активно развивать культурно-гуманитарные 
связи между Санкт-Петербургом и  Азербайджаном, 
для нас это направление имеет особое значение.
 

Беседа председателя Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга Евгения Григорьева 
с заместителем заведующего отделом по общественно-политическим вопросам 

Администрации Президента Азербайджанской Республики Арастуном Мехтиевым.  
Санкт-Петербург, 24 апреля 2019 г.
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РЕСПУБЛИКА КАЗАХСТАН

Сотрудничество с Казахстаном с 1997 года существует в рамках 
двусторонних соглашений о сотрудничестве в области грузовых 
перевозок между Правительством Санкт-Петербурга и Мини-
стерством транспорта и коммуникаций Республики Казахстан.

Рабочая встреча вице-губернатора Санкт-Петербурга Сергея Мовчана  
с заместителем председателя правления Внешнеторговой палаты Казахстана 

Салтанат Ахановой. 13 ноября 2018 г.

Открытие по инициативе казахской стороны памятника Герою Советского Союза, 
девушке-снайперу, уроженке Казахстана Алие Молдагуловой  

в Красногвардейском районе Санкт-Петербурга. 6 мая 2019 г.
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Городами-партнерами Санкт-Петербурга являются Алма-Ата 
и Нурсултан.

За последние пять лет осуществлен проект по организации 
совместного производства по выпуску сельскохозяйственной 
техни ки с Петербургским тракторным заводом на территории 
Республики Казахстан. Ежегодно предприятие поставляет 
в Республику около 200 тракторов различных моделей.

СОТРУДНИЧЕСТВО С РЕГИОНАМИ 
И ГОРОДАМИ РОССИИ

В 1990-е годы Комитет по внешним связям отработал техноло-
гии организации сотрудничества Санкт-Петербурга с другими 
регионами и городами России и зарубежья, что позволило создать 
устойчивую систему привлечения инвестиций и использовать 
передовой мировой опыт для развития городского хозяйства, 
постоянно повышать качество жизни жителей города.

Программы сотрудничества с российскими регионами охваты-
вают все сферы городской жизни — торговлю, промышленность, 
природопользование, градостроительство и архитектуру, культу-
ру, науку и образование, здравоохранение, молодежную полити-
ку, физическую культуру и спорт, транспорт и транспортную 
инфраструктуру, социальную защиту, туризм, жилищно-комму-
нальное хозяйство, энергетику и инженерное обеспечение и дру-
гие сферы. К этой работе подключены все комитеты Правительства 
Санкт-Петербурга и районные администрации.

Цитата

Имангали Тасмагамбетов — посол Республики  
Казахстан в Российской Федерации

В городе-герое, который Алия безмерно любила, мы 
открыли памятник, свидетельствующий о ее героическом 
прошлом и благодарном настоящем… Посещая это вели-
чественное место, каждый из нас будет видеть и чувство-
вать, как бесконечно дорога России дочь казахского на-
рода, воспитанница Ленинграда.
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В настоящее время Санкт-Петербург имеет 65 соглашений 
с субъектами РФ и пять — с городами России. Подписанные со-
глашения и совместные программы по реализации этих докумен-
тов (дорожные карты) позволяют проводить планомерную работу, 
прогнозировать результаты и контролировать эффективность 
предпринимаемых мер.

Важным инструментом активизации двустороннего взаимодей-
ствия стали Дни и культурно-деловые миссии Санкт-Петербурга 
в регионах РФ и ответные мероприятия наших партнеров 
в Северной столице.

Дни  
Санкт-Петербурга 

во Владимирской 
области.  

Губернатор  
Санкт-Петербурга 

Г.  С. Полтавченко 
и губернатор 

Владимирской 
области  

С. Ю. Орлова. 
18 ноября 2015 г.

Дни Новгородской 
области  

в Санкт-Петербурге 
с участием 

губернатора  
Новгородской 

области 
С.  Г.  Митина.  
19 мая 2012 г.
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В ЧИСЛЕ ПЕРВЫХ ДРУЗЕЙ И ПАРТНЕРОВ
Санкт-Петербург одним из первых регионов России приступил 

к выстраиванию деловых и дружеских взаимоотношений 
с Республикой Крым. В апреле 2014 года заместитель председате-
ля Комитета по внешним связям С. Л. Марков, по поручению 
губернатора Г. С. Полтавченко, прибыл на полуостров для обсу-
ждения вопросов взаимодействия. Вслед за этим была организо-
вана культурно-деловая миссия в Крым, в ходе которой были 
рассмотрены конкретные предложения по сотрудничеству Санкт-
Петербурга со столицей Крыма — Симферополем.

В кратчайшие сроки под руководством вице-губернатора Санкт-
Петербурга И. Б. Дивинского было разработано и заключено со-
глашение с исполкомом Симферопольского городского совета 
и Советом министров Республики Крым. Также были подписа-
ны соглашения о сотрудничестве с Республикой Крым и городом 
федерального подчинения Севастополем. В последующие годы 
соглашения о сотрудничестве со своими партнерами в Евпатории, 
Сакском районе и Ялте подписали и успешно начали реализовы-
вать администрации Центрального, Красносельского и Примор-
ского районов Санкт-Петербурга. Особенно интенсивное взаимо-

Дни Санкт-Петербурга в Крыму. Симферополь, июнь 2015 г.
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действие осуществлялось в первые два года после присоединения 
Крыма к России.

Как отметил заместитель председателя КВС Вячеслав Калганов, 
особенно запомнился прорыв информационной блокады вокруг 
Крыма и подписание в феврале 2016 года мэром греческого 
Александруполиса Евангелосом Ламбакисом и главой админист-
рации Симферополя Геннадием Бахаревым Соглашения о сотруд-
ничестве. Этому предшествовала успешная работа «Русского 
центра» в Восточной Македонии и Фракии под руководством 
Константиноса Габаэридиса и администрации Выборгского 
 района во главе с Валерием Гаранецом.

За последние шесть лет Правительством Санкт-Петербурга, 
общественными организациями и жителями города была оказана 
многосторонняя материально-техническая, методическая и кон-
сультационная помощь крымским предприятиям, организациям 
и учреждениям. Так, например, были проведены работы по бла-
гоустройству школьных территорий, отправлялась гуманитарная 
помощь, а также был открыт счет для сбора пожертвований. 

Подписание  
плана мероприятий 

по реализации соглашения 
о торгово-экономическом,  

научно-техническом, 
социальном и культурном  

сотрудничестве  
Санкт-Петербурга 

с Республикой Крым.  
5 июня 2015 г.

Губернатор  
Санкт-Петербурга 

Г. С. Полтавченко  
и вице-губернатор  
Санкт-Петербурга 

О. А. Марков открывают 
выставку «Крым  

глазами петербуржцев»
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Комитетом по внешним связям также была организована работа 
по передаче в Симферополь различной техники для городского 
хозяйства.

Постоянно увеличивается число крымских студентов, получа-
ющих образование в петербургских учебных заведениях. Санкт-
Петербург занимает первое место среди регионов РФ по направ-
лению детей на отдых в Республику Крым.

В знак благодарности за оказываемую помощь, начиная 
с 2015 года учебный год в школах Симферополя всегда начина-
ется с «Петербургского урока», который помогли организовать 
специалисты из Комитета по образованию Санкт-Петербурга. 
Начиная с 2015 года в Крыму ежегодно проводятся Дни Санкт-
Петербурга. Наряду с интенсивной деловой и культурной про-
граммой, город принимает участие в концертах, приглашая 
в Крым известных исполнителей Санкт-Петербурга. Заметным 
событием в жизни столицы Крыма стало открытие специализи-
рованного магазина «Книжная лавка петербургских писателей», 
ставшего культурным представительством Санкт-Петербурга.

Оценкой вклада города в развитие Крыма стало награждение 
в 2016 году губернатора Г. С. Полтавченко орденом Республики 
Крым «За верность долгу» и присвоение ему в 2017 году звания 
почетного жителя Симферополя.

НОВАТОРСКИЕ ПРОЕКТЫ
Петербургский Партнериат малого и среднего бизнеса «Санкт-

Петербург — регионы России и зарубежья» — новаторский про-
ект, созданный Комитетом по внешним связям в результате диа-
лога делового сообщества и исполнительной власти. Это одно 
из крупнейших деловых событий Северо-Западного  федерального 
округа России. Эти форумы всегда вызывают большой интерес 
и заслужили репутацию успешного проекта не только в России, 
но и за ее пределами.

Партнериат открывает свои двери для представителей круп-
ного, среднего и малого бизнеса, предоставляя возможности для 
делового общения, установления контактов, презентации продук-
ции и инноваций. Программа мероприятий всегда составляется 
с пристальным вниманием к проблемам бизнеса, с пониманием 
интересов и запросов участников, с профессиональным подходом 
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Приветствие губернатора А. Д. Беглова участникам Петербургского Партнериата.  
12 марта 2019 г.

  Из воспоминаний

Е. Д. Григорьев — председатель КВС 

Идея таких мероприятий довольно проста и, как мы 
увидели на практике, весьма эффективна. Как известно, 
в силу своего географического положения и историче-
ской миссии, Санкт-Петербург выступает в  качестве 
«окна в  Европу» для России, а  вместе с  тем и  «окна 
в  Россию» для Европы. Соответственно, этот «объеди-
няющий» характер привел к  мысли об  организации 
в  Санкт-Петербурге универсальной площадки для 
встречи членов делового сообщества и представителей 
исполнительной и  законодательной власти из  различных субъектов Российской 
Федерации и зарубежных регионов-партнеров. И, как я уже упомянул, результатив-
ность Партнериата подтвердила наличие острой потребности бизнеса в  таком 
формате работы. 

По итогам 2014 годы в мероприятии приняли участие 63 региона России, состо-
ялось более 50 презентаций, 1260 деловых встреч, 142 бизнес-консультации с уча-
стием 28 фирм и организаций. Серьезный географический охват участников и ком-
плексный подход к  наполнению программы создал прочный фундамент для 
выстраивания эффективных межрегиональных контактов. 

Также, на мой взгляд, существенной характеристикой этого события, определя-
ющей высокую степень доверия участников, является «долголетие» проекта. О нем 
многие знают и передают информацию своим партнерам, вовлекая тем самым в круг 
взаимодействия все больше и больше компаний. Кроме того, при такой стабильно-
сти появляется преимущество возможности планирования на перспективу. Думаю, 
за этим проектом большое будущее.
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к решению задач, которые сегодня стоят 
перед бизнес-сообществом регионов 
России и Санкт-Петербурга.

В 2021 году Петербургский Партне риат был проведен в онлайн-
формате. На площадке partneriat.online было зарегистрировано 
более 800 участников, а за отдельными сессиями в режиме онлайн 
следило более 600 участников из 48 регио нов РФ. На бирже дело-
вых контактов было проведено более 260 встреч представителей 
МСП*. В рамках работы консультационного центра персональные 
консультации по направлениям, релевантным повестке Форума, 
получили 320 предпринимателей.

Вторым по значимости межрегиональным проектом, иниции-
рованным Комитетом по внешним связям Санкт-Петербурга, стал 
проведенный впервые в 2019 году Форум Северо-Западного фе-
дерального округа.

Изначально Форум задумывался как мероприятие для обмена 
опытом и координации совместных усилий на Северо-Западе 
России, однако 2020 год показал, что вся страна проявляет большой 
интерес к нашему региону. Достаточно отметить, что участника-
ми второго Форума СЗФО уже стали 10 регионов из Центрального 
и Приволжского федеральных округов, и, наряду с Партнериатом, 
Форум также получил высокую оценку предпринимателей.

Серия этих мероприятий направлена на более глубокую ин-
теграцию регионов, входящих в СЗФО, а также на получение 
синергетического эффекта от кооперации с другими российски-
ми регионами.

* МСП — малое и среднее предпринимательство.

Выступление заместителя председателя  
Комитета по внешним связям А. Д. Хлуткова  
на первом Форуме СЗФО.  
Санкт-Петербург. 22 октября 2019 г.



СОТРУДНИЧЕСТВО 
С ГОРОДАМИ И РЕГИОНАМИ 
ЕВРОПЕЙСКИХ ЗАРУБЕЖНЫХ 
СТРАН

9.



124

Важное место во внешних связях Санкт-Петербурга занимает 
сотрудничество с зарубежными городами и регионами, начало 
которому было положено в 1953 году, когда были установлены 
связи с финским городом Турку. Чуть позже, практически однов-
ременно, побратимами стали Манчестер, Гамбург, Шанхай, Милан 
и Осака. В 1960 году Ленинград стал членом Всемирной федера-
ции породненных городов. 

В результате передачи субъектам РФ права на ведение между-
народной и внешнеэкономической деятельности, устранения 
жесткой регламентации сотрудничества заметно активизировались 
партнерские связи, причем с большим акцентом на экономиче-
скую составляющую. Появились такие направления, как внедрение 
инновационных технологий, совместная выставочная деятель-
ность, проекты в области экологии, торгово-экономической и на-
учно-технической сфере и других областях. 

БЛАГОТВОРНАЯ АРЕНА  
СОТРУДНИЧЕСТВА

Начиная с 1991 года, в результате распада СССР и появления 
новых независимых государств, у Санкт-Петербурга стало еще 
почти полсотни побратимов. В настоящее время подписано по-
рядка 120 соглашений о сотрудничестве с зарубежными городами 
и регионами. Около 30 соглашений существуют на уровне районов 
города. Больше всего соглашений о сотрудничестве с европейски-
ми партнерами, их 62. В странах Азии у города 20 партнеров, 
в СНГ — 11, примерно 10 — на Ближнем Востоке и в Латинской 
Америке.

Развитию побратимских связей в значительной степени спо-
собствовала народная дипломатия. Благодаря активной позиции 
общественности, в Санкт-Петербурге в период перестройки уда-
лось сохранить многие общества дружбы с зарубежными страна-
ми, а в 1992 году создать Ассоциацию международного сотрудни-
чества (АМС). Эта организация стала правопреемником Союза 
советских обществ дружбы и культурной связи с зарубежными 
странами, предшественником которого было Всероссийское об-
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щество культурных связей с заграницей, основанное в 1925 году. 
Своей международной деятельностью Ассоциация объединяет 
индивидуальных и корпоративных членов, представляющих 
предприятия, учреждения, учебные заведения и деловые круги 
города. Продвигая народную, общественную дипломатию, 
Ассоциация играет все более значимую роль в качестве «мягкой 
силы» в выстраивании международных связей Санкт-Петербурга.

  Из воспоминаний

В. В. Патяка — специалист, начальник отдела   
по работе с городами-побратимами в 1980–1995 гг.

Развитие международного научно-технического об-
мена, участившиеся визиты в Ленинград государствен-
ных, правительственных и  парламентских делегаций 
требовали поднять на соответствующий уровень и всю 
работу по организации зарубежных связей. В результа-
те в апреле 1967 года в исполкоме Ленсовета был создан 
отдел зарубежных связей, преобразованный в  марте 
1977  года в  Управление. Неотъемлемой частью его 
структуры был отдел по связям с породненными городами.

В те времена круг зарубежных городов-партнеров Ленинграда постоянно расши-
рялся: 1958 — Антверпен, 1959 — Гданьск, Шанхай, 1960 — Милан, 1961 — Гётеборг, 
Мадрас, 1963 — Бомбей, Мюнхен, 1964 — Орхус, 1965 — Базель, Гавр, Пирей, Стам-
бул, 1966 — Осака, Роттердам. 

Ленинград, вместе с другими городами СССР, вступает во Всемирную федерацию 
породненных городов, а  председатель исполкома Ленсовета избирается вице- 
президентом этой международной организации. При активном участии профсоюзов, 
обществ дружбы, комсомола, предприятий и учреждений росло и количество субъ-
ектов побратимских связей. К началу 1970-х годов международная обстановка су-
щественно меняется: наступает период разрядки. В 1970 году в Ленинграде состо-
ялся VII Всемирный конгресс породненных городов, на  котором присутствовало 
1500 делегатов из 50 стран. В советский период породненные связи осуществлялись 
в условиях биполярной системы международных отношений, поэтому нередко 
использовалось в качестве инструмента в противостоянии двух военно-политических 
блоков. С  началом демократических преобразований в  Восточной Европе перед 
городами-партнерами открылись новые возможности. Они, конечно, не могут рас-
крыться незамедлительно, однако преобразования, которые удалось осуществить 
в этих странах, оказали благотворное воздействие на связи городов. 

Города — это центры мировой цивилизации, и  взаимное сотрудничество идет 
на пользу всей цивилизации в целом.
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ОТ ДРУЖБЫ К СОТРУДНИЧЕСТВУ
Идея партнерских контактов в области науки, промышленно-

сти и экономики зародилась в финском городе Турку — первом 
городе-побратиме Санкт-Петербурга (с 1953 года). В сентябре 
1997 года при Правительстве Санкт-Петербурга была создана 
группа финляндских советников (ГФС), действующая поныне. 
В ее состав вошли представители администрации Турку и круп-
нейших финских компаний, таких как «Несте», «Синебрюхофф», 
«Сканска», «Телеком Финланд». С российской стороны ее коор-
динатором в те годы был председатель Комитета по внешним 
связям Геннадий Ткачев, а с финской — директор-распорядитель 
АО «Еврофакты» Андерс Блум, занимавший этот пост до 2017 года.

Из последних успешных проектов совместной работы Комитета 
по внешним связям Санкт-Петербурга и Группы финляндских 
советников при Правительстве Санкт-Петербурга можно назвать 
локализацию производства коммунальной уборочной техники 
компании Vilakone Oy.

20 сентября 2017 года губернатором Санкт-Петербурга и ру-
ководством компании Vilakone было подписано Соглашение 
о реализации инвестиционного проекта по локализации на тер-
ритории Санкт-Петербурга производства техники, используемой 
в жилищно-коммунальном хозяйстве. И уже 4 апреля 2019 года 
финская компания Vilakone Oy открыла в индустриальном парке 

  Из воспоминаний

Н. Г. Елисеева — председатель правления   
Санкт-Петербургской ассоциации международного 
сотрудничества в 1986–2014 гг.

С начала 1990-х годов наша организация, совместно 
с Комитетами по внешним связям правительств города 
и области, восстанавливала и налаживала связи с горо-
дами-партнерами в экономике, здравоохранении, куль-
туре, спорте. Побратимские связи стали более широ-
кими. 

У  Санкт-Петербурга были большие возможности для 
развития  сотрудничества  в   самых  разнообразных  направлениях  с   городами- 
побратимами и городами-партнерами, потому что дружбе людей нет альтернативы.
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«Орион» в Левашово производство малогабаритной многофунк-
циональной уборочной техники. Объем инвестиций составил 
750 млн рублей.

Выступая на церемонии открытия производства губернатор 
Санкт-Петербурга Александр Беглов подчеркнул, что новое 
 предприятие имеет большое значение для Санкт-Петербурга. 
Универсальная, всесезонная, надежная и эргономичная техника 
Wille уже известна в Северной столице: на улицах города работа-
ют 130 таких машин.

Церемония открытия  
Дней Санкт-Петербурга в Турку 

в 2001 г.  
На фото: председатель КВС 

Г. И. Ткачев и председатель 
Совета городских 

уполномоченных Турку  
Пекка Руола

Открытие производства малогабаритной многофункциональной  
уборочной техники в Левашово. 4 апреля 2019 г.
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22–24 октября 2019 года в Санкт-Петербурге в очередной раз 
состоялись Дни Турку. Делегацию города-побратима возглавила 
мэр Минна Арве. В 204-й финско-российской школе — партнере 
г. Турку — состоялись юбилейные мероприятия в связи с 30- летием 
преподавания финского языка, была организована конференция 
«Наука о жизни», работали круглые столы по экологии и по про-
грамме «Умный город». На встрече делегации с губернатором 
Санкт-Петербурга А. Д. Бегловым была отмечена особая роль 
Финляндии как ключевого партнера города, а также как одного 
из крупнейших инвесторов.

  Из воспоминаний

О. В. Миловидова — доцент кафедры   
межкультурной коммуникации в РГПУ 
им. А. И. Герцена (журнал «Консул», № 3, 2011 г.)

Города часто сравнивают с людьми. Действительно, 
дружба городов может быть основана только на  до-
брых отношениях между его жителями. И очень важно, 
чтобы символические знаки и памятники в честь этой 
дружбы были  бы понятны и  приняты большинством 
населения. Помню, как в начале 2000-х годов некото-
рые петербуржцы, живущие на  улице Турку, думали, 
что Турку — это город в  Турции, хотя название свое 
она получила еще в  1987  году. Или такой факт: после 1991  года Ленинградскую 
улицу в Турку разделили на две части: Leningradinkatu и Pietarinkatu, то есть Ленин-
градская и  Петербургская. Хочется надеяться, что все их жители знают — улицы 
названы в честь одного и того же города…

Вообще, финнам свойственно с почтением и толерантностью относиться к свое-
му прошлому. Например, если спуститься с  холма Пуолала к  Рыночной площади, 
то  слева виден бюст В. И. Ленина работы известного ленинградского скульптора 
К. Аникушина, установленный в 1977 году в честь 60-летия Великого Октября.

В небольшом городке Парайнен, расположенном в 20 километрах от Турку, на-
ходится краеведческий музей, где вам расскажут в подробностях, как Ленин провел 
три декабрьских дня 1907  года в  гостеприимном доме Анны Йоханссон и  Карла 
Кронберга в местечке Кирьяла. Я лично знала сына Карла Кронберга Пера, который 
в 80-е годы был уже довольно пожилым человеком. Он долго руководил Туркуской 
окружной организацией Общества «Финляндия — Советский Союз» и в этом каче-
стве приезжал в Ленинград в 1987 году на очередные Дни Турку. Мне, как ответст-
венному секретарю Ленинградского отделения Общества «СССР — Финляндия», 
поручили принимать эту делегацию.
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Породненные города — один из немногих во времена СССР 
каналов международных контактов для организаций, обществ, 
предприятий и учреждений, который в 1990-е годы стал исполь-
зоваться намного интенсивнее: в КВС постоянно поступали много-
численные предложения об установлении партнерских  отношений. 
Впрочем, и все последующие годы недостатка в них также не было.

Прошедшие годы отражают разные периоды в жизни города 
и развитии международного сотрудничества. В равной степени 
это относится и к деятельности КВС, вектор которой мог отли-
чаться в зависимости от поставленных задач и выбранных прио-
ритетов.

«ОБРЕЧЕННЫЕ» НА СОТРУДНИЧЕСТВО
Начало партнерству Петербурга и Гамбурга было положено 

в 1957 году, сразу же после восстановления дипломатических от-
ношений между СССР и ФРГ. Два вторых по величине и значению 
в своих странах города в силу своего географического положения 
и торгово-экономического потенциала были «обречены» на со-
трудничество.

В советское время этим связям нередко мешали различные 
бюрократические препоны и ограничения. Немцы никак не могли 
понять, почему отношения между Гамбургом и Ленинградом 
должны регулироваться из Москвы.

После распада СССР положение коренным образом изменилось. 
Субъекты Российской Федерации приобрели значительную само-
стоятельность в международных делах, и их связи с немецкими 

Встреча губернатора 
Александра Беглова с мэром 

г. Турку Минной Арве.  
Смольный, 22 октября 2019 г.
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  Из воспоминаний

И. О. Лонский — первый заместитель председате-  
ля КВС (с 2014 по 2016 г.), глава представительства 
АО «Турку Интернейшенл в Санкт-Петербурге»

Я начал работать в  Комитете по  внешним связям 
в 1992 году, в отделе по связям с городами- партнерами 
зарубежных стран, руководили которым Маргарита 
Васильевна Громыко, а  затем Владимир Викторович 
Патяка. Это было время становления Комитета и  ак-
тивного сотрудничества с  зарубежными партнерами 
Санкт-Петербурга, обмена делегациями и  работы 
по различным проектам и программам — гуманитар-
ным, культурным, экономическим, образовательным, 
спортивным. А география этого сотрудничества была самой широкой: Лос-Анджелес, 
Рио-де-Жанейро, Барселона, Гавр, Милан, Роттердам, Антверпен, Орхус, Гамбург, 
Дрезден, Гетеборг, Турку, Гданьск, Пловдив, Загреб, Осака, Шанхай, Мельбурн, мно-
гие другие. Вместе с тем это были годы перехода от получения зарубежной помощи 
городу к равноправным и взаимовыгодным связям с партнерами за рубежом. Это 
также было время подъема, ясности и понимания задач, видения результатов и пер-
спектив. При этом хватало и «здорового» скептицизма, и критических взглядов.

Не могу не  сказать о  доброжелательной, теплой и  дружеской, но  вместе с  тем 
и деловой атмосфере, существовавшей в отделе. Я благодарен моим первым руко-
водителям за  совместную работу, опыт и  профессионализм. В  последующие годы 
мы старались сохранять как атмосферу, так и традиции отдела.

Сегодня, по  прошествии тридцати лет, работа в  сфере международных связей 
воспринимается как вполне обычное явление и обычный вид деятельности не толь-
ко тех, кто работал и  работает в  системе городской власти, но  и  всех, кто выбрал 
эту сферу в качестве своего места занятости. Тем не менее внешние связи города 
и  работа КВС, в  частности, не  стали менее важными и  востребованными. Комитет 
по внешним связям должен оставаться авторитетным, престижным, профессиональ-
ным и  уважаемым органом власти Санкт-Петербурга, и  задача его коллектива — 
сохранять и приумножать этот заслуженный статус. В год 30-летия Комитета, вспо-
миная годы работы в  КВС, желаю всем сотрудникам, коллегам и  товарищам 
по  работе интересного и  активного сотрудничества с  зарубежными партнерами, 
больших успехов на благо Санкт-Петербурга.

регионами получили новый импульс, что благоприятно отразилось 
и на российско-германских отношениях в целом. В Петербург устре-
мились представители городов-побратимов, прежде всего из Гамбурга. 
Особое значение имели визиты первого бургомистра этого  германского 
города Х. Фошерау и президента гамбургского Бюргершафта госпожи 
Кияш. А. А. Собчак и В. В. Путин участвовали в беседе Б. Н. Ельцина 
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  Из воспоминаний

В. В. Патяка — специалист, начальник отдела  
по работе с городами-побратимами в 1980–1995 гг.  
(журнал «Консул», № 4, 2011 г.)

Ленинград и Гамбург первыми в своих странах стали 
осваивать трудные уроки толерантности. В  годы, по-
следовавшие за обменом делегациями, в побратимских 
связях обоих городов нашлось место всему — и жест-
ким телеграммам, и  резким протестным заявлениям, 
и долгим месяцам молчания, и новым встречам, в ходе 
которых рождались новые формы сотрудничества. Обе 
стороны проявили достаточно благоразумия, чтобы 
не  прервать начавшийся однажды диалог. Это не  может не  вызвать удивление, 
когда вдумываешься, сколь велика была дистанция между нашими городами и на-
родами, когда председатель  исполкома Ленсовета ставил свою подпись под извест-
ным письмом. 

Современному наблюдателю многое из сказанного может показаться невероят-
ным. Но ведь еще Иоанн Златоуст призывал не судить прошлое по меркам настоя-
щего. Важно то, что 55  лет тому назад, преодолев трудности, два города сделали 
шаг навстречу друг другу. Они не  дали угаснуть этим связям, передав их в  руки 
следующего поколения.

Санкт-Петербург и  Гамбург были первыми в  деле побратимства городов СССР 
и ФРГ. Более того, они стали первыми городами в мире, наладившими побратимские 
связи в условиях враждебных отношений между своими странами. 
 

с Х. Фошерау, который рассматривался тогда как перспективный 
политик — социал-демократ.

В 1993 году в Санкт-Петербурге было открыто представитель-
ство Торговой палаты Гамбурга, а годом позже — «Гамбургский 
клуб». С тех пор более 100 петербургских и гамбургских фирм 
поддерживают взаимные деловые контакты, результатом которых 
стало создание трех десятков совместных предприятий. Половина 
из них — в сфере торговли, другая половина — в области кон-
салтинга, строительства, компьютерной и электронной техники, 
туризма.

Знаковым событием для регионального сотрудничества стало 
празднование 60-летнего юбилея побратимства Санкт-Петербурга 
и Гамбурга в 2017 году. Состоялся визит в Гамбург официальной 
делегации во главе с губернатором Г. С. Полтавченко, в ходе ко-
торого обсуждались вопросы взаимодействия в области образова-



Комитет по внешним связям Санкт-Петербурга — 30 лет в истории города

132

ния, туризма, молодежной 
политики, здравоохранения, 
обмена опытом в сфере госу-
дарственной службы и кадро-
вой политики. Были подписа-
ны двусторонние соглашения 
по сотрудничеству в сфере 
профессионального образова-
ния, по реализации совмест-
ных научных проектов, между 
пассажирским морским пор-
том Петербурга и Круизным 
портом Гамбурга, профильны-

ми государ ственными ведомствами городов в области молодежной 
политики. В Торговой палате Гамбурга прошел бизнес-форум, 
на котором в том числе был представлен экономический и инвес-
тиционный потенциал Санкт-Петербурга. Делегация также встре-
тилась с российскими соотечественниками, проживающими 

Телекс мэру Ленинграда 
от первого бургомистра  
Гамбурга

Губернатор Санкт-Петербурга Г. С. Полтавченко и первый бургомистр Вольного  
и Ганзейского города Гамбурга О. Шольц (нынешний вице-канцлер ФРГ — министр финансов ФРГ) 

подписали Дорожную карту по сотрудничеству. Гамбург, сентябрь 2017 г.
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в Германии, а губернатор Санкт-Петербурга посетил православ-
ный храм Святого Праведного Иоанна Кронштадтского и возло-
жил венок к мемориалу захоронения советских граждан на клад-
бище Ольсдорф.

По случаю юбилейной даты Комитетом по внешним связям 
было принято решение о возобновлении деятельности Инфор-
мационного делового центра (ИДЦ) Санкт-Петербурга в Гам-
бурге.

Во время проведения традиционной Недели Германии в Санкт-
Петербурге, партнером которой выступил город Гамбург, Санкт-

  Из воспоминаний

А. В. Багай — главный специалист   
Управления международного сотрудничества КВС 
(до 2010 г.), затем сотрудник отдела ФРГ 3 ЕД МИД 
России.

Во время подготовки юбилея партнерства с Гамбургом 
в 2007 году вдруг оказалось, что Управлению междуна-
родного сотрудничества срочно понадобился перевод-
чик. И в один из воскресных дней вместе с Л. П. Сафро-
новой и  И. О. Лонским мы «шлифовали документы» 
на немецком языке. Кавээсовская культура, небывалое 
сосредоточение образованных, интеллигентных и порядочных людей создала такой 
климат взаимоуважения, который позволил многим из  нас приобретать профес-
сиональный опыт международной деятельности. 

Прощаясь с Комитетом в 2010 году, одна из его бессменных сотрудниц Н. Я. Ще-
голева сквозь слезы очень мудро посоветовала остающимся: вы будете успешны-
ми, здоровыми, оптимистичными только тогда, когда вам будет нравиться ваша 
работа.

Оказавшись в Берлине в момент, когда российско-германские отношения вновь 
стали скатываться к непониманию и политической конфронтации, осознаешь, как 
важна работа на местах, кооперация с партнерскими регионами, локальные между-
народные проекты. В 2015 году «вдруг» оказалось, что единственной живой нитью, 
все еще соединявшей Россию и  ФРГ, как раз и  стали такие партнерские проекты. 
Именно они, активно поддерживаемые местными властями, а  вернее, такими не-
равнодушными людьми, как вы, нынешние сотрудники Комитета, позволили нам 
здесь, глядя в глаза немецким партнерам, утверждать — граждане России и Герма-
нии по-настоящему заинтересованы в  сохранении и  развитии наших дружеских 
отношений. Очень надеюсь, что и  у  вас, и  у  нас хватит сил и  профессионализма 
доказывать эту простую истину и дальше.
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Петербург посетил первый бургомистр Вольного и Ганзейского 
города Гамбурга О. Шольц.

В 2019 году состоялся ряд деловых встреч с представителями 
ведущих круизных компаний и ассоциаций с целью обсуждения 
перспектив развития круизной индустрии в регионе Балтийского 
моря. Организовано участие представителей туристской отрасли 
Санкт-Петербурга в праздничных мероприятиях в рамках 830- летия 
Гамбургского порта.

При деятельном участии Комитета по внешним связям реали-
зуется важный федеральный проект — добровольный гуманитар-
ный жест Правительства ФРГ по оказанию поддержки жителям 
блокадного Ленинграда посредством осуществления конкретных 
мер, направленных на повышение качества медицинской помощи. 
Проект реализуется на основании договоренности между МИД 
России и МИД ФРГ. Сторонами проекта, помимо дипломатиче-
ских ведомств двух стран, также выступает СПБ ГБУЗ «Госпиталь 
для ветеранов войн». 27 января 2020 года, в день 76-й годовщины 
полного освобождения Ленинграда от немецко-фашистской бло-

Церемония открытия  
ИДЦ Санкт-Петербурга в Гамбурге. 
На фото: вице-губернатор Санкт-
Петербурга С. Н. Мовчан (справа) 
и руководитель ИДЦ Д. М. Васильев

Подписание Совместного 
заявления между  
Федеральным министерством 
иностранных дел ФРГ  
и КВС Санкт-Петербурга 
по реализации  
гуманитарного жеста 
Правительства Германии.  
Смольный, 27 января 2020 г.
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кады по линии Комитета по внешним связям и МИД ФРГ было 
подписано рамочное «Совместное заявление о намерениях» о ре-
ализации данного значимого проекта. В рамках реализации про-
екта в августе 2020 года Санкт-Петербург посетил министр ино-
странных дел Хайко Маас. Осуществлена поставка первой партии 
медицинского оборудования для модернизации реабилитацион-
ного центра «Госпиталя для ветеранов войн», а также дан старт 
созданию Российско-германского центра встреч блокадников 
с молодежью и общественностью на базе «Русско-немецкого цен-
тра встреч».

РОЛЬ НАРОДНОЙ ДИПЛОМАТИИ 
В РАЗВИТИИ СВЯЗЕЙ С МАНЧЕСТЕРОМ

Связи Ленинграда и Санкт-Петербурга с Манчестером 
имеют давние традиции и восходят еще к шестидесятым 
годам. Однако в то время они носили довольно фор-
мальный характер и заключались в основном в обмене 
официальными делегациями и периодическими кон-
тактами представителей общественных организаций.

Значительная роль в традиционно сложившемся 
формате партнерских связей по линии породненных 
городов Санкт-Петербурга и Манчестера принадлежит 
народной дипломатии. Деятельность Ленинградского 
отделения Общества «СССР — Великобритания», 
(с 1992 г. — Ассоциация по связям с Великобританией) 
с одной стороны и Манчестерского отделения Общества 

Министр иностранных дел ФРГ  
Х. Маас передает губернатору  

Санкт-Петербурга А. Д. Беглову 
плакетку для размещения  

в «Госпитале для ветеранов войн»  
в память о гуманитарном жесте. 

Смольный, 11 августа 2020 г.

Логотип, 
посвященный 

50-летию 
установления 

дружественных 
связей 

с Манчестером



Комитет по внешним связям Санкт-Петербурга — 30 лет в истории города

136

британо-советской дружбы (с 1992 г. — Общество дружбы «Ман-
честер — Санкт-Петербург») с другой стороны, при активной 
поддержке Комитета по внешним связям, создали прочную осно-
ву для сотрудничества.

 Из воспоминаний

Т. К. Емельянова — главный специалист  
Управления международного сотрудничества КВС  
(с 1993 по 2005 г.)

Резкий поворот связей с  Манчестером произошел 
в июне 1993 года, когда мэр Анатолий Собчак и лидер 
Манчестерского Совета Ричард Лийс подписали долгос-
рочное соглашение о сотрудничестве в экономической, 
социальной и культурной областях, а официальная де-
легация мэрии, возглавляемая заместителем председа-
теля Комитета по внешним связям О. А. Марковым, посетила Манчестер, встретилась 
с  ведущими представителями городского управления, промышленных и  деловых 
кругов и  наметила контуры будущих со вместных проектов, в  том числе создание 
Центров делового английского языка, деловой информации мэрии, международно-
го туризма, подготовки специалистов строительных профессий, комплексного 
развития аэропорта Ржевка и района Ново-Ковалево. 

Началась проработка соглашения между торгово-промышленными палатами. 
С начала 1990-х годов в Санкт-Петербурге стала работать постоянный представитель 
Манчестерского совета Кэтрин Филипс.
 

Визит в Манчестер делегаций Комитета по охране здоровья Верховного Совета РСФСР 
и Ассоциации международного сотрудничества. Апрель 1991 г.
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При поддержке Обществ дружбы на двухнедельную стажи ровку 
в Манчестер летом 2011 года выехала первая группа студентов 
РГПУ им. А.И. Герцена. Аналогичные поездки для студентов 
РГПУ, СПбГУ и Петровского колледжа были организованы в 2012 
и 2013 годах.

В связи с празднованием 55-летия сотрудничества Санкт-
Петербурга и Манчестера в 2017 году в Манчестер выезжала 
город ская делегация, в состав которой были также включены 
представители Ассоциации международного сотрудничества. 

 Из воспоминаний

М. Ф. Мудрак — председатель правления  
Санкт-Петербургской ассоциации международного 
сотрудничества, председатель Ассоциации сотрудниче-
ства со странами Северной Европы «Норден»

В 1990-х годах общества дружбы в Петербурге и Манчес-
тере стремились сохранить и расширить связи породнен-
ных городов и  нашли новые формы взаимодействия, 
в частности в области экономики и предпринимательства. 
Активное содействие в  продвижении компаний Северо-
Запада Великобритании и  Манчестера на  российский рынок оказал британский 
бизнесмен, член Общества дружбы «Манчестер — Санкт-Петербург» Колин Барнет. 
Благодаря его контактам, в  наш город пришел британский инвестор «Литтлвудс 
Трейдинг», была создана первая российско-британская консультативная юридическая 
фирма. Ему принадлежит инициатива программы обучения представителей петер-
бургского малого и среднего бизнеса в Манчестерской школе бизнеса. Гуманитарную 
помощь, поступавшую в Петербург по линии Общества дружбы в сложный период 
перестройки, осуществлял благотворительный фонд помощи детям ROOF.

Общество «Манчестер — Санкт-Петербург» стало центром информации о совре-
менной России. Вместе с Городским советом осуществлялась поддержка мероприя-
тий, посвященных празднованию Дня Победы, Дней русской культуры и  русского 
языка. При содействии председателя Общества, доцента Университета Манчестер-
Метрополитен Кэтрин Дэнкс среди студентов и преподавателей распространялась 
информация о  России, об  участии общественности Манчестера в  развитии со-
трудничества городов-побратимов. В 1990-е годы Общество дружбы «Манчестер — 
Санкт-Петербург» было включено в их городскую базу данных и фактически стало 
центром информации по русской истории, культуре и современной России. В 1997 го-
ду член Общества Шила Ламойн создала «Партнерство Манчестер — Санкт-Петер-
бург» для оказания помощи библиотекам Петербурга в  пополнении фондов ино-
странной литературы.
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Делегацию принял лорд-мэр Манчестера и представители Город-
ского совета, были организованы встречи в учреждениях образо-
вания и культуры, состоялся вечер дружбы с участием ансамбля 
«Калинка».

В настоящее время при содействии обществ дружбы происхо-
дит активизация контактов представителей органов власти, дея-
телей науки и культуры обоих городов.

В марте 2012 года в честь 50-летия установления дружественных 
связей с Манчестером в Санкт-Петербурге прошел целый ряд 

Дни Петербурга в Манчестере с участием делегации Санкт-Петербургской  
ассоциации международного сотрудничества. 2003 г.

Встреча лорд-мэра 
Манчестера Гарольда 
Лайонса и губернатора 
Георгия Полтавченко. 
Смольный, 6 марта 2012 г.
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мероприятий, отражающих богатую палитру двусторонних кон-
тактов во всех сферах социально-экономической и культурной 
жизни. Открыли юбилейные дни лорд-мэр Манчестера Гарольд 
Лайонс и губернатор Георгий Полтавченко.

На встрече в Смольном глава Санкт-Петербурга отметил, что 
партнерские отношения двух городов прошли проверку временем. 
Активно сотрудничают вузы и организации, развиваются контак-
ты по линии народной дипломатии. Дружеские связи объединя-
ют петербургскую Консерваторию и Северный королевский 
колледж музыки, Университет телекоммуникаций им. М. А. Бонч-
Бруевича и университет Манчестер-Метрополитен.

3 сентября 2020 года в Манчестере состоялась торжественная 
церемония открытия памятника в честь подвига советских воинов 
и жителей блокадного Ленинграда во время Второй мировой 
войны. В церемонии приняли участие представители Посольства 
России в Великобритании, российские соотечественники, прожи-
вающие в Манчестере, и лорд-мэр Манчестера Абид Латиф Чохан. 
Как известно, когда началась Великая Отечественная война, жи-
телям блокадного Ленинграда поступила телеграмма лорд-мэра 
Манчестера со словами поддержки. В ней говорилось: «Жители 
Манчестера, который является величайшим индустриальным 
центром Великобритании, глубоко восхищаются спокойной хра-
бростью вашего народа и великолепной обороной вооруженных 
сил, которые храбро защищают Ленинград от нападения бесче-
ловечного и беспринципного врага».

Позже женщины Шотландии направили женщинам Ленинграда 
альбом с письмами поддержки. В ответ ленинградцы составили 

Телеграмма лорда-мэра  
Манчестера жителям  

блокадного Ленинграда
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свой альбом. Сейчас эти альбомы — истинные реликвии, говоря-
щие о доброте сердец, взаимном уважении и поддержке жителей 
городов. «Шотландский альбом» до сих пор хранится в фондах 
Музея истории Ленинграда, а «Ленинградский альбом» находит-
ся в библиотеке Митчелл города Глазго.

УЛИЦЫ ДРУЖБЫ
Дрезден был в числе первых, с кем у Ленинграда еще в 1950-х  

годах завязались партнерские отношения. Несоизмеримость мас-
штабов и численности населения побратимов компенсировалась 
схожестью промышленной структуры. Дрезден также считался 
культурным центром ГДР, что также давало повод для успешно-
го сотрудничества. В 1964 году одна из улиц на Выборгской сто-
роне была переименована в Дрезденскую, а в Дрездене появилась 
улица Ленинградская. В 1970-х годах отношения между побрати-
мами вступили в новую стадию: устанавливались прямые связи 
между предприятиями, школами, институтами, творческими 
коллективами. Регулярно проводились Дни дружбы и другие 
масштабные мероприятия.

Но рухнула Берлинская стена, противоречия между руковод-
ством России и ГДР стали углубляться, официальные связи осла-
бли, однако не затронули личных контактов. В непростое для 
Восточной Германии время, когда речь шла о выживании, жите-
ли Дрездена зимой 1991 года отправили в Ленинград два контей-
нера продовольствия в рамках благотворительной акции помощи, 
а простые граждане как могли помогали своим друзьям посылка-
ми и денежными переводами.

После объединения Германии дружеские связи с Дрезденом 
продолжились и нынче приобретают все новые формы.

В 2019 году в Санкт-Петербурге, впервые за пределами 
Германии, был организован Дрезденский оперный бал, история 
которого отсчитывается с 1925 года. В 2006 году в честь 800-летия 
основания Дрездена бал был возрожден и с тех пор проводится 
ежегодно. Представления с участием звезд мировой оперы состо-
ялись в Михайловском театре, в Филармонии и на Площади 
искусств. На гала-вечере были вручены награды Дрезденского 
оперного бала в Санкт-Петербурге за вклад в развитие российско-
германских связей.
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Губернатор  
Георгий Полтавченко 

и художественный руководитель 
Дрезденского оперного бала  

в Санкт-Петербурге  
(«ЗемперОпера бала» в Дрездене), 

художественный руководитель 
Образовательного фонда «Талант 
и успех» (Образовательный центр 

«Сириус» в Сочи) Ханс-Йоахим Фрай.  
Санкт-Петербург, 19 апреля 2018 г.

Дрезденский оперный бал в Санкт-Петербурге

В том же году состоялся визит в Санкт-Петербург официальной 
делегации Дрездена во главе с обер-бургомистром Д. Хильбертом, 
который встретился с временно исполняющим обязанности гу-
бернатора Санкт-Петербурга А. Д. Бегловым. Стороны выразили 
готовность, в рамках Дорожной карты на 2018–2025 годы, развивать 
отношения в сфере транспорта, коммунального хозяйства, жи-
лищного и дорожного строительства, IT-технологий. При этом 
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Александр Беглов подчеркнул, что Германия была и остается 
одним из основных торговых и инвестиционных партнеров 
Петербурга. В апреле 2021 года в Санкт-Петербурге прошла 
Неделя Германии, официальным партнером которой выступила 
федеральная земля Саксония. В этом году ее столица — Дрезден — 
отметит 60-летний юбилей побратимских связей с Санкт-
Петербургом, отмеченных почетной грамотой министров ино-
странных дел РФ и ФРГ.

 

 

Евгений Григорьев, Ханс-Йоахим Фрай и обер-бургомистр Дрездена Дирк Хильберт

Губернатор Санкт-Петербурга Г. С. Полтавченко  
и обер-бургомистр Дрездена Д. Хильберт. Май 2018 г.
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Цитата

Из выступления Е. Д. Григорьева   
в пресс-центре ТАСС–Северо-Запад 3 июля 2019 г.

Меня часто спрашивали, почему в Санкт-Петербур-
ге не «Петербургский», а «Дрезденский» бал… 

Все в этой аудитории люди образованные и знают, 
что такое «бренд». Так вот, «Дрезденский бал» — это 
уже настоящий бренд, который известен во  всем 
мире. И,  можно сказать, что это своего рода жест 
дружбы и показатель особенно тесных связей между 
городами.

Как вы знаете, Дрезден является городом-побратимом Санкт-Петербурга на про-
тяжении уже почти 60  лет. (В  2021  году мы будем отмечать этот знаменательный 
юбилей.)

В сентябре прошлого, 2018  года в  Берлине нашим городам (Санкт-Петербургу 
и Дрездену) была вручена грамота в рамках российско-германского Года регионально- 
муниципальных партнерств 2017/2018 годов с формулировкой «за весомый вклад 
в  развитие регионально-муниципального сотрудничества между Россией и  Гер-
манией».

Так что это наш общий предмет гордости.
Взаимодействие с городом Дрезденом осуществляется в рамках Дорожной кар-

ты по  сотрудничеству на  2018–2025 годы. И,  к  слову, проведение бала является 
одним из пунктов совместных мероприятий.

Уверен, что этот культурный проект будет способствовать активизации нашего 
взаимодействия и укреплению давних дружеских отношений как с городом Дрез-
деном, так и  с  Германией в  целом. Это то  событие, которое обладает огромным 
потенциалом и  способно привлечь внимание европейского сообщества к  городу 
и  послужить представлению Санкт-Петербурга как центра международных меро-
приятий и мировой туристской дестинации.
 

Подписание  
Дорожной карты 

по сотрудничеству 
с Дрезденом.  

Смольный, май 2018 г.
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  Из воспоминаний

И. А. Карелина — генеральный директор   
Леонтьевского центра

Сотрудничество между Леонтьевским центром 
и  Комитетом по  внешним связям началось 30  лет 
тому назад, с первых дней работы КВС. Мы даже по-
началу сидели в  одном и  том  же здании в  переулке 
Антоненко, рядом с Исаакиевским собором. Знакомы, 
можно сказать, с рождения! Много работали с Влади-
миром Евгеньевичем Чуровым. Потом председателем Комитета был Геннадий Ива-
нович Ткачев. Очень интересный человек, который много сделал для Комитета. 
На мой взгляд, процессы становления Комитета идут этапами, их можно связывать 
и с председателями. Александр Владимирович Прохоренко, конечно, прекрасный 
совершенно председатель Комитета, можно сказать — златоуст. Очень эрудирован-
ный, грамотный человек, знает историю. На любом приеме он всегда был звездой.

С Комитетом по  внешним связям у  нас было несколько крупных совместных 
проектов сотрудничества с Финляндией. А с 1996 года Леонтьевский центр участ-
вует в  мероприятиях группы VASAB, представляющей интересы 11 стран — Фин-
ляндии, Германии, Эстонии, Латвии, Белоруссии, Литвы, России, Польши, Швеции, 
Дании, Норвегии. При поддержке Комитета мы создавали стратегический план 
развития для регионов и  городов России, осуществляли совместные программы 
с  Европейским союзом и  Советом министров Северных стран. По  приглашению 
Комитета мы вошли в  программу транснационального сотрудничества в  регионе 
Балтийского  моря.  Сначала  основной  орбитой  было  сотрудничество  с   Финлян-
дией. Дальше стратегия развития города позволила европейским соседям увидеть 
Петербург в  стратегической перспективе, мы стали заметны как одна из  лучших 
практик.

Совместно с Комитетом мы выступали стратегическими партнерами по широко-
му спектру задач — вот так счастливо сложилось наше взаимодействие. Совместно 
мы организовывали конференции, которые называются «Леонтьевские чтения», 
семинары, исследовательские проекты. Все это стало возможным благодаря тому, 
что сотрудники Комитета всегда очень открыты, обладают высокой квалификацией 
и работать с ними приятно и легко. Всегда можно рассчитывать на их помощь, пре-
емственность и понимание. Комитет всегда глубоко входит в проектную деятельность, 
выполняя масштабную работу. Они отстаивают интересы города и России в целом. 
В юбилейный год хочется пожелать Комитету, чтобы предмет их деятельности раз-
вивался вне зависимости от  внешних факторов — чтобы предложений сотрудни-
чества было все больше и  больше. Сейчас в  мире идут довольно напряженные 
времена, однако региональное взаимодействие держится на  профессиональном 
взаимодействии. Перед Комитетом сейчас стоит очень ответственная задача — дер-
жать эту марку. Поэтому мы надеемся, что поле деятельности Комитета будет рас-
ширяться и углубляться.
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ДОБРЫЕ СОСЕДИ  
НА СЕВЕРЕ ЕВРОПЫ

Многолетним и любимым событием в жизни Санкт-Петербурга 
стали Недели Северных стран, в подготовке и проведении кото-
рых участвуют консульские и дипломатические представитель-
ства Дании, Исландии, Норвегии, Швеции, Фарерских островов 
и Финляндии, Институт Финляндии и Датский институт куль-
туры. 

Ежегодно наши партнеры представляют для петербуржцев 
и гостей города насыщенную культурную, образовательную 
и деловую программу, ориентированную на людей всех возра-
стов. Креативность фестивальных мероприятий, их разносторон-
ность и масштаб делают этот проект не просто интересным для 
широкой аудитории, но главное — позволяют достигать цели 
сближения наших народов и стран, способствуют укреплению 
взаимопонимания и доверия, укреплению дружбы народов, на-
селяющих Север Европы.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ И ТАЛЛИН —  
ДРУЖБА ВОПРЕКИ

Если посмотреть на географическую карту, то Северную сто-
лицу России и столицу Эстонии разделяет сравнительно неболь-
шое расстояние. Два города по сей день остаются близки и ду-
ховно, много лет наращивая гуманитарные, деловые и иные 
связи в самых различных сферах. Сегодня редкий обыватель 
не замечает сложности в развитии политических и экономиче-
ских отношений с Европейским союзом. Однако контакты 
с Таллином — нашим ближайшим соседом — не могут не вызы-
вать оптимизма.

Первые инициативы по поводу сотрудничества начали реа-
лизовываться еще в 1995 году, и до конца 1990-х годов оба горо-
да проводили друг у друга выставки, организовывали выступле-
ния творческих коллективов, принимали участие в националь-
ных и городских праздниках.
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С 1999 года «Петербургские и Таллинские встречи» проходят 
каждый год попеременно на петербургской и эстонской земле. 
Они включают в себя и встречи руководства городов, и гастроли 
ведущих артистов, яркие мероприятия в сфере культуры, музыки, 
науки, образования, книгоиздательства, экологии, поддержки 
российских соотечественников в Таллине и эстонской общины 
в Санкт-Петербурге. Важно отметить, что во всех этих мероприя-
тиях принимают участие руководители обоих городов, которые 
таким образом подтверждают свое внимание и особое отношение 
к укреплению дружеских контактов.

В 2011 году «Петербургские встречи в Таллине» закончились 
подписанием документа, ставшего правовой основой нынешнего 
взаимодействия, — «Соглашения между Правительством Санкт-
Петербурга и Таллинским Городским Управлением о сотрудни-
честве в торгово-экономической, научно-технической, культурной 
и гуманитарной областях».

Спектр сотрудничества в рамках упомянутого соглашения 
довольно широк. Так, весьма активны контакты между петербург-
скими и таллинскими писателями, библиотеками, а к 2019 году 
был даже издан сборник под названием «Навстречу друг другу: 
Санкт-Петербург — Эстония», в который вошли рассказы, худо-

  Из воспоминаний

С. Л. Марков — первый заместитель   
председателя КВС

Так случилось, что, работая в 1996–1999 годах в По-
сольстве России в Эстонии, я стал непосредственным 
участником первых официальных контактов и  меро-
приятий между властями Санкт-Петербурга и Таллина, 
которые привели к  подписанию в  декабре 1999  года 
«Протокола о сотрудничестве между Администрацией 
Санкт-Петербурга и Таллинской мэрией». 

В  ходе обсуждения с  заместителем председателя 
КВС В. Е. Чуровым формата будущих мероприятий родилась идея уйти от стандарт-
ного названия «Дни Санкт-Петербурга» и дать более теплое, соседское «Петербург-
ские встречи в Таллине» и, соответственно, «Таллинские встречи в Санкт- Петербурге». 
Эти названия пришлись всем по душе и стали еще одним отличием в формате об-
щения по сравнению с другими многочисленными зарубежными партнерами наше-
го города.
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жественные очерки, статьи, эссе об историческом, культурном, 
творческом наследии, связывающем два региона.

При поддержке мэрии Таллина Комитет по культуре Санкт-
Петербурга проводит ежегодный Международный фестиваль 
«Детский Петербург» — проект, который комплексно представ-
ляет российское детское творчество.

«Петербургские встречи в Таллине». 26–28 сентября 2019 г. 
На фото: мэр Таллина Михаил Кылварт и вице-губернатор Санкт-Петербурга  

Владимир Княгинин 

«Таллинские встречи  
в Санкт-Петербурге». 
11–14 октября 2018 г.  

Встреча губернатора 
Санкт-Петербурга 

А. Д. Беглова  
с мэром Таллина  

Таави Аасом
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Сотрудничество городов также включает в себя регулярные 
встречи и обмен опытом в таких областях, как медицина, образо-
вание, культура, охрана окружающей среды в регионе Балтийского 
моря.

В рамках сотрудничества с городами Балтийского региона: 
Таллином, Хельсинки и Турку — с целью развития молодежного 
сотрудничества в области охраны окружающей среды Санкт-
Петербург участвует в ежегодной международной экологической 
акции «Чистый берег».

Продолжаются активные контакты между образовательными 
учреждениями. Так, например, реализуется Соглашение о сотруд-
ничестве между петербургским Садово-архитектурным колледжем 
и Таллинским Коплисским училищем, Государственной акаде-
мической капеллой Санкт-Петербурга и Таллинской  филармонией, 
Лицеем № 373 Московского района Санкт-Петербурга «Экономи-
ческий лицей» и Таллинской гимназией Ляэнемере и многими 
другими.

Особо следует отметить взаимодействие в сфере культуры. 
Начиная с 2007 года петербургский театр-фестиваль «Балтийский 
дом», совместно с Центром русской культуры в Таллине, ежегод-
но организует в Таллине предновогодний детский фестиваль 

Возложение делегацией Санкт-Петербурга цветов к памятнику Воину-освободителю 
во время проведения «Петербургских встреч в Таллине». 26–28 сентября 2019 г.
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«Сказка». Таллинские творческие коллективы также проводят 
в Санкт-Петербурге концерты, вызывающие большой интерес.

Кстати, упомянутый Центр русской культуры в Таллине ак-
тивнейшим образом способствует укреплению не только культур-
ных связей с Санкт-Петербургом, но и сотрудничеству в сфере 
образования, в частности с Санкт-Петербургской академией пост-
дипломного педагогического образования. Кроме того, Центр 
является основной площадкой в Таллине для проведения меро-
приятий, ориентированных на российских соотечественников, 
проживающих в Эстонии. В нем проводятся как курсы по русско-
му языку и литературе, осуществляется передача учебно-методи-
ческой литературы по русскому языку, русской классической 
художественной и исторической литературы для организаций 
соотечественников и русскоязычных учреждений Таллина. Важно 
подчеркнуть, что на площадках Центра проводятся мероприятия 
с участием ветеранов Великой Отечественной войны, жителей 
блокадного Ленинграда, ныне проживающих в Таллине.

НОВЫЕ МЕХАНИЗМЫ СОТРУДНИЧЕСТВА 
ПРИГРАНИЧНЫХ РЕГИОНОВ

На протяжении всей истории Комитета 
по внешним связям большое внимание 
уделялось работе с программами пригра-
ничного сотрудничества, которое являет-
ся важным механизмом укрепления и раз-
вития исторически сложившихся друже-
ских, экономических и культурных связей 
ре гионов.

Тесные взаимоотношения начали стро-
иться еще в процессе реализации програм-
мы ТАСИС (с 1991 по 2006 гг. по про-
грамме ТАСИС в Санкт-Петербурге было 
реализовано более 200 проектов на общую 
сумму около 300 млн евро). На основе этой 
программы в 1996 году впервые 
появилась Программа пригранич-
ного сотрудничества.
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  Комментарий

А. Д. Хлутков — заместитель председателя   
Комитета по внешним связям 

Сегодня Санкт-Петербург активно присутствует 
и работает в программах приграничного сотрудниче-
ства «Россия — Юго-Восточная Финляндия», «Россия — 
Эстония», «Россия — Латвия», а  также в  программе 
«Интеррег. Регион Балтийского моря».

Общий бюджет программ c участием Санкт-Петер-
бурга в размере более 140 млн евро (на программный 
период 2014–2020 гг.), выделяемый Европейским 
 союзом, Россией и  странами-участницами, говорит 
о  значимости развития межрегионального приграничного сотрудничества. Этот 
бюджет позволяет реализовать как проекты с инфраструктурной составляющей, так 
и проекты «мягкой силы»: разработка совместных туристических продуктов, сотруд-
ничество университетов, совместные культурные инициативы, поддержка малого 
и среднего бизнеса. Принцип совместного финансирования и управления програм-
мами позволяет добиваться реально ощутимых результатов их деятельности.

Задача Комитета по  внешним связям Санкт-Петербурга — координация  
проектов и  программ на  региональном уровне. В  рамках этой деятельности мы 
взаимодействуем с большим количеством структур, в том числе из соседних евро-
пейских стран, задействованных в реализации программ. Это ежедневная работа, 
направленная на общий успех проектов.

В последнем программном периоде гранты программ приграничного сотрудни-
чества получили 107 проектов с участием организаций и учреждений Санкт-Петер-
бурга на общую сумму более 63 млн евро!

Цифры говорят сами за себя.
Из этих проектов особенно я бы хотел выделить два крупномасштабных инфра-

структурных проекта, которые реализуются на территории Санкт-Петербурга и, не-
сомненно, принесут городу весьма ощутимую пользу: «Реконструкция морского 
постоянного многостороннего пункта пропуска через государственную границу 
Российской Федерации в  морском порту “Пассажирский порт Санкт-Петербург” 
(бюджет проекта — 3,3  млн евро) и  “Российско-финский медико-биологический 
технопарк”» (бюджет — 3,5 млн евро).

В данный момент ведется кропотливая работа по подготовке программных до-
кументов нового программного периода — на 2021–2027 годы. В этой работе при 
поддержке Министерства иностранных дел РФ и  Министерства экономического 
развития РФ мы стремимся отстаивать интересы Санкт-Петербурга для эффективной 
реализации новых совместных проектов.

Мы заинтересованы в  том, чтобы результаты реализованных проектов не оста-
вались на полках, а успешно использовались как организациями Санкт-Петербурга, 
так и всеми горожанами.
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Появлением программы «ТАСИС — приграничное сотрудни-
чество» Европейская комиссия заявила о новых механизмах со-
трудничества приграничных регионов, предложив скоординиро-
вать организационные и финансовые инструменты для развития 
приграничного сотрудничества по обе стороны границы.

Дальнейшее развитие механизмы приграничного сотрудниче-
ства получили в новых Программах соседства (2004–2006). Они 
были более эффективны, чем предыдущие программы техниче-
ского содействия, включая «ТАСИС — приграничное сотрудни-
чество» (1996–2003), и позволили приобрести опыт, необходимый 
для развития многоплановых связей между Санкт-Петербургом 
и регионами стран — членов Евросоюза в рамках программ 
 Россия — ЕС с Финляндией, Эстонией и Латвией на периоды 
2007–2013 и 2014–2020 годов. Эти программы стали важным кана-
лом деполитизированного взаимодействия с Европейским союзом.

Санкт-Петербург также участвовал в реализации совместных 
проектов по программе транснационального сотрудничества 
«Интеррег. Регион Балтийского моря», призванной содействовать 
увеличению синергии различных форматов регионального со-
трудничества на севере Европы.

ЮБИЛЕЙ КАК ПОВОД  
ДЛЯ ДАЛЬНЕЙШЕГО РАЗВИТИЯ ГОРОДА
Идея торжественно отметить 300-летие Санкт-Петербурга была 

озвучена в 1991 году за 12 лет до праздника Анатолием Собчаком, 
который в то время был мэром города. В июне 1991 года была 
предпринята попытка обратить внимание общественности на го-
родские проблемы и собрать пожертвования для благоустройства 
города. Был создан международный фонд, участие в котором 
принимали партнеры из Евросоюза и США. Однако в середине 
1990-х годов, несмотря на то что указ по празднованию юбилея 
был подписан президентом Б. Н. Ельциным, руководству города 
пришлось решать массу других первоочередных проблем. 

Развитие этой инициативы стало продвигаться лишь при 
В. В. Путине, который взял на себя ответственность, возглавив 
Государственную комиссию по подготовке к 300-летию основания 
Санкт-Петербурга.
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300-летний юбилей отгремел, оставив множество «видимых 
следов» отношения к нашему городу зарубежных друзей и парт-
неров — памятники, скверы, уличные скамейки, детские площад-
ки, деревья, часы и многое другое — полезное и прекрасное.
Но дары городу продолжают преподносить как дань уважения 
и памяти к историческим и современным связям с самыми раз-
ными странами мира, в благодарность за приют сынов других 
земель, тем, кто творил и работал в городе на Неве, обрел здесь 
вторую родину, или кто просто приезжал не раз в своей жизни 
сюда и оставил здесь свое сердце. Петербург любили и продол-
жают любить не только петербуржцы.

 Из воспоминаний

Т. К. Емельянова — главный специалист   
Управления международного сотрудничества КВС  
(с 1993 по 2005 г.)

Выхожу из  своего дома на  Московском проспекте 
и вижу на противоположной стороне улицы в саду Дома 
Плеханова бюст канадского поэта Эмиля Неллигана, 
подаренный нашему городу Квебеком в честь 300-летия 
Санкт-Петербурга. Он поставлен здесь благодаря усили-
ям моей коллеги Ольги Нестеровой.

Еду по Литейному проспекту и любуюсь Китайским садиком. Это дар Шанхая, над 
этим работал Дмитрий Новиков. Бюсты итальянских архитекторов, создававших 
прекрасные ансамбли Санкт-Петербурга — это работа Татьяны Критской, «Европей-
ский маршрут» проложила Наташа Стругова. А мои «достижения» — это скамейки 
на  Манежной площади из  Австралии, Каменный фонарь из  Осаки в  Приморском 
парке Победы, солнечные часы из Женевы и скамейки на бульваре перед театром 
«Балтийский дом» — подарки кантонов Швейцарии.

При подготовке к  празднованию 300-летия Санкт-Петербурга наш грозный на-
чальник Владимир Евгеньевич Чуров поставил задачу: получить для города подар-
ки от всех городов-побратимов. Мы пытались сопротивляться: «А вдруг они не за-
хотят ничего дарить?» Но  Владимир Евгеньевич был неумолим: «Сделайте так, 
чтобы они захотели!» Чтобы сделать это дипломатично и не выпрашивать подарки, 
мы говорили руководству наших городов-побратимов: Петербург скоро празднует 
свое 300-летие, и, представьте себе, город Осака (Манчестер, Турку и т.  д.) планиру-
ют подарить нам памятник (дерево, скамейки и  т.  д.) Они тут  же начинали думать 
над своим подарком.

Очень щедр был город Осака, руководство которого решило подарить Каменный 
фонарь и  100 сакур. Каменный фонарь весил несколько тонн. Его везли морем 
на  баржах в  течение нескольких месяцев от  Японии до  России. Он теперь стоит
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САНКТ-ПЕТЕРБУРГ — ВЕНГРИЯ
Имя великого венгерского композитора и пианиста Ференца 

Листа, несомненно, одна из прочных «ниточек», связывающих 
Санкт-Петербург и Венгрию. Ф. Лист посещал столицу Российской 
империи с гастролями в 1842 и 1843 годах. Его публичные высту-
пления с успехом проходили в концертном зале Зимнего дворца, 
а также в зале Дворянского собрания и в концертном зале дома 
Энгельгардта.

Идея установить в Санкт-Петербурге бюст композитора была 
выдвинута венгерской стороной в декабре 2017 года на заседании 
Совместной рабочей группы по сотрудничеству между 
Правительством Санкт-Петербурга и Министерством внешних 
экономических связей и иностранных дел Венгрии в рамках 
Дней Санкт-Петербурга в Будапеште. Бюст был подарен Санкт-
Петербургу вдовой венгерского скульптора Л. Мартона госпожой 
Ласлоне Мартон и торжественно открыт 10 октября 2019 года 
в Большом фойе Большого зала Санкт-Петербургской академи-

(Продолжение, начало на с. 152)

в Приморском парке Победы в окружении анютиных глазок (цветок города Осаки). 
Первую сакуру посадил губернатор Владимир Анатольевич Яковлев. Как обычно, 
мы подбирали материалы для его выступления. Я обратилась к известному япони-
сту Виктору Викторовичу Рыбину, который прислал мне хокку про сакуры на япон-
ском языке, написанную русскими буквами. Речь губернатора была с  восторгом 
встречена японцами.

Было много хлопот со швейцарскими подарками. Женева предложила подарить 
«солнечные цветочные часы» точно такие, какие украшают этот город. Долго  искали 
место для установки, пока не выбрали площадку перед театром «Балтийский Дом». 
С  начальником Управления садово-паркового хозяйства Германом Васильевичем 
Вихаревым и  его сотрудниками мы подбирали цветы, чтобы они были похожи 
на женевские и в то же время могли выжить в нашем суровом климате. Для уста-
новки механизма приехал часовщик из Женевы. Кроме этого, швейцарцы подарили 
несколько уличных часов, которые до  сих пор украшают улицы города и  радуют 
точным временем.

Петр Первый строил наш город как большое окно в Европу. Наш Комитет по внеш-
ним связям открывал маленькие окошки в  мир, достраивая его вместе с  Петром, 
представляя его «urbi et orbi», продолжая традиции открытости и гостеприимства.
 

 Из воспоминаний
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ческой филармонии им. Д. Д. Шостаковича. Этот дар стал симво-
личным жестом, подчеркивающим непрерывающиеся традиции 
культурного и, в частности, музыкального петербургско-венгер-
ского сотрудничества.

Церемония открытия бюста 
Ференца Листа

  Комментарий

Габор Ференц Надь — генеральный консул   
Венгрии в Санкт-Петербурге

10 октября 2019 года бюст Ференца Листа, созданный 
в 1982 году скульптором Ласло Мартоном, был торже-
ственно передан в Cанкт-Петербургскую академическую 
филармонию имени Д. Д. Шостаковича в  качестве по-
дарка от Художественного фонда Мартона. 

Ференц Лист посетил Санкт-Петербург в  качестве 
посланника венгерской культуры в 1842 году. У компо-
зитора было много тесных связей, в  том числе романтические отношения в  куль-
турной столице России, поэтому для нас особая радость, что с помощью Комитета 
по  внешним связям Санкт-Петербурга памятник нашел достойное место в  Cанкт-
Петербургской академической филармонии, в которой Ференц Лист лично выступал 
во время своего визита в Россию…
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САНКТ-ПЕТЕРБУРГ — АНТВЕРПЕН

Дружественные связи между Санкт-Петербургом и Антверпеном 
были установлены в 1958 году. Но история взаимоотношений 
городов насчитывает уже более 300 лет. В 1717 году Петр Первый 
с супругой впервые посетили окрестности Антверпена. Царь вос-
хищался полотнами Рубенса, архитектурой Антверпена, развити-
ем городских ремесел. Вернувшись в Россию, в облике Санкт-
Петербурга он воплотил лучшее из увиденного за границей

Антверпен и Санкт-Петербург являются центрами культуры 
мирового масштаба, историко-архитектурными памятниками под 
открытым небом. Оба города — крупные порты. Наличие общих 
черт определило области сотрудничества двух городов.

Особенно активно развивались контакты в области культуры 
и спорта. Затем диапазон сотрудничества стал постепенно расши-
ряться. Больше внимания стало уделяться экономическим связям 
при поддержке и координации со стороны обоих городов.

Разнообразно и широко развивалось сотрудничество в сфере 
культуры. В сентябре 2001 года на колокольне Петропавловского 
собора был установлен воссозданный карильон — подарок Санкт-
Петербургу от Правительства Фландрии. Для Петербурга был 
отлит 51 колокол в рамках международного проекта «Восстановле-
ние карильона — первый шаг в возрождении музыкальных тра-
диций Петропавловского собора». Проект выполнялся Государ-
ственным музеем истории Санкт-Петербурга и Королевской 
школой карильона в бельгийском Мехелене (город в провинции 
Антверпен).

В 2018 году отмечалась 60-летняя годовщина установления 
породненных связей между Ленинградом и Антверпеном, в рам-
ках празднования которой состоялись культурно-деловые миссии 
Антверпена в Санкт-Петербург — в апреле и Санкт-Петербурга 
в Антверпен — в сентябре.

Подарком Санкт-Петербургу к 60-летию побратимства стала 
постановка «Фавн» Королевского балета Антверпена, которая была 
представлена на мероприятии «Ночь Антверпена» в Юсуповском 
дворце. Ответным подарком Санкт-Петербурга стал балет «Анна 
Каренина» Санкт-Петербургского государственного академиче-
ского театра балета Бориса Эйфмана, который был преподнесен 
жителям и гостям Антверпена в ноябре 2018 года.
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10 февраля 2020 года мэром Антверпена Бартом Де Вевером 
и губернатором А. Д. Бегловым подписано обновленное Согла-
шение между Правительством Санкт-Петербурга и Городским 
советом Антверпена о социально-экономическом, научно-техни-
ческом, гуманитарном и культурном сотрудничестве.

В тот же день в Петропавловской крепости мэр Антверпена 
передал в дар городу колокол, изготовленный по случаю 60-летия 
установления побратимских связей между Санкт-Петербургом 
и Антверпеном. На колоколе выгравирована надпись на фламанд-
ском языке: «van Antwerpen voor Sint-Petersburg» (от Антверпена 
Санкт-Петербургу). Колокол символизирует солидарность и гар-
монию и предназначен для того, чтобы увековечить имена Санкт-
Петербурга и Антверпена в бронзе.

Подписание обновленного 
соглашения с Антверпеном

Вручение подарка 
Санкт-Петербургу 
от мэрии Антверпена
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БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ  
СЛАВЯНСКИХ ПАРТНЕРОВ

На рубеже 2010-х годов возникла очевидная необходимость 
создания постоянной площадки для общения и сотрудничества 
Санкт-Петербурга с партнерами в славянских странах Восточной 
Европы и Балканского полуострова. Так в 2013 году в недрах 
Комитета по внешним связям родилась идея проекта «Санкт-
Петербург и славянский мир».

Первый одноименный международный конгресс на берегах 
Невы стартовал 10 декабря 2013 года. В тот памятный день руко-
водители 10 городов и регионов (Баня-Лука, Братислава, 
Варненская область, Вранье, Гданьск, Загреб, Кошице, Любляна, 
Пловдив и Санкт-Петербург) подписали Петербургскую деклара-
цию, согласно которой договорились проводить встречи на регу-
лярной основе, совместно выбирая наиболее актуальные вопросы 
и темы для очередной дискуссии.

Основной целью проекта стала активизация двустороннего 
сотрудничества Санкт-Петербурга с зарубежными партнерами 

Заседание I Международного конгресса «Славянский мир»
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из стран Восточной Европы и Балканского полуострова, а также 
укрепление имиджа и продвижение возможностей и потенциала 
Санкт-Петербурга как культурного, научного, туристического 
и экономического центра.

Партнеры по-прежнему верны решениям «Петербургской 
 декларации», и в 2020 году состоялся уже восьмой по счету кон-

Участники конгресса «Санкт-Петербург и славянский мир»
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гресс. За восемь лет работы Международный конгресс объединил 
более 300 зарубежных представителей из 30 славянских городов 
и регио нов 11 стран мира. Основными темами конгрессов были: 
сохранение культурного наследия; использование и продвижение 
туристического и инвестиционного потенциала; налаживание 
торгово-экономического сотрудничества; информационные тех-
нологии; «зеленые технологии»; внедрение инноваций; дополни-
тельное и профессиональное образование.

«На полях» конгрессов за прошедшие годы подписаны важные 
международные отраслевые соглашения о сотрудничестве: 
Меморандум о реализации Плана действий по сотрудничеству 
Санкт-Петербурга и международной неправительственной орга-

  Из воспоминаний

О. В. Нестерова — начальник отдела   
(с 2003 по 2017 г.), в настоящее время — началь-
ник Управления международного сотрудничества

Проект «Санкт-Петербург и  славянский мир» мы 
придумали в  начале 2013  года, когда в  компетенцию 
отдела стран Центральной и Южной Европы (бывший 
отдел по работе с городами-партнерами) вошли стра-
ны Восточной Европы. Городов-партнеров было много, 
но  в  силу определенной специфики сотрудничество 
в  основном происходило по  линии культуры. Кроме 
того, довольно активно стали проявляться «непартнерские» города из  стран Вос-
точной Европы, небольшие, но  имеющие компетенции в  одной или нескольких 
сферах. Эти города тоже стремились к диалогу с Санкт-Петербургом. Таким образом, 
назрела необходимость создать площадку для общения и обмена опытом и лучши-
ми практиками в различных областях, где могли бы встречаться и общаться разные 
и по размерам, и по масштабам города, регионы, а также заинтересованные орга-
низации и учреждения.

Потребность в активизации деловых связей четко проявилась именно с европей-
скими партнерами, так как и с Белоруссией, и с Украиной, относящимися к славян-
ским странам, на тот момент были созданы и активно работали свои инструменты 
взаимодействия: Совет делового сотрудничества Правительства Санкт-Петербурга 
и  Правительства Республики Беларусь (продолжает свою деятельность и  сейчас) 
и  Форум партнеров «Санкт-Петербург — города и  регионы Украины», который 
прошел впервые в 2011 году по инициативе Санкт-Петербурга и объединял двенад-
цать городов и областей Украины, с девятью из которых в разные годы были под-
писаны соглашения или протоколы о сотрудничестве.
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низации «Форум славянских культур», Соглашение о сотрудни-
честве между Национальной библиотекой Республики Сербской 
и Президентской библиотекой имени Б. Н. Ельцина, Соглашение 
о сотрудничестве между ГБУЗ «Санкт-Петербургский  клинический 
научно-практический центр специализированных видов меди-
цинской помощи (онкологический)» и Университетским клини-
ческим центром Республики Сербской Боснии и Герцеговины, 
Соглашение о сотрудничестве между Санкт-Петербургским госу-
дарственным лесотехническим университетом и Университетом 
в г. Баня-Лука (республика Сербская). 

Материальным наследием конгресса стало оснащение зданий 
Государственного Эрмитажа оборудованием для высушивания 
капиллярной влаги от хорватской компании «КАЗ» (Загреб). 
16 декабря 2015 года представители этой хорватской компании 
передали директору Эрмитажа Михаилу Пиотровскому Хартию 
о дарении уникального оборудования. В 2016 году представители 
ООО «КАЗ» произвели его установку в подвальных помещениях 
Большого Эрмитажа.

(Продолжение, начало на с. 159)

Директор Государственного этнографического музея В. М. Грусман согласился 
принять первый конгресс в стенах своего музея — ведь с 1948 года музей бережно 
хранит в  своей коллекции экспонаты крупнейшей этнографической выставки 
1867 года, прошедшей в Москве и представлявшей костюмы и быт славянских на-
родов, проживавших как на территории Российской империи, так и за ее преде лами.

Благодаря Этнографическому музею, Первый конгресс стал своеобразным мо-
стиком от истории, культуры, наследия к современным реалиям городов, их разви-
тию, их достижениям.

Приветствие организаторам и  гостям Первого международного конгресса 
«Санкт-Петербург и славянский мир» направил специальный представитель Прези-
дента РФ по международному культурному сотрудничеству М. Швыдкой. А почетным 
гостем и  неизменным участником мероприятия с  2013  года стала Андрея Рихтер, 
директор неправительственной международной организации «Форум славянских 
культур», бывший министр культуры Словении. Сегодня, когда мы планируем уже 
девятую встречу партнеров в рамках этого проекта, думаю, очень важно сохранить 
ту дружескую и деловую атмосферу, которая сложилась за прошедшие годы, а  также 
беречь и расширять созданную базу контактов, площадку для общения, репутацию 
и, если хотите, наверное, уже бренд — «Санкт-Петербург и славянский мир».
 

  Из воспоминаний
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Проект расширяется и обрастает сопутствующими событиями 
и акциями, которые проводятся его участниками на своих терри-
ториях, например Международный туристический конгресс 
«Баня-Лука и славянский мир» в 2015 году. Начиная с 2017 года 
под эгидой проекта проходят международные байдарочные пе-
реходы молодежи по рекам Болгарии, Сербии, Республики 
Сербской и по озерам и рекам Ленинградской области. Кроме 
того, последние два года в странах — участницах проекта орга-
низуется конкурс детского рисунка «Я рисую Петербург». Работы 
победителей по результатам отбора профессионального жюри 
выставляются в период работы очередного конгресса, а сами по-
бедители приезжают в Санкт-Петербург для участия в празднике 
выпускников «Алые паруса».

В 2020 году, вследствие пандемии, VIII Международный кон-
гресс «Санкт-Петербург и славянский мир» впервые прошел 
в дистанционном формате.

С каждым годом география проекта охватывает все большее 
количество участников из городов и регионов. В качестве основных 
итогов проекта с гордостью отмечаем активизацию двусторонних 
межрегиональных связей по широкому спектру направлений, 
укрепление сотрудничества славянских городов на региональном 
и муниципальном уровнях в рамках подписанных на Конгрессе 
двусторонних документов о сотрудничестве.





РАЗВИТИЕ СОТРУДНИЧЕСТВА 
СО СТРАНАМИ АЗИИ, АФРИКИ 
И ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКИ10.
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Линия работ со странами Азии, Африки и Латинской Америки, 
складывавшаяся в Комитете по внешним связям в течение трех 
десятилетий, — одна из самых необычных в силу чрезвычайно 
разнообразия народов, культур и традиций столь разных конти-
нентов. В ней нашлось место и установлению отношений побра-
тимства между нашим городом и Вифлеемом, и созданию умень-
шенной копии Большого каскада фонтанов в китайском городе 
Циндао, и помощи храму Царственных Страстотерпцев в круп-
нейшем аргентинском курорте в городе Мар-дель-Плата (исп. 
«Серебряное море») на южном берегу Атлантического океана, 
шефской помощи пограничным заставам «Ленинградская» на тад-
жикско-афганской границе и «Петербургская» на границе 
с Китаем в горах Памира на высоте более пяти тысяч метров.

НА ПРОЧНОЙ ОСНОВЕ
Одним из ключевых приоритетов для Санкт-Петербурга явля-

ются отношения с Китайской Народной Республикой. Подписанное 
в 1988 году Советско-китайское межправительственное соглашение 
позволило восстановить на официальном уровне существовавшие 
еще в 50-е годы прошлого столетия связи Ленинграда и Шанхая.

В марте 1995 года состоялся визит в Шанхай делегации Санкт-
Петербурга во главе с мэром А. А. Собчаком. Китайской стороне 
был передан для рассмотрения Протокол о сотрудничестве 
на 1995–1996 годы. Совместно с Генеральным консульством России 
в Шанхае и Генеральным консульством КНР в Санкт-Петербурге, 
которое открылось в 1986 году, и при посредничестве Пред-
ставительства МИД России в Санкт-Петербурге были организо-
ваны переговоры с руководством Шанхая, Пекина и в Свободной 
экономической зоне (СЭЗ) Шеньчжэнь.

В июне состоялся ответный визит делегации Народного пра-
вительства Шанхая во главе с заместителем мэра Гун Сюэпином, 
в ходе которого было подписано соглашение о сотрудничестве 
с Санкт-Петербургом. С целью обмена опытом создания свободных 
экономических зон была достигнута договоренность о сотрудни-
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А. А. Собчак  
на Великой Китайской стене.  

Март 1995 г.

О. Марков, В. Барышников (крайние справа) и члены делегации  
Народного правительства Шанхая. Санкт-Петербург, июнь 1995 г.

честве СЭЗ «Гавань» с шанхайской СЭЗ «Хунцяо». Стороны также 
решили обменяться торгово-промышленными и художественны-
ми выставками, а также содействовать заключению договоров 
о сотрудничестве промышленных предприятий.

В настоящее время Китай — крупнейший торговый партнер 
Санкт-Петербурга, иностранный инвестор, лидер среди зарубеж-
ных стран по числу студентов, обучающихся в петербургских 
вузах, а также неиссякаемый источник въездного туризма,

Во многом все это было обеспечено благодаря активной и ини-
циативной работе сотрудников Комитета по внешним связям 
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и, прежде всего, Владислава Барышникова, работавшего в КВС 
с 1991 по 1999 год.

C 11 февраля по 1 марта 2021 года в Санкт-Петербурге уже  
в седьмой раз прошел общегородской фестиваль «Китайский 
Новый год — Веселый праздник весны». Традиционно его орга-
низато ром выступил Комитета по внешним связям, а сооргани-
заторами — Генеральное консульство КНР в Санкт-Петербурге 
и на этот раз Народное правительство г. Сиани. В связи с панде-
мией, для большинства мероприятий был выбран онлайн-формат, 
который дал возможность увидеть их практически в любое время 
в Санкт-Петербурге и в Китае.

Российско-китайский деловой форум с участием  
заместителя председателя КВС Арби Абубакарова. 11 февраля 2017 г.

Выступление китайских артистов
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  Из воспоминаний

В. С. Ягья — главный советник   
мэра Санкт-Петербурга А. А. Собчака  
(с 1991 по 1996 г.)

В соответствии с  требованиями, в начале 1990-х 
изменился характер зарубежных визитов представи-
телей петербургских властей. Они стали носить исклю-
чительно деловой характер. От  них требовались 
конкретные результаты. Яркий пример тому — визит 
делегации мэрии в 1992 году в Шанхай — город-побратим Санкт-Петербурга. В ее 
составе был  и  нынешний вице-губернатор О. А. Марков. Благодаря его участию 
в  переговорах, были заложены основы петербургско-шанхайских хозяйственных 
связей, вылившиеся в конечном счете в один из очень значимых проектов — «Бал-
тийская жемчужина».

За минувшие годы в Санкт-Петербурге создана прочная основа для расширения 
взаимодействия с многими регионами и  городами Китая, в  частности с  Пекином, 
Шанхаем, провинцией Гуандун, городами Циндао, Сиань, Чэнду, Чунцин, Харбин, 
провинциями Цзилинь и Сычуань.
 

С февраля 2016 года в Санкт-Петербурге ежегодно проводится 
комплекс мероприятий, посвященных празднованию китайского 
Нового года. Это обширная праздничная программа, включающая 
деловую часть, проведение выставок, недели китайского кино, 
спортивных  соревнований, выступлений китайских артис тов 
и творческих коллективов. По случаю праздника на протяжении 
более чем двух недель Дворцовый мост в ночные часы украшает-
ся декоративной красной подсветкой. Санкт-Петербург вошел 
в число восьми приоритетных городов по празднованию китай-
ского Нового года в мире (наряду с Нью-Йорком и Торонто). 
Появилась также традиция, что в разные годы петербургские 
мероприятия поддерживаются разными регионами Китая.

Благодаря проведению фестиваля, Петербург рассказывает 
горожанам о китайских традициях и по-новому открывается 
для китайских партнеров. Таким образом, город продвигает свой 
туристический потенциал, заявляет об инвестиционной привле-
кательности, устанавливает крепкие дружественные связи в раз-
личных областях. Как говорится, великое начинается с малого. 
Или, как говорят в Китае, «путь в тысячу ли начинается с перво-
го шага».
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ОСНОВАТЕЛЬНЫЙ  
СТРАТЕГИЧЕСКИЙ СОЮЗ

Приветствуя специальный выпуск журнала «Консул», посвя-
щенный 30-летию дипломатических отношений России 
и Республики Корея, губернатор Санкт-Петербурга А. Д. Беглов 
дал высокую оценку состоянию и перспективам регионального 
сотрудничества обеих стран.

«Мне приятно констатировать, — подчеркнул он, — что Санкт-
Петербург и города-партнеры — Пусан, Тэгу и Инчхон — вносят 
большой вклад в укрепление сотрудничества наших стран. 
Активно развиваются деловые связи. На протяжении десяти лет 
в Санкт-Петербурге успешно работает южнокорейское предпри-
ятие “Хёндэ Мотор Мануфактуринг Рус”. За это время на заводе 
выпущено более двух миллионов автомобилей. В 2017 году от-
крылась гостиница Lotte Hotel Saint- Petersburg, демонстрирующая 
высочайшие стандарты в индустрии гостеприимства. Предпри-
няты шаги по сотрудничеству в области мусоропереработки, 
здраво охранения, производства продуктов питания. Высокой 
оценки заслуживает взаимодействие с Генеральным консульством 

Передача гюйса крейсера «Варяг». 11 ноября 2010 г.
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Республики Корея в Санкт-Петербурге, которое выступает ини-
циатором и соорганизатором многих проектов, в том числе 
Корейского фестиваля».

Имя легендарного крейсера «Варяг», принявшего неравный 
бой вблизи порта Чемульпо, объединило города-партнеры 
Кронштадт и Инчхон. В Инчхоне был открыт памятник в честь 
крейсера «Варяг» и канонерской лодки «Кореец», а площади, 
на которой он установлен, присвоено имя Санкт-Петербурга. 
11 ноября 2010 года в память об этом героическом подвиге 
в Посольстве Российской Федерации в Сеуле в присутствии пре-
зидента России Дмитрия Медведева власти Инчхона передали 
гюйс (носовой флаг) крейсера «Варяг» на временное хранение 
в Центральный военно-морской музей в Санкт-Петербурге (до это-
го события гюйс хранился в фондах Муниципального музея 
г. Инчхон). Музейный экспонат был передан российской стороне 
на условиях аренды сроком на пять лет. В рамках выставки 
«Крейсер “Варяг”»: обретение реликвий» гюйс экспонировался 
в разных городах России, в том числе в Государственном Эрмитаже.

В 2011 году в присутствии официальной делегации Санкт-
Петербурга и мэра Инчхона Сон Ён Гиля состоялось торжествен-
ное открытие площади Санкт-Петербурга в г. Инчхон, где семью 
годами ранее в ознаменование 100-летия героического подвига 

  Комментарий  

Е. Д. Григорьев — председатель КВС  
(журнал «Консул», № 1, 2020 г.)

По итогам 2019 года объем взаимной внеш ней тор-
говли Санкт-Петербурга с Республикой Корея составил 
более 1,5 млрд долларов США. 

Принимая во внимание ориентированность россий-
ской экономики на  укрепление связей с  восточными 
партнерами, развитие всесторонних контактов с  Рес-
публикой Корея в  долго срочной перспективе — это 
основательный стратегический союз. Республика Корея 
сейчас вызывает неподдельный интерес у петербуржцев. Страна утренней свежести 
стала популярным туристическим направлением, благодаря сочетанию богатой 
самобытной культуры, ультрасовременных городов, удивительной красоты при роды 
и высокого уровня сервиса.
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Торжественное открытие площади Санкт-Петербурга в Инчхоне

Презентация сквера 
в честь города-партнера 
Инчхон, 27 июля 2019 г.
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русской эскадры был установлен памятник крейсеру «Варяг» 
и канонерской лодке «Кореец».

В качестве ответного жеста и в ознаменование прочных парт-
нерских связей, 27 июля 2019 года, в день Военно-морского флота 
России, в Кронштадте был открыт сквер Инчхон — плод совмест-
ного труда петербургских и корейских специалистов, спроекти-
рованный с использованием элементов национального корейско-
го колорита. В нем установлена беседка, размещены информаци-
онные стенды, посвященные подвигу крейсера «Варяг» и истории 
дружеских отношений между Инчхоном и Кронштадтом, высажен 
краснолистный клен, именуемый Деревом дружбы. С южной 
стороны сквер примыкает к береговой линии Финского залива 
и акватории Большого Кронштадтского рейда, откуда в 1901 году 
«Варяг» ушел в боевой поход.

  Из вспоминаний

И. М. Бодак — начальник отдела гуманитарного   
сотрудничества Управления международного 
сотрудничества

Отчетливо помню дождливый и  ветреный день 
в Инчхоне 14 октября 2011 года — день официального 
открытия площади Санкт-Петербурга. Это был один 
из  последних пунктов насыщенной программы куль-
турно-деловой миссии Санкт-Петербурга в Республику 
Корея: уже позади протокольные встречи, сложные 
деловые переговоры, культурные события. И вот куль-
минация визита — торжественное открытие площади — частицы Санкт-Петербурга 
в далекой Корее. Словом, несмотря на ненастную погоду, корейские партнеры очень 
трепетно подошли к организации церемонии открытия площади: белые перчатки 
первых лиц, красная лента, военный оркестр… Вся церемония прошла на  самом 
высоком уровне в  присутствии членов нашей делегации, руководства мэрии Ин-
чхона, посла России в  Республике Корея, почетного консула России в  Инчхоне, 
жителей города Инчхон.

Позднее, работая уже в Управлении международного сотрудничества Комитета  
и занимаясь непосредственно развитием взаимодействия с  партнерами в  Корее, 
мне довелось принимать участие в реализации проекта создания сквера Инчхона 
в  Кронштадте. Глубоко признателен своим коллегам и  партнерам в  Корее за  сла-
женную, порой напряженную, работу, в  результате которой в  сердце Кронштадта 
появился уникальный и неповторимый уголок Кореи, так полюбившийся жителям. 
Горжусь, что был причастен к этой работе.
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С сентября 2010 года в Санкт-Петербурге работает один 
из крупнейших в России иностранных заводов полного цикла 
по производству автомобилей — южнокорейское предприятие 
«Хёндэ Мотор Мануфактуринг Рус», шестой зарубежный завод 
компании «Хёндэ Мотор» и первое промышленное предприятие 
этой компании в России. Объем инвестиций в его строительство 
и дальнейшее развитие составили более 600 млн долл. США.

Беседа губернатора Санкт-Петербурга Александра Беглова  
с послом Республики Корея Ли Сок Пэ. 18 февраля 2020 г.

Генеральный директор «Хёндэ Виа Рус» О Сынгхун и губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов на церемонии начала строительства завода двигателей
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25 декабря 2018 года временно исполняющим обязанности гу-
бернатора Санкт-Петербурга А. Д. Бегловым и генеральным ди-
ректором ООО «Хёндэ Мотор Мануфактуринг Рус» Ли Ёнтэком 
был подписан в Смольном специальный инвестиционный контракт 
о дальнейшей локализации автомобильного производства в Петер-
бурге. Инвестиции составят 16,6 млрд рублей до конца 2027 года.

18 февраля 2020 года на заводе «Хёндэ Мотор Мануфактуринг 
Рус»  состоялась  церемония выпуска двухмиллионного автомо-
биля. Торжественное мероприятие посетили губернатор Санкт-
Петербурга Александр Беглов, посол Южной Кореи в РФ Ли Сок 
Пэ, а также представители поставщиков и сотрудники завода.

30 июня 2020 года состоялась церемония начала строительства 
завода «Хёндэ ВИА Рус» по производству автомобильных двига-
телей. Прямые инвестиции в проект составляют 13,1 млрд рублей. 
Будет создано более 500 новых рабочих мест.

23 сентября 2020 года Правительство Санкт-Петербурга и завод 
«Хёндэ Мотор Мануфактуринг Рус» подписали дорожную карту 
по реализации инвестиционного проекта в связи с приобретени-
ем производственной площадки «Джи Эм Авто». Дорожная карта 
предусматривает план мероприятий с задействованием различных 
участников со сроком реализации до 2023 года.

В ЧЕСТЬ ВЕЛИКОГО СЫНА  
ИНДИЙСКОГО НАРОДА

В 2009 году Правительство Индии выступи-
ло с инициативой передачи в дар Санкт-
Петербургу бронзового бюста Рабиндраната 
Тагора, внесшего неоценимый вклад в дело 
взаимопонимания и сближения национальных 
культур всего мира.

Комитет  по  внешним  связям  предложил 
Генеральному консульству Индии в Санкт-
Петербурге рассмотреть возможность его уста-
новки в школе № 653 Калининского района, 
которая была открыта в 1957 году в 10-ю го-
довщину провозглашения независимости 
Республики Индия. Решение принималось 
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  Комментарий

Е. Н. Шубина — директор школы № 653 

Единственному в Санкт-Петербурге государственному 
бюджетному общеобразовательному учреждению сред-
ней общеобразовательной школе № 653 с углубленным 
изучением иностранных языков (хинди и  английского) 
Калининского района, удостоенному чести присвоения 
в 2014 году имени Рабиндраната Тагора, посчастливилось 
19  марта 2021  года открыть в  холле школы памятник 
великому индийскому писателю, поэту и  мыслителю, 
композитору, художнику, видному международному 
общественному деятелю, лауреату Нобелевской премии по литературе. 

Это знаменательное, давно ожидаемое событие стало историческим и памятным 
для нас днем, яркой страницей в Музее истории школы. Огромная работа, прове-
денная Комитетом по внешним связям, не имеет цены. Спасибо Комитету, спасибо 
администрации Калининского района, спасибо Генеральному консульству Респуб-
лики Индия в Санкт-Петербурге, спасибо архитекторам — всем, кто участвовал в этом 
проекте.
 

Участники церемонии открытия бюста Рабиндраната Тагора. 19 марта 2021 г.
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на правительственном уровне после визитов генерального секре-
таря ЦК КПСС Никиты Хрущёва в Индию и первого премьер- 
министра независимой Индии Джавахарлала Неру в нашу страну. 
Торжественная церемония открытия бюста состоялась в год 
празднования 160-летия со дня рождения Рабиндраната Тагора — 
19 марта 2021 года. Бюст был изготовлен в Индии скульптором 
Рамкинкаром Байджем и стоит на пьедестале, созданном петер-
буржцами: архитектором Анатолием Черновым и скульптором 
Эдуардом Гуцко, представляющем собой плинты-книги, на кото-
рых начертаны афоризмы великого индийского мыслителя.

ДИНАМИЧНОЕ  
СОТРУДНИЧЕСТВО С ЯПОНИЕЙ

В 1971 году в Санкт-Петербурге открылось Генеральное кон-
сульство Японии. В марте 2001 года по инициативе МИД Японии 
был открыт Японский центр. Партнерские отношения между этим 
учреждением и региональным Санкт-Петербургским отделением 
Комиссии по организации подготовки управленческих кадров 
способствуют тому, что в рамках Президентской программы ее 
слушатели имеют возможность проходить регулярные стажиров-
ки в Японии.

Активное экономическое взаимодействие с Японией началось 
в 2005 году, когда был подписан Меморандум о сотрудничестве 
между Комитетом по внешним связям Санкт-Петербурга, Ко-
митетами по транспорту, энергетике и инженерному обеспечению, 
информатизации и связи с японской компанией «Хитачи Лтд». 
В том же году в Санкт-Петербурге открылось представительство 
японской компании «Марубени» и представительство «Банк оф 
Токио-Мицубиси ЮФ Джей (Евразия)», а Санкт-Петербург стал 
участником Всемирной выставки ЭКСПО-2005 в городе Нагоя. 
В Кронштадте состоялась церемония открытия монумента, посвя-
щенного 150-летию установления межгосударственных отношений 
между Японией и Россией.

Не менее значимыми были и последующие годы. Достаточно 
назвать такие события, как подписание Меморандума о взаимо-
понимании с компаниями «Сузуки Мотор Корпорейшн» и «Иточу 
Корпорейшн», открытие представительства японской ассоциации 
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внешней торговли ДЖЕТРО (JETRO), представительства фирмы 
«Олимпус» и филиала ООО «Мицуи & Ко. Москоу» в 2007 году. 
Значимым для города событием стало открытие при участии 
Комитета по внешним связям завода по производству японских 
автомобилей: 21 декабря 2007 года президент России В. В. Путин 
и бывший премьер-министр Японии И. Мори открыли завод 
компании «Тойота», в который было вложено японских инвести-
ций на сумму 5 млрд рублей. В 2008 году в Санкт-Петербурге 
прошел III Российско-японский инвестиционный форум. Тогда же 
ОАО «Звезда» подписало контракт с японской станкостроительной 
корпорацией «Ямазаки Мазак».

Особое значение в укреплении взаимных связей, несомненно, 
имели визиты в Японию в 2004 и 2008 годах петербургских деле-
гаций во главе с губернатором В. И. Матвиенко, которая провела 
ряд деловых встреч с руководителями ключевых японских мини-
стерств и ведомств, с владельцами ведущих промышленных кор-
пораций, с деятелями науки и культуры. Важным этапом в раз-
витии авиационного сообщения стало подписание Меморандума 
об установлении дружеских связей между аэропортом Пулково 
и токийским аэропортом Нарита.

Ежегодно, начиная с 2001 года, в Санкт-Петербурге проходят 
фестивали «Японская весна» и «Японская осень».

В 1962 году были установлены побратимские связи между 
Ленинградом и Осакой, а в 1994 году впервые в истории двусто-
ронних связей в Санкт-Петербурге побывала группа руководи-
телей промышленных предприятий Осаки. В 2004 году между 
городами-побратимами была достигнута договоренность о возоб-
новлении программы обмена опытом в области городских тех-
нологий.

В 2007 году состоялся визит в Санкт-Петербург делегации го-
рода Осака во главе с мэром Д. Сэки, в 2009 году в нашем городе 
побывала делегация во главе с вице-мэром Осаки Кейдзо Китаяма 
и председателем Городского собрания Йошихиро Фунато, члены 
которой приняли участие в брифинге «Инвестиционный климат 
Санкт-Петербурга», организованном Генеральным консульством 
Японии, Японским центром в Санкт-Петербурге и японской ас-
социацией ДЖЕТРО. В том же году в Осаке состоялся совместный 
джазовый концерт российского музыканта Давида Голощекина 
и японской певицы Мари Накамото.
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В 2007 году император Японии наградил петербургского препо-
давателя Японского центра Валентину Александровну Калинину 
орденом Восходящего солнца с золотыми и серебряными лучами. 
На церемонии награждения генеральный консул Японии 
в Петербурге Итиро Кавабата отметил, что она принадлежит 
к числу тех, кто внес огромный вклад в развитие партнерских 
отношений между городами Петербург и Осака, и эта награда — 
признательность за многолетний труд в укреплении связей меж-
ду нашими странами.

Подписание соглашения о сотрудничестве между школой № 83  
и муниципальной средней школой Яматогава (Осака)

На международном инновационном форуме. 13 ноября 2019 г.
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Активно развиваются дружеские отношения между японскими 
и петербургскими учебными заведениями. Очередное соглашение 
о сотрудничестве в области образования было подписано 29 ян-
варя 2021 года между школой № 83 с углубленным изучением 
японского и английского языков Выборгского района Санкт-
Петербурга и муниципальной средней школой Яматогава (Осака). 
В приветственной речи, которую направил участникам церемонии 
председатель Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга 
Евгений Григорьев, отмечалось, что школа № 83 — одна из силь-
нейших языковых школ города, а ее директор Наталия Полякова 
награждена японским орденом Восходящего солнца с золотыми 
лучами и розеткой.

13–15 ноября 2019 года Япония приняла участие в Петербургском 
международном инновационном форуме в качестве страны- 
партнера. В ходе работы форума губернатор Александр Беглов 
и президент «Тойота Мотор» Сюдзи Суга подписали соглашение 
о сотрудничестве.

СВЯЗИ, КОТОРЫМ БОЛЕЕ СОТНИ ЛЕТ
История связей Санкт-Петербурга и Королевства Таиланд на-

считывает уже более 120 лет. В 1897 году в ходе визита короля 
Чулалонгкорна в наш город, который тогда был столицей рос-
сийской империи, было положено начало дипломатическим от-
ношениям между Россией и Таиландом.

Сегодня связи между нашими стра-
нами успешно развиваются в торгово- 
экономической и гуманитарной сфе-
рах. 20 июня 1997 года во время визи-
та губернатора Бангкока Бхичита 
Раттакула в Санкт-Петербург был 
подписан Протокол о сотрудничестве 
с Санкт-Петербургом, предусматрива-
ющий установление связей в области 
экономики, торговли, науки и культу-
ры, туризма.

В. В. Путин и королева Таиланда Сирикит.  
Июль 2007 г.



10.  Развитие сотрудничества со странами Азии, Африки и Латинской Америки

179

В 2007 году по приглашению президента Российской Федерации 
Владимира Путина Ее Величество королева Таиланда Сирикит 
посетила Россию и повторила маршрут, сделанный королем 
Чулалонгкорном Рамой V в 1897 году, включив в программу сво-
его пребывания и Санкт-Петербург.

В 2017 году масштабно прошло празднование 120-летия 
 установления дипломатических отношений между Россией 
и Таиландом. В Мариинском театре выступил знаменитый тайский 
театр масок «Кхон». Среди зрителей была и принцесса Таиланда 
Маха Чакри Сириндон. По возвращении домой она несколько 
раз посетила православный Николаевский собор в Бангкоке, где 
присутствовала на богослужениях и ознакомилась с православны-
ми святынями.

Непосредственным итогом визита в наш город делегации 
Комитета по вопросам религии, искусства, культуры и туризма 
Национальной законодательной ассамблеи Королевства Таиланд 
в апреле 2018 года стало обнаружение сведений о нахождении 
могил моряков крейсера «Аврора», погибших в 1911 году 
в Бангкоке, куда они прибыли для участия в торжествах по случаю 
коронации короля Сиама. Благодаря содействию местных властей 
и активной работе Информационно-аналитического центра 
«Помним всех поименно», в конце декабря 2019 года на проте-
стантском кладбище Бангкока на могилах моряков был установлен 
памятник.

Губернатор Г. С. Полтавченко приветствует принцессу Таиланда  
Маха Чакри Сириндон. Слева — почетный генеральный консул  

Королевства Таиланд в Санкт-Петербурге Ю. В. Ковальчук. 4 октября 2017 г.
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НОВЫЙ ПАРТНЕР
В 2018 году на полях визита президента Российской Федерации 

В. В. Путина в Сингапур было подписано Соглашение о сотруд-
ничестве между Санкт-Петербургом и Сингапурским агентством 
по развитию — Singapore Cooperation Enterprise. В рамках этого 
соглашения ведется работа по реализации Единой системы управ-
ления транспортным комплексом на базе интеллектуальной 

транспортной платформы. 
Начиная с 2017 года дан-
ная работа нашла свое от-
ражение в ежегодных про-
токолах межправительст-
венных комиссий.

  Из воспоминаний

Тханатип Упатисинг  — посол Королевства   
Таиланд в России (журнал «Консул», № 2, 2020 г.)

Культурные связи между нашими странами ведут исто-
рию с  1900  года, когда в  Санкт-Петербурге с  успехом 
прошли выступления труппы традиционного сиамского 
танца. На  протяжении многих лет таиландская публика 
тепло встречает артистов Мариинского и Новосибирско-
го театров оперы и балета. 

В  честь 120-летия дипломатических отношений в  2017  году в  Таиланде была 
представлена постановка Екатеринбургского театра оперы и балета «Катя и принц 
Сиама», а  4  октября в  рамках своего визита в  Россию Ее Высочество Принцесса 
Таиланда Маха Чакри Сириндон присутствовала на фееричном спектакле традици-
онного таиландского театра масок «Кхон» на  сцене Мариинского театра. Ее Высо-
чество посетила ведущие российские учебные заведения, чтобы изучить возмож-
ности для дальнейшего сотрудничества в  сфере образования, науки и  техники 
с таиландской Kamnoetvidya Science Academy.
 

Визит президента 
России В. В. Путина в Сингапур. 
Слева — вице-губернатор Санкт-
Петербурга И. Н. Албин. 2018 г.
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ДАЛЕКИЙ СТАРИННЫЙ ДРУГ
 Успешно реализуются совместные проекты с австралийским 

партнером Санкт-Петербурга — Мельбурном, особенно в сфере 
культуры, образования и спорта. Представители этого города 
приняли активное участие в праздновании 300-летия Санкт-
Петербурга. В 2009, 2014, 2019 годах Комитет по внешним связям, 
Городской совет Мельбурна и Общество дружбы «Мельбурн — 
Санкт-Петербург» организовали обмены комплексными програм-
мами Дней. В 2020 году в Российской национальной библиотеке 
состоялась выставка, приуроченная к 200-летию экспедиции 
Ф. Ф. Беллинсгаузена и М. П. Лазарева, которые в том числе посе-
тили Австралию и Новую Зеландию, а также был издан сборник 
«Санкт-Петербург — Австралия» в популярной серии книг 
«Санкт-Петербург — стра-
ны мира» под редакцией 
Комитета   по   внешним 
связям. 

ОДИН ИЗ КЛЮЧЕВЫХ ПАРТНЕРОВ  
РОССИИ В АЗИАТСКО-ТИХООКЕАНСКОМ 

РЕГИОНЕ
Международная обстановка последних десятилетий дала допол-

нительный стимул для активизации сотрудничества со странами 
Азиатско-Тихоокеанского региона, что положительно сказа лось 
на развитии сотрудничества с Вьетнамом, отношения с которым 
исторически носят дружественный характер. Основополагающим 
документом во взаимодействии между двумя странами является 
Договор об основах дружественных отношений, подписанный 

Открытие Дней Мельбурна 
в Санкт-Петербурге.  

Апрель 2019 г.
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в Москве летом 1994 года. Во время официального визита прези-
дента России В. В. Путина во Вьетнам 28 февраля 2001 года была 
подписана Декларация о стратегическом партнерстве, а в июле 
2012 года было принято решение довести отношения между 
Россией и Вьетнамом до уровня всеобъемлющего стратегического 
партнерства. Санкт-Петербург связан договорами о сотрудниче-
стве с городами Хошимин (2005), Хайфон (2006) и провинцией 
Кханьхоа (2007).

C мая 2017 года Комитет по внешним связям Санкт-Петербурга 
активизировал работу с регионами-партнерами и центральными 
руководящими органами СРВ, и, прежде всего, с представителями 
ЦК Компартии Вьетнама. За последние три года Санкт-Петербург 
посетило 8 членов Политбюро и более 20 членов ЦК КПВ.

По итогам визита в Санкт-Петербург в 2017 году председателя 
Национального собрания Вьетнама Нгуен Тхи Ким Нган было 
принято решение поддержать инициативу Комитета о  проведении 
первого проекта, совместно с городом-побратимом Хошимином, 
посвященного 95-летию прибытия Хо Ши Мина в Петроград.

Кульминационное мероприятие состоялось в мае 2018 года, 
когда Санкт-Петербург посетила официальная делегация КПВ 

Конференция, посвященная 95-летию первого визита Хо Ши Мина в Петроград.  
На фото: губернатор Санкт-Петербурга Г. С. Полтавченко, член Политбюро  

ЦК Коммунистической партии Вьетнама, секретарь городского комитета КПВ  
г. Хошимина Нгуен Тхиен Нян. Смольный, май 2018 г.
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во главе с членом Политбюро ЦК КПВ, секретарем горкома КПВ 
г. Хошимина Нгуен Тхиен Няном, в состав которой вошли пред-
ставители всех вьетнамских регионов-партнеров нашего города.

Осенью 2018 года Санкт-Петербург посетила делегация госу-
дарственной генеральной компании «Сайгон-Турист» с целью 
выработки концепции и места будущего культурно-делового 
центра Хошимина. В результате успеха этого и последующих 
трех проектов, вьетнамское руководство приняло принципиаль-
ное решение: «Работаем с Петербургом!» Был создан постоянно 
действующий совещательный орган — межведомственная рабо-
чая груп па по взаимодействию между Правительством Санкт-
Петербурга и Народным Комитетом г. Хошимина.

В настоящее время осуществляется четвертый проект Комитета 
«Два века дружбы, два десятилетия стратегического партнерства», 
посвященный 20-летию подписания странами Декларации о стра-
тегическом партнерстве в XXI веке.

По согласованию с Росмолодежью, осенью 2018 года КВС при-
нял участие в организации Первого российско-вьетнамского мо-
лодежного форума, который в 2019 перешел на федеральный 
уровень, но с неизменным участием города.

19 мая 2020 года состоялась уникальная онлайн-конференция, 
посвященная 130-летию со дня рождения первого президента 

Председатель КВС Е.  Д. Григорьев и его заместитель В. Г. Калганов  
вместе со студентами из Вьетнама, которые участвовали в работе  

по уборке снега с улиц Санкт-Петербурга. 10 февраля 2019  г.
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Вьетнама Хо Ши Мина и 70-летию дипломатических отношений 
двух стран, которую открыли губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов и член Политбюро, секретарь городского ко-
митета Партии г. Хошимина Нгуен Тхиен Нян. В обсуждении 
вопросов участвовали посол СРВ в РФ Нго Дык Мань, генеральный 
консул РФ в Хошимине Алексей Попов, руководители исполни-
тельных органов власти Хошимина и Санкт-Петербурга, предста-
вители научного и медицинского сообществ.

В конце февраля 2021 года в дистанционном формате прошла 
международная конференция, посвященная итогам XIII съезда 
КПВ. По оценке центрального печатного органа КПВ газеты 
«Нянзан» мероприятия Комитета третий год подряд входят в рей-
тинг важнейших событий российско-вьетнамских отношений.

Заметно активизируется и экономическое взаимодействие. Так, 
в 2020–2021 годах группа вьетнамских компаний «Золотой век» 
выкупила аварийное здание на улице Блохина под строительство 
многофункционального четырехзвездочного гостиничного ком-
плекса. Общая сумма сделки стала крупнейшей по итогам город-
ских торгов, проведенных за последние десять лет. Важно отме-
тить, что инвестиции были осуществлены при поддержке пар-
тийно-хозяйственных органов власти Вьетнама.

 На открытии Первого российско-вьетнамского молодежного форума  
в Актовом зале Смольного. Ноябрь 2018 г.
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В настоящее время, в результате решения губернатора о выде-
лении сотрудничества с СРВ в приоритетное направление между-
народной деятельности городского Правительства, взаимодействие 
с Вьетнамом выведено на принципиально новый уровень. 
Комитетом разработан рамочный план на 2021–2023 годы, одо-
бренный Третьим департаментом Азии МИД России, Посольст-
вом СРВ и руководством Ассоциации вьетнамцев в России. 
Получены положительные отзывы Международного отдела ЦК 
КПВ и Управления внешней политики Администрации Пре-
зидента Российской Федерации. Планом мероприятий предусмо-
трено создание культурно-делового центра, установка памятника 
Хо Ши Мину, организация конференции в рамках нового проек-
та «Два века дружбы, два десятилетия стратегического партнер-
ства», посвященного 20-летию подписания странами Декларации 
о стратегическом партнерстве в XXI веке.

3 февраля 2021 года губернатор Александр Беглов направил 
в адрес ЦК КПВ поздравительную телеграмму по случаю 91-й го-
довщины со дня основания Коммунистической партии Вьетнама, 
в которой говорится: «Уверен, что беспрецедентный уровень 
доверия позволит нам воплотить в жизнь немало важных совмест-
ных проектов».

Онлайн-конференция, посвященная 130-летию со дня рождения  
первого президента Вьетнама Хо Ши Мина и 70-летию  

дипломатических отношений. 19 мая 2020 г.
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В ДУХЕ ВРЕМЕНИ,  
С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ТРАДИЦИОННЫХ 

И НОВЫХ ФОРМАТОВ
Дипломатические отношения между Российской Федерацией 

и Южно-Африканской Республикой были установлены 28 фев-
раля 1992 года. Наша страна была одним из ключевых сторонни-
ков освободительной борьбы в Южной Африке, а ЮАР, в свою 
очередь, стала первым африканским государством, признавшим 
независимость Российской Федерации после распада СССР. 
Российское общественное мнение выражало горячую поддержку 
бурам, боровшимся за сохранение независимости. Об умонастро-
ении широких слоев населения России красноречиво свидетель-
ствует тот факт, что в ноябре 1901 года командующим импера-
торской главной квартирой в Петербурге в адрес МИД Российской 
империи было препровождено более 11 тысяч писем, телеграмм 
и прошений о заступничестве за буров.

Встреча председателя Комитета по внешним 
связям Санкт-Петербурга Е. Д. Григорьева 

с делегацией Посольства Южно-Африканской 
Республики в Российской Федерации.  

10 августа 2020 г.
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  Комментарий

Е. Д. Григорьев — председатель КВС 

Установление дипломатических отношений между 
СССР и  ЮАР привело к  активизации связей между 
двумя странами, а  в  1992  году в  Санкт-Петербурге 
было открыто Генеральное консульство ЮАР, взаимо-
действие с которым позволило реализовать множест-
во культурно-образовательных совместных проектов. 
Однако, в связи с сокращением расходов на содержа-
ние дипломатической и  консульской службы ЮАР 
и оптимизацией структуры заграничных подразделе-
ний МИДа ЮАР, консульство было закрыто 31 декабря 
1996 года. Тем не менее сотрудничество между Санкт-Петербургом и ЮАР не пре-
кращалось. Осуществлялись деловые визиты, проводились бизнес-семинары и куль-
турно-образовательные конференции, спортивные соревнования, геологические 
конгрессы, туристические семинары, а  также использовался традиционный для 
нашего города формат — Дни Санкт-Петербурга в Кейптауне. За годы сотрудни чества 
Санкт-Петербурга с городами-партнерами в ЮАР — Кейптауном (с 2001 г.) и Йохан-
несбург (с 2009 г.) — нам удалось наладить экономические связи.

7  августа 2020  года в  Смольном состоялась встреча председателя Комитета 
по внешним связям Санкт-Петербурга с делегацией Посольства Южно-Африканской 
Республики в Российской Федерации во главе с советником политического отдела 
Посольства Пиндиле Вилгелминой Мкхонзой, которая официально представила 
почетного консула Южно-Африканской Республики в  Санкт-Петербурге и  Ленин-
градской области Владимира Борисенко. В  своем выступлении госпожа Мкхонза 
выразила признательность за  предоставленную возможность посетить Смольный 
и отметила значительную роль, которую играет Санкт-Петербург в развитии отно-
шений с ЮАР, являясь центром торгово-экономического сотрудничества, городом-
портом, через который поступает 80% грузов ЮАР. Кроме того, госпожа Мкхонза 
сообщила о  намерении южноафриканской стороны продолжить участие в  Санкт-
Петербургском культурном форуме, в туристических мероприятиях, в видеоконфе-
ренциях, планируемых Санкт-Петербургской торгово-промышленной палатой.

Несмотря на то что в последние годы взаимодействие Санкт-Петербурга с ЮАР 
не носит активный характер из-за сложной ситуации, связанной в том числе с пан-
демией, Комитет по  внешним связям рассчитывает на  восстановление в  скором 
будущем деловых и культурных связей с нашими городами-партнерами. В частности, 
в рамках предстоящего визита в Санкт-Петербург мэра Кейптауна Дана Плато, ко-
торый был отложен из-за пандемии, планируется подписать дорожную карту и про-
токол о расширении взаимодействия.

В настоящее время между городами-партнерами на  регулярной основе идет 
информирование о  проведении в  Санкт-Петербурге выставочных мероприятий 
культурной, туристской, экономической направленности (включая выставки пище-
вой индустрии), в которых ожидается участие представителей Южно-Африканской 
Республики.
 



Комитет по внешним связям Санкт-Петербурга — 30 лет в истории города

188

  Комментарий

В. В. Борисенко — почетный консул ЮАР  
(журнал «Консул», № 1(62), 2021 г.)

Санкт-Петербург является городом-портом, через 
который поступает 80% грузов Южно-Африканской 
Республики. Перспективным является взаимодействие 
в сельскохозяйственной сфере. Немаловажным направ-
лением может быть сотрудничество в области культуры, 
образования и  туризма. ЮАР является одним из  зна-
чимых звеньев морской международной логистической 
системы и, безусловно, нуждается в таких профессио-
налах в этой сфере, как штурманы, механики, руководители портов и промышленных 
предприятий. Государственный университет морского и  речного флота имени ад-
мирала С. О. Макарова, который в  свое время окончил и  я,  мог  бы поделиться 
своим богатым опытом.

К сожалению, многое из того, что планировалось осуществить с коллегами из ЮАР 
до начала пандемии, пришлось отложить. Например, планировалось организовать 
автопробег из Санкт-Петербурга до Владивостока и снять об этом документальный 
фильм при участии известного южноафриканского журналиста и  кинопродюсера 
Йохана Воетспоре. Надеюсь, что ситуация в  мире изменится к  лучшему, и  это по-
зволит реализовать все намеченные планы.
 

В офисе почетного консула ЮАР
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В целом отношения Санкт-Петербурга со странами Африки 
всегда носили дружеский и разносторонний характер. Особенную 
динамику они приобрели после состоявшегося в октябре 2019 года 
в Сочи форума «Россия — Африка». За последние два года орга-
низованы три деловые миссии Санкт-Петербурга в Республику 
Джибути. В ходе визита петербургских компаний в октябре 
2020 года были достигнуты договоренности о реализации проек-
тов государственно-частного партнерства по строительству мусо-
роперерабатывающего завода и культурно-делового комплекса 
в виде высотного здания «Джибути Тауэрс».

По итогам встречи с советником Посольства Эфиопии в России 
в ноябре 2020 года, в начале нынешнего года были организованы 
деловые миссии Санкт-Петербурга в Эфиопию и Джибути.

В ходе миссии сформированы четыре рабочих группы с про-
фильными министерствами Эфиопии по сотрудничеству в сфере 
промышленности, экспорта, энергетики. Прорабатывается вопрос 
проведения в апреле 2021 года бизнес-форума в Аддис-Абебе 
с участием петербургских компаний. Активное участие в подго-
товке деловых миссий в Джибути и Эфиопию приняла петербург-
ская ассоциация инвесторов и предпринимателей «Международная 
деловая корпорация». В феврале 2021 года в Санкт-Петербурге 
состоялась встреча министра иностранных дел России Сергея 
Лаврова и министра иностранных дел, региональной интеграции 
и по делам тоголезцев за рубежом Робера Дюссэ. На встрече 

Заместитель председателя КВС 
А. А. Абубакаров с представителем  

Посольства Республики Эфиопия  
в России Эльбетель Абебе 

и председателем Ассоциации  
инвесторов и предпринимателей  

«Международная деловая корпорация»  
Русланом Марком.  

Смольный, ноябрь 2020 г.
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с председателем Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга 
Евгением Григорьевым обсуждались перспективы двустороннего 
взаимодействия в сфере модернизации инфраструктуры, горно-
добывающей промышленности, науки и высшей школы.

Прорабатываются вопросы организации бизнес-миссий петер-
бургских компаний в Марокко и Сенегал в первом полугодии 
2021 года. В рамках захода корабля ВМФ России в Судан в июне 
2021 года планируется передача фотовыставки о Санкт-Петербурге 
и учебников по русскому языку городу-партнеру Хартуму.

БЛИЗКИЙ НАМ БЛИЖНИЙ ВОСТОК
Разносторонние контакты объединяют учреждения и органи-

зации Санкт-Петербурга и страны Ближнего Востока.
Состоявшийся в апреле 2016 года визит делегации во главе 

с губернатором Санкт-Петербурга Г. С. Полтавченко в Манаму 
послужил дополнительным стимулом для укрепления взаимодей-
ствия с Королевством Бахрейн. В результате работы по продви-
жению петербургских компаний там был открыт и успешно ра-
ботает филиал сервисной нефтегазовой компании «Интратул». 
Это первая российская компания, предоставляющая специализи-
рованные сервисные услуги для предприятий нефтегазовой про-
мышленности, а также первая компания из Санкт-Петербурга, 
открывшая филиал в стране Залива. Прорабатывается вопрос 
инвестиций бахрейнской компании в гостиничный сектор Санкт-
Петербурга. Осуществляется работа по продвижению петербург-
ских рестораторов в Бахрейне.

На переговорах  
делегации  
Санкт-Петербурга  
во главе  
с губернатором  
Г. С. Полтавченко 
в Манаме.  
Апрель 2016 г.
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Дни наследия Шарджи (ОАЭ) в Атриуме Комендантского дома  
Петропавловской крепости. Июнь 2019 г.

Заместитель председателя КВС А. А. Абубакаров  
во время рабочей поездки в ОАЭ. Декабрь 2019 г.
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В июле 2019 года петербуржцы и гости нашего города с инте-
ресом познакомились с насыщенной программой Дней наследия 
Шарджи (ОАЭ), включавшей презентации туристического потен-
циала, выступления музыкантов, выставки и мастер-классы по кал-
лиграфии.

В ходе состоявшегося в феврале 2019 года визита в Санкт-
Петербург председателя Администрации Суэцкого канала гене-
рала М. Мамиша было подписано Соглашение о намерениях 
между петербургской компанией «СММ», производящей грузо-
подъемное оборудование для портов, и АО «Российский экспорт-
ный центр». Также подписан Меморандум о сотрудничестве 
между АО «Особая экономическая зона “Санкт-Петербург”» 
и Главным управлением экономической зоны Суэцкого канала.

Санкт-Петербург давно и плодотворно сотрудничает с провин-
цией и городом-партнером в Иране — Исфаганом. Регулярно 
осуществляются обмены делегациями и реализуются проекты 

Встреча в Смольном 
губернатора А. Д. Беглова 
и председателя Администрации 
Суэцкого канала генерала М. Мамиша. 
Февраль 2019 г.
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Визит в Санкт-Петербург делегации Исфагана во главе с мэром К. Ноурузи. Август 2019 г.

Визит в Исфаган делегации во главе с членом Правительства Санкт-Петербурга — 
представителем губернатора в Законодательном собрании Санкт-Петербурга 

Ю. Б. Шестериковым. Апрель 2018 г.

в самых разных сферах: здравоохранении, городском хозяйстве, 
строительстве, торговле, науке, культуре и спорте. В 2016 году 
было учреждено Российско-иранское общество дружбы Санкт-
Петербурга. При Институте восточных рукописей РАН работает 
Центр изучения письменного наследия Ирана и ислама. На тер-
ритории Фрунзенского района Санкт-Петербурга открыт сквер 
Исфагана.
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ОКНО В ЛАТИНСКУЮ АМЕРИКУ
Санкт-Петербург принято называть окном в Латинскую 

Америку, поскольку он имеет давние исторические связи с горо-
дами, регионами и целыми странами. На протяжении многих лет 
осуществляется успешное сотрудничество в инвестициях, торгов-
ле, культуре, образовании, науке и других областях. Весомый 
вклад в это взаимодействие по праву принадлежит Комитету 
по внешним связям Санкт-Петербурга, который стоял у истоков 
проведения ставшего уже доброй традицией форума «Санкт-
Петербург — Латинская Америка», собирающего дипломатов, 
ученых, бизнесменов, деятелей культуры со всего мира. В по-
следние годы наблюдается увеличение количества взаимных 

Международный форум  
«Санкт-Петербург —  
окно в Ибер-Америку».  
18 февраля 2003 г.  
Фото из личного архива 
С. Н. Балдина
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 визитов, встреч, заседаний межправительственных комиссий, как 
на межгосударственном,  так  и  на  региональном уровне. Такого 
мощ ного и плодотворного диалога между нашими странами ра-
нее  никогда не было. И в этом диалоге Санкт-Петербургу с его 
научно-техническими, инновационными, промышленными, ло-
гистическими, культурными и другими конкурентными преиму-
ществами отводится роль первопроходца, а иногда и эталона 
по возможностям сотрудничества России со странами дальнего 
зарубежья.

  Из воспоминаний

С. Н. Балдин — управляющий директор   
Департамента финансирования экспорта ГК «Внешэко-
номбанк», глава торгового представительства России 
в Бразилии (работал в КВС с 2001 по 2004 г.)

Трехсотлетний юбилей Санкт-Петербурга стал событием 
поистине всемирного масштаба с точки зрения его значе-
ния для развития диалога между культурами и цивилиза-
циями всех континентов.

«Иберо-американскую страницу» юбилея для послов дипломатических миссий 
из 15 государств Латинской Америки, а также Испании и Португалии, аккредитован-
ных в  России, открыл вице-губернатор Санкт-Петербурга, председатель Комитета 
по внешним связям А. В. Прохоренко. Презентация юбилейных торжеств и Между-
народного форума «Санкт-Петербург — окно в  Иберо-Америку», включенного 
в официальную программу празднования, состоялась 18 февраля 2003 года в пред-
ставительстве Администрации Санкт-Петербурга в Москве. С российской стороны 
в мероприятии принимали участие директор Латиноамериканского департамента 
МИД РФ В. И. Морозов, руководитель Департамента стран Америки Минэкономраз-
вития А. П. Долгоруков, директор Института Латинской Америки РАН В. М. Давыдов, 
генеральный директор Национального комитета содействия экономическому со-
трудничеству со  странами Латинской Америки Д. И. Панюшкин, главный редактор 
журнала «Латинская Америка» В. Е. Травкин.

Обращаясь к  дипломатам, А. В. Прохоренко подчеркнул, что Санкт-Петербург 
всегда был центром, где активно работали ученые и исследователи стран Латинской 
Америки и  Иберийского полуострова. В  этом смысле весьма показательна знаме-
нитая экспедиция Лансдорфа в Бразилию, которая позволила сохранить для чело-
вечества замечательные сюжеты и события, связанные с историей этой страны.

Сравнив Северную столицу в канун своего юбилея «с женщиной, которая прихо-
рашивается перед балом», А. В. Прохоренко предоставил слово дипломатам, которые 
рассказали о формате участия национальных делегаций в праздничных торжествах.
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ОСТРОВ СВОБОДЫ
В июне 2000 года Санкт-Петербург впервые принял участие 

в крупнейшей латиноамериканской выставке технологий, инно-
ваций и оборудования FIHAV. Тогда же был подписан Меморандум 
о дружбе и сотрудничестве с Провинциальной ассамблеей народ-
ной власти города Гавана. К этому времени Северная столица 
России уже четверть века была связана узами побратимства с дру-
гим кубинским городом — Сантьяго-де-Куба.

24 сентября 2018 года в Смольном состоялось открытие выстав-
ки, посвященной 55-й годовщине первого визита в СССР и пре-
бывания в Ленинграде лидера кубинской революции, премьер-
министра Правительства Кубы, первого секретаря Единой партии 
социалистической революции Фиделя Кастро Руса. В экспозиции 
были представлены 30 картин известного кубинского художника 

(Продолжение, начало на с. 195)

От имени посольств латиноамериканских стран выступил посол Коста-Рики Плу-
тарко Эрнандес Санчо — дуайен дипломатического корпуса стран Латинской Аме-
рики в РФ. Он вручил А. В. Прохоренко программу III Фестиваля иберо-американской 
культуры, который пройдет в Санкт-Петербурге с 12 по 22 мая. Главным событием 
этих дней станет открытие памятника Августину де Бетанкуру — ректору первого 
в России высшего транспортного учебного заведения — Института корпуса инже-
неров путей сообщения — и площади перед Университетом путей сообщения, ко-
торая будет носить его имя.

Большой интерес у собравшихся вызвало яркое и эмоциональное выступление 
посла Чили в  РФ Педро Пабло Кабреры Гаэте. Он отметил, что события, которые 
состоятся в  Санкт-Петербурге в  этом году, привлекут внимание всего мира. «Мне 
очень приятно, что в программу празднования 300-летия Санкт-Петербурга включен 
Форум “Санкт-Петербург — окно в  Иберо-Америку”. Мы, американцы и  испанцы, 
польщены вниманием, которое вы нам оказали». Чтобы придать этому мероприятию 
более высокий статус, необходимо, по мнению Пабло Кабреры, участие в форуме 
политических деятелей наших стран. Чили также примет участие и  в  культурной 
программе торжеств: из  Сантьяго приедет симфонический оркестр и  ряд других 
чилийских музыкальных коллективов. Заключительная часть выступления чилий-
ского посла отразила настроение всех присутствовавших на встрече: «Вы сравнили 
Санкт-Петербург с  женщиной, которая одевается и  готовится к  балу. Пожалуйста, 
пригласите нас на этот бал, мы с удовольствием приедем и потанцуем с ней!»
 

  Из воспоминаний
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  Из воспоминаний

Г. С. Полтавченко —    
губернатор Санкт-Петербурга в 2011–2018 гг.
(из  выступления на  открытии выставки, посвящен - 
ной 55-й годовщине первого визита в  СССР и  пре-
бывания в Ленинграде Фиделя Кастро, 24 сентября 
2018 г.)

Свой первый и самый продолжительный визит в ка-
честве руководителя свободной и  независимой Кубы 
Фидель Кастро совершил именно в нашу страну. Во вре-
мя поездки его тепло встречали во  всех городах Со-
ветского Союза, в  том числе в  Ленинграде, куда он 
прибыл 15  мая 1963  года и  в  открытом автомобиле проехал по  улицам города. 
Я прекрасно помню этот день. Вместе со всеми ленинградцами я стоял на Невском 
проспекте и  имел счастье видеть этого замечательного человека. Фидель Кастро 
всегда воодушевлял людей своим позитивом, оптимизмом. Он для всех был приме-
ром служения своему Отечеству и своим идеалам. 

Во время визита в Ленинград кубинский лидер выступил перед ленинградцами 
на стадионе имени Кирова, посетил завод «Электросила», крейсер «Аврора». Вождь 
кубинской революции побывал в  Смольном и  оставил запись в  книге почетных 
посетителей: «Ленинград обобщает для нас все, что внесено в историю советским 
народом. Мы, революционеры всего мира, смотрим на Ленинград как на священное 
для нас место».
 

Й. М. Перес.  
Визит Фиделя Кастро в СССР

Йосвани Мартинеса Переса. В церемонии открытия выставки 
приняли участие губернатор Санкт-Петербурга Георгий Пол   тав-
ченко, посол Рес публики Куба в Россий ской  Федерации Херардо 
Пеньяльвер Порталь, 
представители Ассоциа-
 ции международного 
сотрудничества и Обще-
  ства дружбы с Кубой.
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 28 октября 2019 года в Смоль-
ном состоялась беседа губернатора 
Санкт-Петербурга А. Д. Беглова 
с президентом Республики Куба 

Мигелем Диас-Канелем Бермудесом. В качестве одной из прио-
ритетных сфер сотрудничества, губернатор особо выделил здра-
воохранение и подтвердил, что Санкт-Петербург готов к развитию 
связей в области производства медицинского оборудования, 
 информационно-коммуникационных технологий, атомной энер-
гетики и машиностроения.

13–17 ноября 2019 года, в период празднования 500-летия 
Гаваны, в кубинской столице с большим успехом прошли Дни 
Санкт-Петербурга. Центральным событием Дней стал гала- 
концерт артистов российского балета с участием мастеров балет-
ного искусства из Санкт-Петербурга, на котором присутствовали 
президент Республики Куба Мигель Диас-Канель Бермудес 
и председатель Совета Федерации Федерального собрания 
Российской Федерации Валентина Матвиенко. В рамках деловой 
программы была организована конференция по торгово-эконо-
мическому сотрудничеству и круглый стол по вопросам туризма 
и сохранения культурного наследия. Участниками мероприятий 
был отмечен высокий потенциал сотрудничества в области энер-
гетики, фармацевтической промышленности и биотехнологий, 
судостроения и пищевой промышленности. Большой интерес 
вызвали выставки архивных документов, посвященных сотрудни-
честву Санкт-Петербурга и Республики Куба, и фотовыставка 
Д. Волковой «Застывшая музыка Петербурга». Состоялся показ 
фильмов киностудии «Ленфильм», а также мастер-класс по ба-
летному искусству который провел в Национальной школе бале-
та Кубы имени Фернандо Алонсо артист балета Мариинского 
театра Юрий Смекалов.

А. Д. Беглов приветствует в Смольном 
президента Республики Куба М. Бермудеса
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Гала-концерт артистов российского балета в Большом театре Гаваны

Петербуржцы в Гаване
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  Из   воспоминаний

О. В. Андросова — начальник отдела   
региональных зарубежных связей Управления 
международного сотрудничества Комитета  
по внешним связям Санкт-Петербурга

В 2017  году в  ходе визита делегации Санкт-Петер-
бурга на Кубу для участия в Международной Гаванской 
ярмарке FIHAV кубинские партнеры рассказали о пла-
нирующемся масштабном праздновании 500-летия 
Гаваны в 2019 году и пригласили Санкт-Петербург как 
город-партнер присоединиться к праздничным меро-

приятиям. Было принято решение отметить юбилей вместе с  партнерами и  при-
урочить к данному событию проведение Дней Санкт-Петербурга. Даты совместили 
с  основной программой празднования юбилея — 13–17  ноября 2019  года. После 
всех согласований, меньше чем за  год, провели большую работу по  подготовке 
деловой и культурной программы. Дни прошли с большим успехом.

Самым запоминающимся и ярким подарком жителям Гаваны от Санкт-Петербур-
га стал гала-концерт звезд балета ведущих петербургских театров в Большом театре 
Гаваны. На стадии подготовки и согласования петербургской программы кубинским 
партнерам так понравилась идея проведения гала-концерта, что он стал главным 
событием официального празднования 500-летия столицы, на котором присутство-
вали президент Республики Куба Мигель Диас-Канель Бермудес и  председатель 
Совета Федерации Федерального собрания Российской Федерации Валентина 
Матвиенко, а также почетные гости из разных стран мира, которые были в востор-
ге от выступления и долго не отпускали артистов. По окончании концерта Валенти-
на Ивановна Матвиенко подошла к нашей делегации и к артистам и тепло сказала: 
«Как всегда, молодцы. Это по-петербуржски!»
 



На встрече с экспертами миссии Центра Всемирного наследия ЮНЕСКО  
Анной Сидоренко и Джадом Табетом

IV Молодежный форум  
«Многонациональный Петербург — 2016: территория национального согласия»



Участники Санкт-Петербургского бала национальностей. Май 2018 г.

IV Молодежный форум  
«Многонациональный Петербург — 2016: территория национального согласия»



Международная научно-религиозная конференция  
«Россия — Азербайджан: межконфессиональный диалог и исламская солидарность 

в интересах мира, безопасности и сотрудничества». Февраль 2017 г.

Присуждение Санкт-Петербургу почетного диплома премии ЮНЕСКО  
за продвижение идей толерантности и ненасилия. Париж, 26 января 2010 г.  

На фото губернатор Санкт-Петербурга В. И. Матвиенко  
и генеральный директор ЮНЕСКО И. Бокова



V Пленум Христианского межконфессионального консультативного комитета, 
посвященный теме «Вера и преодоление гражданского противостояния:  

уроки столетия». Константиновский дворец, 26 апреля 2017 г.

Губернатор Санкт-Петербурга В. И. Матвиенко на торжественной церемонии открытия 
Санкт-Петербургского Дома национальностей. Октябрь 2005 г.



Участие представителей национально-культурных автономий в торжественно-
траурной церемонии на Пискарёвском мемориальном кладбище. 2002 г.

Исполняющий обязанности губернатора Санкт-Петербурга А. Д. Беглов  
на встрече с представителями национально-культурных автономий города



Встреча губернатора Санкт-Петербурга Александра Беглова  
с генеральным консулом Республики Корея в Санкт-Петербурге господином  

Квон Донг Соком. Крайний справа: представитель МИД России в Санкт-Петербурге 
В. Запевалов. Смольный, 2 марта 2021 г.

Александр Беглов приветствует участников приема  
по случаю Дня дипломатического работника. 10 февраля 2020 г.

Е. Григорьев и В. Запевалов 
проводят совещание 
с иностранными дипломатами. 
Январь 2021 г.



В. И. Матвиенко приветствует 
руководство Представительства МИД  

на приеме в Мраморном дворце.  
10 февраля 2005 г. 

Встреча председателя Законодательного собрания Санкт-Петербурга  
Вячеслава Макарова с членами Секретариата Совета Межпарламентской Ассамблеи 

Содружества Независимых Государств (МПА СНГ) и руководителями консульских 
учреждений государств-членов СНГ, аккредитованных в Санкт-Петербурге.  

23 декабря 2016 г.

Александр Беглов поздравляет иностранных  
дипломатов, аккредитованных в Санкт-Петербурге, 
с наступающим Рождеством и новым, 2019 годом



Культурно-деловая миссия Санкт-Петербурга в Архангельской области. 
Сентябрь 2015 г.

Дни Владимирской области в Санкт-Петербурге. Губернатор Санкт-Петербурга 
Г. С. Полтавченко и губернатор Владимирской области С. Ю. Орлова.  

Июль 2014 г.



Дни Вологодской области в Санкт-Петербурге. Сентябрь 2010 г.

Дни Новосибирской области в Санкт-Петербурге. Вице-губернатор  
Санкт-Петербурга С. Н. Мовчан и губернатор Новосибирской области В. Ф. Городецкий.  

Март 2016 г.

Дни Удмуртской Республики в Центре импортозамещения и локализации.  
Санкт-Петербург, май 2016 г.



Губернатор Санкт-Петербурга Г. С. Полтавченко с президентом  
Киргизской Республики А. Ш. Атамбаевым. 21 июня 2012 г.

Презентация совместных проектов на ярмарке в Белоруссии.  
Октябрь 2013 г.



Открытие Дней Астаны в Санкт-Петербурге.  
Май 2014 г.

У выставочного стенда продукции Гагаузской автономии.  
Июнь 2016 г.



Визит президента Финляндии Т. Халонен. 28 июня 2011 г.

Дни Санкт-Петербурга в Таллине. 24 апреля 2013 г.



Дни Санкт-Петербурга в Турку. 5 июня 2013 г.

Подписание соглашения 
о сотрудничестве 
с Хельсинки.  
26 апреля 2013 г.

Подписание соглашения о сотрудничестве  
с приграничными регионами Финляндии. 22 марта 2007 г.



Благодарность Министерства экономического развития РФ  
за развитие приграничного сотрудничества



Первая министерская встреча обновленного состава Северного измерения.  
29 октября 2008 г.

Церемония открытия «Площади Европы» у гостиницы «Прибалтийская»  
в рамках Месяца европейской культуры. Сентябрь 2003 г.  

На фото: глава представительства Европейской комиссии в России Р. Райт 
и исполняющий обязанности губернатора Санкт-Петербурга А. Д. Беглов



Подписание обновленного соглашения о сотрудничестве с Осло.  
17 ноября 2007 г.

Презентация сборника «Навстречу друг другу. Санкт-Петербург — Эстония»  
в рамках «Петербургских встреч в Таллине». 26–28 сентября 2019 г.



«Петербургские встречи в Таллине» 15–17 мая 2011 г.  
Встреча губернатора Санкт-Петербурга В. И. Матвиенко  

с мэром Таллина Эдгаром Сависааром

Церемония награждения победителей конкурса выдающихся  
и инновационных германо-российских проектов в рамках  

Российско-Германского Года регионально-муниципальных партнерств.  
На фото слева направо: министр иностранных дел России Сергей Лавров,  

заместитель председателя Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга 
Арби Абубакаров, обер-бургомистр Дрездена Дирк Хильберт,  

министр иностранных дел ФРГ Хайко Маас. Берлин, 14 сентября 2018 г.



Почетная грамота по случаю Российско-Германского Года  
регионально-муниципальных партнерств



Благодарность МИД  
за организацию  
Конгресса  
соотечественников

Письмо  
из Правительственной 

комиссии  
по делам 

соотечественников



 В гостях у соотечественников в Армении. 2012 г.

Возложение цветов на Пискарёвском мемориальном кладбище. Май 2005 г.



В гостях 
у соотечественников 
в Казахстане. 2014 г.

В гостях  
у соотечественников 
в Латвии. 2015 г.

Празднование  
Дня Победы.  
Май 2016 г.



Брошюры и программы,  
изданные Комитетом по внешним связям

Выставка «Санкт-Петербург — соотечественникам». 2008 г.



Церемония открытия форума «Русское зарубежье». 2014 г.

Сборники, выпущенные Комитетом по внешним связям



Петербургская международная неделя балалайки «Русское чудо». 2018 г.

«Балтийский дом». Новогодние праздники. Силламяэ, 2019 г.



ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
С РОССИЙСКИМИ 
СООТЕЧЕСТВЕННИКАМИ, 
ПРОЖИВАЮЩИМИ 
ЗА РУБЕЖОМ

11.
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На современном этапе одним из важнейших векторов 
деятельности Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга 
является системная, масштабная работа с российской зару-
бежной диаспорой или, иными словами, реа лизация госу-
дарственной политики Российской Феде рации в отношении 
соотечественников за рубежом.

Российская зарубежная диаспора — одна из самых круп-
ных в мире. 35 миллионов человек, имеющих российские 
корни, живут сегодня за пределами нашего государства. 
Больше половины из них проживают в странах ближнего 
зарубежья. И все они для нас — родные люди. Нас, петер-
буржцев, и зарубежную русскую общину объединяет стрем-
ление принести России как можно больше пользы, желание 
видеть свою страну сильной и процветающей. Еще одно 
из общих наших стремлений — сохранить за пределами 
России русский язык, российскую культуру, усилить их роль 
как общечеловеческого гуманитарного наследия и расширить 
возможность их сохранения и функционирования за  рубежом.

Опыт Санкт-Петербурга по работе с соотечественниками 
как один из лучших в России неоднократно был отмечен 
президентом России В. В. Путиным и министром иностран-
ных дел С. В. Лавровым. Именно здесь в 1991–1993 годах 
проходили первые международные конгрессы соотечествен-
ников, а с 2005 года Санкт-Петербург является постоянным 
субъектом Российской Федерации, представленным 
в Правительственной комиссии по делам соотечественников 
за рубежом. Первый Всемирный конгресс соотечественников 
в 2006 году также прошел в Санкт-Петербурге. В ходе его 
работы В. В. Путин обозначил поворотный момент в отно-
шениях с русским зарубежьем, подчеркнув, что процесс 
взаимодействия с российским зарубежьем уже обрел статус 
государственной поли тики.



11. Взаимодействие с российскими соотечественниками, проживающими за рубежом
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В ДИАЛОГЕ С РУССКИМ МИРОМ
Одним из интереснейших проектов этого периода была обра-

зовательная программа «Международная экспедиция-школа 
“Старая Ладога”», в которой принимали участие молодые сооте-
чественники. Участники сначала слушали цикл лекций по русской 
истории, а затем работали в известной археологической экспеди-
ции, ведущей раскопки на месте первой столицы древней Руси — 
Старой Ладоги под руководством известнейшего советского 

Первый Всемирный конгресс 
соотечественников.  
Санкт-Петербург.  
Октябрь 2006 г.
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и российского археолога, профессора, доктора исторических наук 
А. Н. Кирпич никова. На молодых ребят из числа зарубежной 
русской диаспоры непосредственное соприкосновение с историей 
Древней Руси, находки предметов ее материальной культуры 
производило неизгладимое впечатление. 

В последующие годы эта программа стала осуществляться еже-
годно в виде Санкт-Петербургского международного культурно-
исторического университета, который проводится по настоящее 
время.

  Из воспоминаний

С. Л. Марков — первый заместитель  
председателя КВС

Если на сегодняшний день работа Санкт-Петербур-
га в этой сфере поистине представляет собой доста-
точно широкий спектр направлений, то  начиналась 
она с  отдельных, единичных инициатив — еще в  да-
лекие 1990-е годы Комитет дал старт установлению 
контактов с  соотечественниками в  самом близком 
к  нашему городу и,  бесспорно, самом проблемном 
в  плане положения русскоязычного населения реги-
оне — в  странах Балтии. Уже тогда благодаря этим начинаниям преподаватели- 
русисты русских школ Эстонии, Латвии, Литвы получили столь востребованную 
возможность повысить свою квалификацию в профильных вузах Санкт-Петербурга, 
учителя и  учащиеся стали получать от  нашего города необ ходимую учебно- 
методическую литературу, издания классической русской литературы. Проводились 
конкурсы для учащихся из числа соотечественников по истории Санкт-Петербурга 
и  русской литературе. Стали завязываться контакты с  объединениями ветеранов 
Великой Отечественной войны, блокадников, которым наш город оказывал разно-
стороннюю поддержку. Были проведены международные конференции по  теме 
«Культурное наследие российской эмиграции», по  итогам которых были изданы 
сборники научных трудов.

С каждым годом эта работа расширялась, обретала новые формы и  к  началу 
2000-х годов стала одним из главных направлений деятельности Комитета.  Ветераны-  
блокадники из  множества стран стали ежегодно приезжать в  Санкт-Петербург 
на празднование Дня Победы и Дня полного освобождения Ленинграда от фашист-
ской блокады и участвовать в общегородских официальных мероприятиях. Сотни 
преподавателей русского языка и литературы каждый год стали проходить курсы 
повышения квалификации в  нашем городе. Было организовано множество меро-
приятий, нацеленных на  поддержку и  развитие образования на  русском языке 
за рубежом. 
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Президент России Владимир Путин 
и руководитель археологической экспедиции 
Анатолий Кирпичников на территории 
археологических раскопок в Староладожской 
крепости с участием российских 
соотечественников. 2004 г.

 Из воспоминаний

А. В. Прохоренко — член Правительственной   
комиссии РФ по делам соотечественников  
за рубежом (с 2008 по 2014 г.)

Следует отметить, что проекты первой и последую-
щих программ были объединены единой смысловой 
нагрузкой. Исполнители концентрировали внимание 
на сотрудничестве в области культуры и образования, 
работе с  молодежью, поддержке ветеранов Великой 
Отечественной войны и  жителей блокадного Ленин-
града. Важную роль играло проведение исследований 
по  актуальным вопросам положения соотечественников в  зарубежных странах, 
проведение конференций и  издание научных работ, посвященных культурному 
наследию российского зарубежья. Главным стало содействие «культурному выжи-
ванию» соотечественников в инонациональной среде и расширение представлений 
о современной России. Особое внимание уделялось поддержке «диаспорального» 
самосознания, основывающегося на традициях русской культуры, а также поощре-
нию стремления к контактам с исторической родиной.

Не менее важной, на наш взгляд, является проблема существования и адаптации 
русской диаспоры в иноязычном окружении, в инородном культурном и конфесси-
ональном пространстве. В этой связи с 2007 года в Санкт-Петербурге начали про-
водиться международные научные конференции — Нансеновские чтения, названные 
так в честь Фритьофа Нансена, известного полярного исследователя и обществен-
ного деятеля, развернувшего в 1920-х годах активную деятельность по поддержке 

русской эмиграции. Ну и, конечно же, мы не мо-
гли забывать о живущих за рубежом ветеранах 
и  блокадниках. Уже много лет подряд они 
приглашаются на  празднование Дня Победы 
и Дня снятия блокады Ленинграда.
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Соотечественники — 
ветераны Великой 
Отечественной войны — 
возлагают венок 
на Пискарёвском 
мемориальном  
кладбище.  
Январь 2018 г.

Торжественное собрание, 
посвященное Дню Победы.  
Май 2009 г.

В музее  
обороны  

Ленинграда
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МАСШТАБНОСТЬ  
И МНОГОПРОФИЛЬНОСТЬ

К 2008 году эта деятельность по поддержке русского зарубежья 
трансформировалась в следующий логический этап — разработ-
ку и утверждение трехлетней Программы Правительства Санкт-
Петербурга по реализации государственной политики Российской 
Федерации в отношении соотечественников за рубежом, которая 
придала взаимоотношениям с соотечественниками комплексный 
и долгосрочный характер. В то же время благодаря ей были вне-
дрены новые формы в практику взаимодействия с Русским миром. 
Особенностью программы также стало то, что к работе по ее ре-
ализации были привлечены восемь комитетов и восемь районов 
Санкт-Петербурга, что придало взаимодействию с соотечествен-
никами масштабность и многопрофильность. Соответственно, под 
эту программу были впервые выделены значительные финансовые 
средства.

Логическим продолжением Программы, принятой в 2008 году, 
стала новая программа «Соотечественники» на 2011–2013 годы, 
которая была составлена с учетом многолетнего опыта работы 
Санкт-Петербурга в данной сфере. Она состояла из пяти разделов: 
сотрудничество в области образования и поддержка русского 
языка, работа с молодежью, поддержка ветеранов, сотрудничест-
во в области культуры, информационное, научное обеспечение. 
В ней уже были задействованы 14 районных администраций 
Санкт-Петербурга.

С 2015 года работа по реализации госполитики в отношении 
соотечественников ведется в рамках городской государственной 
программы «Экономика знаний в Санкт-Петербурге». Значительно 
расширился спектр мероприятий в направлении взаимодействия 
с Русским миром. Традиционным стало проведение образователь-
ных программ по истории и культуре России и Санкт-Петербурга, 
таких как «Пушкинский Петербург», «Петербург Достоевского», 
«Петербург Серебряного века», «Литературный Петербург», 
«Музыкальный Петербург», «Петербург глазами художников» 
и другие.

Одним из наиболее ярких проектов, рассчитанных на молодежь 
из числа соотечественников, стал Петербургский молодежный 
форум «Русское зарубежье» — их уже было проведено двенадцать. 
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 Из воспоминаний

А. С. Дыдымова — директор   
Дома национальностей (с 2008 по 2013 г.)

Благодаря Владимиру Евгеньевичу Чурову, возроди-
лась активная работа с соотечественниками за рубежом. 
Мы начали вести различные объединяющие программы. 
Сначала занимались странами Балтии  — организовы-
вали мероприятия для детей, молодежи, блокадников. 
Особенно интересно было заниматься молодежью — это 
мы положили начало традиции проведения молодежных 
форумов в Санкт- Петербурге. 

Во всех проектах, которые мы делали, всегда чувствовалась взаимопомощь и чув-
ство локтя. Если ты приходил с предложением или просьбой, то тебе никогда не от-
казывали. Когда Дом национальностей был в подчинении у Комитета по внешним 
связям, мы вместе выстраивали мост взаимосвязи между странами. 
 

На VII Петербургском форуме молодежных организаций. Август 2014 г.
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Послед ний из них включал в себя три секции: «Искусствоведение», 
«Лидерство» и «СМИ». В рамках направления «Искусствоведение» 
соотечественники получили практические навыки организации 
и проведения творческих проектов от ведущих петербургских 
экспертов. Участники секции «Лидерство» прошли психологиче-
ские тренинги, способствующие личному и профессиональному 
развитию, приобрели полезные стимулы к эффективной работе. 
В свою очередь работники зарубежных русскоязычных СМИ по-

На Петербургском форуме молодежных объединений соотечественников. 2018 г.

На форуме «Русское зарубежье». Май 2019 г.
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знакомились с последними практическими разработками петер-
бургской школы журналистики.

Для юных соотечественников, проживающих за пределами 
своей исторической родины, чьи интересы и увлечения неразрыв-
но связаны с театральным искусством, Комитет при поддержке 
Российского государственного института сценических искусств 
(РГИСИ) ежегодно проводит комплекс культурно-просветитель-

 Из воспоминаний

А. А. Ганин — начальник отдела по связям   
с соотечественниками за рубежом

Специфика моей работы с российскими соотечест-
венниками, в  силу разных причин проживающими 
за пределами России, очень увлекла меня и вдохнови-
ла. А нестандартный и креативный подход руководи-
теля Управления В. В. Сахаровой вселил в меня уверен-
ность, что мы способны «свернуть горы» и  повлиять 
на весь Русский мир.

Начало моей работы в Комитете по внешним связям 
я бы охарактеризовал как «прощание с иллюзиями», поскольку со стороны работа 
чиновника, приближенного к международным отношениям, видится исключитель-
но как череда дипломатических приемов, увлекательных зарубежных поездок, 
встреч с руководством стран и городов и т. д. и т. п. В реальности же оказалось, что 
госслужба — это такая же непростая работа, как и все другие, при этом имеющая 
еще и ряд ограничений, особенностей и вдобавок ко всему еще и довольно скудно 
оплачиваемая, особенно на  начальном этапе. Дресс-код, строгая дисциплина, 
 всевозможные бюрократические процедуры и  персональная ответственность 
за вверенный тебе участок работы — неотъемлемые части такой службы. За годы 
существования отдела удалось пройти большой и  тернистый путь от  разовых ме-
роприятий до создания целой системы взаимных связей.

На сегодняшний день, по оценке МИД России, наш город является одним из флаг-
манов среди регионов страны по данному направлению. Огромный вклад в разра-
ботку концепции, идеологии и успешную работу отдела в целом внесли А. В. Про-
хоренко, Е. Д. Григорьев, С. Л. Марков, В. В. Сахарова, А. С. Дыдымова, В. Н. Бальский, 
Ф. Д. Болтин, И. Л. Лавров, А. Л. Соболевский, Д. Р. Ильинская и другие мои старшие 
коллеги.

Подводя некоторые промежуточные итоги, хотел бы отметить, главным открыти-
ем для меня стало знакомство со  многими интересными, профессиональными 
и необыкновенными людьми, каждый из которых оставил свой след в моей жизни 
и карьере, и, благодаря опыту, полученному в этом общении, я стал тем, кем явля-
юсь сейчас. 
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ских мероприятий «Театральный Петербург». Для детей органи-
зуется творческая образовательная площадка для повышения 
уровня актерского мастерства и пластического воспитания. Для 
сопровождающих педагогов проводятся тренинги, направленные 
на ознакомление с базовыми и новейшими приемами современ-
ного визуально-пластического театра.

На самых молодых соотечественников также рассчитана про-
грамма «Петербургская сказка» — традиционные выездные ново-
годние спектакли ведущих петербургских театров и режиссеров 
для детей российских соотечественников.

Участники 
мероприятия 

«Читаем блокадную 
книгу». Март 2018 г.
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В 2015 году, в честь 70-летия Победы в Великой Отечественной 
войне, Комитетом впервые была проведена и теперь проводится 
ежегодно просветительская программа для молодежи от двенад-
цати до шестнадцати лет «Читаем Блокадную книгу». Юные 
участники получают возможность не только послушать  интересные 
повествования о подвиге ленинградцев в годы блокады, но и уви-
деть награды, ордена, медали, которыми награждали солдат 
и офицеров Красной армии. Им выпадает редкий шанс непо-
средственно разглядеть и подержать в руках военно-историческое 
снаряжение, образцы вооружения времен Великой Отечественной 
войны. Конечно же, неотъемлемой частью программы всегда ста-
новится экскурсия по знаменитой Дороге жизни, ставшей един-

 Мальта. 2018 г.                                                                                                                         

Лондон. 2017 г.



11. Взаимодействие с российскими соотечественниками, проживающими за рубежом

213

ственной дорогой, по которой в окруженный город могло посту-
пать продовольствие. Ребята посещают Пискаревское мемо-
риальное кладбище, где возлагают венок и цветы к подножию 
монумента «Мать-Родина». Юные гости каждый раз встречаются 
с ветеранами и жителями блокадного Ленинграда, во время этой 
встречи всегда звучат подготовленные музыкальные произведения, 
дети показывают творческие литературные номера, посвященные 
теме программы. Конечно же, услышанное и увиденное за дни, 
проведенные в Петербурге, многих не оставляет равнодушными. 
История обороны Ленинграда, истории ленинградцев, преодоле-
вавших смерть и голод, у ребят не раз вызывали слезы. Можно 
быть уверенными, что программа «Читаем Блокадную книгу» 
что-то изменило в них на всю жизнь, они увидели и услышали 
то, что они будут помнить всегда.

Комитет по внешним связям постоянно работает над новыми 
проектами. В этом году объявлен сбор заявок на участие в про-
грамме «Петербургские театральные мастерские», в рамках кото-
рой специалисты из Санкт-Петербурга будут проводить мастер-
классы или оказывать помощь в создании спектаклей нашим со-
отечественникам. Они смогут поработать с ведущими педагогами 
и режиссерами из Санкт-Петербурга, повысить профессиональное 
мастерство и раскрыть свой творческий потенциал. Участники — 
это, прежде всего, театральные и вокально-хореографические 

 Из воспоминаний

Н. А. Ахадова — начальник Управления   
внешних связей Аппарата Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга

Именно с  работы в  отделе по  связям с  соотечест-
венниками за  рубежом началось мое знакомство 
с  Комитетом по  внешним связям Санкт- Петербурга, 
и всегда буду бесконечно признательна руководству 
Комитета за тот бесценный опыт, который я получила 
на этом поприще.

Сегодня, работая в  Законодательном собрании 
Санкт-Петербурга, стараюсь уделять вопросу поддер-
жания контактов с  соотечественниками большое внимание. Фактически каждая 
зарубежная поездка официальных делегаций ЗакСа включает в  свою программу 
встречи с организациями соотечественников.
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коллективы, самодеятельные студии и объединения соотечествен-
ников, а также профессиональные русские театры за рубежом.

Одним из знаковых проектов является «Петербургская между-
народная неделя балалайки», в которой принимают участие 
музыканты как из России, так и соотечественники из-за рубежа. 
В связи с 160-летием со дня рождения Василия Андреева — созда-
теля концертной балалайки, в этом году будет проведен двух-
дневный уличный фестиваль, на котором выступят талантливые 
музыканты.

Отдельным направлением в работе является проведение зару-
бежных мероприятий, которые включают в себя образовательную 
(в том числе курсы повышения квалификации для учителей- 
русистов), культурно-просветительскую, деловую части. Один 
из самых ярких проектов — «Празднуем Масленицу вместе 
с Санкт-Петербургом». Он включает в себя гастроли ведущих 
петербургских творческих коллективов, соревнования по исконно 
русским видам спорта, праздничные ярмарки, традиционные 
масленичные мероприятия. География участников мероприятий 
довольно обширная: если в первые годы в программе празднова-
ния Нового года и Масленицы принимали участие соотечествен-
ники из стран Балтии и СНГ, то в последние годы интерес к ним 
проявляют представители русского зарубежья из Америки, Азии 
и даже Африки.

Театр «Морошка» на праздновании Масленицы. Дублин, 2017 г.
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ЗАРУБЕЖНЫЕ ВСТРЕЧИ С ПЕТЕРБУРГОМ
Большую пользу в работе с российскими соотечественниками 

за рубежом также приносят регулярно проводимые культурно-
образовательные акции «Петербургские встречи». Данный проект 
реализуется Правительством Санкт-Петербурга с 2010 года. 

Комплекс мероприятий включает 
в себя художественные выставки, мас-
тер-классы по детскому театральному 
творчеству и мастер-классы по сцени-
ческому искусству для детей российско-
го происхождения, программы «Русский 
язык для детей соотечественников» 
и «Русский язык как иностранный». 

В этих и других мероприятиях при-
нимают участие известные петербург-
ские деятели культуры, науки и обра-
зования. В качестве организаторов 
традиционно выступают Комитет 
по внешним связям Санкт-Петербурга 
совместно с Комитетом по культуре 
Санкт-Петербурга и Комитетом по раз-
витию туризма Санкт-Петербурга при 

Заместитель директора 
Государственного  Эрмитажа 

Г. В. Вилинбахов выступает 
в программе «Петербургские  

встречи в Париже». 2013 г.

Петербургские встречи. Баку, 2016 г.
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поддержке российских дипломатических учреждений и зарубеж-
ных культурных центров, во взаимодействии с организациями 
российских соотечественников.

В 2021 году Комитет по внешним связям объявил о проведении 
нового литературного конкурса. На этот раз он будет посвящен 
очень острой для всего Русского мира тематике: «Русский язык 
и русская культура в современных условиях зарубежья: история, 
реалии и перспективы». Лучшие произведения участников будут 
опубликованы в специально посвященном данной теме сборнике.

По оценке федеральных органов власти, Санкт-Петербург яв-
ляется одним из лидирующих регионов в сфере реализации го-
сударственной политики России в отношении соотечественников. 
Масштабную поддержку в реализации многих проектов нашему 
городу оказывает МИД России и Федеральное агентство Россотруд-
ничество.

Петербургские встречи.  
Болгария, 2017 г.

Петербургские встречи.  
Сербия, 2019 г.
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Среди исполнительных органов государственной власти Санкт-
Петербурга, Комитет по внешним связям, совместно с Проектным 
управлением — проектным офисом Администрации Губернатора 
Санкт-Петербурга, впервые разработал и утвердил в 2017 году 
первый, официально зарегистрированный ведомственный проект 
по установке в Иерусалиме памятника, посвященного подвигу 
героических защитников и жителей Ленинграда в годы блокады — 
«Свеча памяти». В 2018 году был утвержден второй проект по про-
движению регионального гастрономического бренда — «Петер-
бургская кухня», который фактически реализуется Комитетом 
с 2014 года. В 2021 году, в год празднования 200-летия незави-
симости Греции, был утвержден третий проект по установке 
в городе-партнере Салоники памятника, посвященного греческим 
и российским воинам, сражавшимся за независимость греческого 
государства в 1821–1829 годы.

Таким образом, на протяжении ряда лет Комитет по внешним 
связям выстраивает системную и планомерную работу в сфере 
государственного управления в рамках конкретных и обществен-
но значимых проектов.

«СВЕЧА ПАМЯТИ»
Ведомственный проект Комитета по внешним связям — мону-

мент «Свеча памяти» в Иерусалиме, созданный в честь подвига 
героических защитников и жителей Ленинграда в годы 900-днев-
ной фашистской блокады, был завершен в январе 2021 года.

Инициатива создания памятника родилась в результате диа-
лога представителей Комитета с руководством Союза ветеранов 
Второй мировой войны — борцов против нацизма (Израиль), 
в ходе которого возникла идея о совместной работе над этим 
проектом.

Комитетом была создана специальная рабочая группа, в кото-
рую вошли петербургские и израильские архитекторы и скульп-
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торы, эксперты, отвечавшие за разработку эскиза и проекта па-
мятника с учетом необходимости отражения в нем исторических 
символов Санкт-Петербурга и религиозных особенностей Израиля. 
В процессе работы над проектом был проведен социологический 
опрос среди граждан Израиля на тему знаний истории Второй 
мировой войны и блокады Ленинграда. Для финансирования 
изготовления памятника и обеспечения мероприятий по случаю 
его официального открытия Комитетом была привлечена спон-
сорская помощь. 

В силу ряда объективных причин место установки памятника 
неоднократно менялось, но в итоге, благодаря усилиям Комитета 
совместно с мэрией Иерусалима, было подобрано наиболее ста-
тусное место — напротив здания МИДа Израиля, рядом 
с Верховным судом и в 600 метрах от кнессета Израиля.

После определения места установки монумента — в парке «Ган 
Сакер» — 12 ноября 2019 года в рамках «Дней Санкт-Петербурга 
в Израиле» была проведена закладка в его основание первого 
камня и капсулы с землей Пискарёвского мемориального кладби-
ща. В честь этого события Комитетом был выпущен специальный 
тираж Всемирной поэтической антологии произведений россий-
ских соотечественников, проживающих за рубежом «Свеча памя-
ти», которая была представлена участникам мероприятий. 
Важным акцентом стало открытие фотовыставки, посвященной 
блокаде Ленинграда, которая также была изготовлена по заказу 
Комитета.

Открытие памятника. Иерусалим, 23 января 2020 г.
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Торжественное открытие памятника 
состоялось 23 января 2020 года при уча-
стии президента Российской Федерации 
В. Путина, премьер-министра Государ-
ства Израиль Б. Нетаньяху, президента 
Государства Израиль Р. Ривилина и гу-
бернатора Санкт-Петербурга А. Беглова. 
Церемония была приурочена к памят-
ным датам России и Израиля — ко дню 
снятия блокады Ленинграда 27 января 
1944 года и дню освобождения конц-
лагеря Освенцим 27 января 1945 года. 
Мероприятие получило широкое рас-

пространение в ведущих средствах массовой информации России, 
Израиля и многих других стран мира. Успешная работа Санкт-
Петербурга была оценена на самом высоком уровне.

В целях увековечения памяти об этом знаменательном событии, 
Комитетом, совместно с Федеральным агентством связи, были 
изготовлены конверты и марочный блок с изображением памят-
ника (тираж — 27 000 экземпляров). Церемония гашения почто-
вой продукции состоялась 15 сентября 2020 года в Госу дарственном 
мемориальном музее блокады и обороны Ленинграда в присут-
ствии жителей блокадного Ленинграда, ветеранов Великой 
Отечественной  войны  и  генерального  консула  Государства 

Марочный блок «Свеча памяти»

Церемония гашения почтовой продукции. Санкт-Петербург, 15 сентября 2020 г.
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Израиль в Санкт-Петербурге Ольги Слов. Церемония стала ярким 
завершением проекта, работа над которым продолжалась на про-
тяжении трех лет.

«ПЕТЕРБУРГСКАЯ КУХНЯ»
«Петербургская кухня» — очередной ведомственный проект 

Комитета по внешним связям, разработанный с целью возрожде-
ния богатых кулинарных традиций Санкт-Петербурга и продви-
жения города не только как культурной, но и гастрономической 
столицы России. Это уникальный гастрономический феномен, 
возникший в результате слияния двух гастрономических куль-
тур — традиционной русской кухни и изящной французской — 
с некоторыми добавлениями других национальных кулинарных 
рецептур.

Предварительная работа по созданию проекта началась 
в 2014 году. Была проведена большая исследовательская работа, 
консультации с историками и профессиональным сообществом. 
Определенный вклад в изучение данного гастрономического фе-
номена внесли и студенты кулинарных учебных заведений Санкт-
Петербурга. В результате были получены убедительные доказа-
тельства, что «петербургская кухня» имеет под собой прочную 
историческую основу, к сожалению, забытую, потерявшую с го-
дами свою аутентичность и популярность, растворившуюся в об-
щем понятии «русская кухня».

Вторым этапом осуществления проекта стало укрепление парт-
нерских связей с профессиональным сообществом рестораторов 
и кулинаров, максимальная вовлеченность известных петербург-
ских ресторанов в его реализацию. В настоящее время Комитет 
по внешним связям тесно сотрудничает не только с отдельными 
шеф-поварами и конкретными ресторанами Санкт-Петербурга, 
но и с объединениями кулинаров и рестораторов, с учебными 
заведениями, которые готовят будущих специалистов в этой от-
расли.

Партнерами проекта выступают более 30 наиболее популярных 
ресторанов Санкт-Петербурга, с которыми подписаны меморан-
думы о сотрудничестве, предусматривающие их право использо-
вать фирменный знак проекта, в том числе и на входных дверях. 
В свою очередь, рестораны взяли на себя обязательство включать  
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в меню одобренные экспертами блюда петербургской кухни 
и выделять их специальными обозначениями.

Начиная с 2018 года, по инициативе КВС, в программу тради-
ционного ежегодного Петербургского ресторанного фестиваля 
введена позиция «Петербургская кухня», а лучшим ресторанам 
в этой категории вручаются специальные призы.

В феврале 2020 года в городе состоялся гастрономический 
 фестиваль «Три века петербургской кухни», в рамках которого 
рестораны представили блюда, приготовленные по рецептам 
из книги «С.- Петербургская кухня» Игнатия Радецкого, изданной 
в 1862 году.

Работа над проектом сопровождалась информационной кам-
панией. Был создан специальный видеоролик, размещенный 
на официальном канале КВС на YouTube. На городских билбор-
дах, на станциях и в вагонах петербургского метрополитена по-
явились плакаты, сообщающие о проекте в формате гастрономи-
ческого навигатора, позволяющего не только узнать, что такое 
петербургская кухня, но и найти на карте города заведения, 
в меню которых включены традиционные петербургские блюда. 
При содействии СПб ГУП «Пассажиравтотранс» была запущена 

Первый заместитель председателя КВС С. Л. Марков с участниками  
III Открытой научно-практической конференции  

«Петербургская кулинарная школа. Традиции и новаторство».  
Экспофорум, 26 февраля 2020 г.
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видеореклама — трансляция ролика о «Петербургской кухне» 
на городских мониторах и автобусных маршрутах, оснащенных 
медиасистемами.

Презентации «Петербургской кухни» проходили как за грани-
цей, так и в российских регионах. В настоящее время блюда пе-
тербургской кухни традиционно присутствуют на всех офици-
альных мероприятиях, проводимых Администрацией Санкт-
Петербурга, что неизменно вызывает большой интерес, в том 
числе со стороны иностранных гостей.

В ноябре 2020 года Комитетом по внешним связям Санкт-
Петербург была организована Гастро н  о мическая ассамблея 
«Санкт-Петербург — страны СНГ», 
в ходе которой прошли мастер- 
классы, презентации, лекции и се-
минары.

Проведенная работа по реализа-
ции проекта «Петербургская кухня» 
стала весомым вкладом в популяри-
зацию гастрономического бренда 

Презентация проекта для сотрудников посольств зарубежных стран на заседании  
Московского дипломатического гастрономического клуба. На фото в центре Сергей Марков 

и спецпредставитель МИД России по вопросам российско-американских гуманитарных связей 
Стивен Сигал. Москва, 18 октября 2020 г.
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Санкт-Петербурга и развитие туризма. Она нашла отклик у пред-
ставителей профессионального сообщества, шеф-поваров, экспер-
тов, жителей и гостей города на Неве. Об этом, в частности, 
свидетельствует мониторинг общественного мнения, проведенный 
Санкт-Петербургским информационно-аналитическим центром 
в 2019 году, в ходе которого установлено, что появилась узнавае-
мость и востребованность гастрономического бренда Санкт-
Петербурга «Петербургская кухня», о котором стало известно 
44 процентам горожан. Это очень хороший показатель, если 
учесть, что ранее он практически сводился к нулю.

«СТЕЛА ГЕРОЕВ»

Третий ведомственный проект Комитета — 
памятник героям Греции и России, сражавшим-
ся за независимость греческого государства 
в 1821–1829 годах. Монумент создается по ини-
циативе Комитета по внешним связям Санкт-
Петербурга и греческой общественной органи-
зации «Всегреческий союз греческих офицеров 
имени А. К. Ипсиланти» с целью сохранения 
памяти о подвиге российских офицеров армии 

Городская  
реклама проекта

Эскиз проекта памятника
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и флота — активных участников освободительного движения 
и борьбы за независимость Греции. Данный проект имеет особое 
значение с учетом стремления некоторых политиков принизить 
роль России, которая внесла основной вклад в дело становления 
нового, независимого греческого государства.

Известно, что 25 марта 1821 года российские офицеры подняли 
восстание в Дунайских княжествах Османской империи, а наи-
большее содействие восставшим оказало русское общество силами 
добровольцев и благотворительной помощью. Ключевым собы-
тием того периода стала Русско-турецкая война 1828–1829 годов, 
в результате которой правительство императора Николая I выну-
дило Османскую империю признать автономию Греции.

Большую часть мероприятий планируется реализовать 
в 2021 году, в 200-летнюю годовщину провозглашения независи-
мости Греции. В связи с тем что 2021 год объявлен годом истории 
России и Греции, Комитетом по внешним связям в рамках про-
екта проводится комплексная работа по исследованию историче-
ских документов, поиску информации о биографиях российских 
и греческих участников революционных событий. Совместно 
с Санкт-Петербургским государственным университетом в марте 
2021 года была организована Международная научно-практиче-
ская конференция, посвященная российско-греческим отношени-
ям и 200-летию борьбы за независимость Греции.

Среди мероприятий, связанных с открытием памятника «Стела 
героев», предполагается проведение научно-практического семи-
нара в Греции, результатом которого станет выпуск сборника 

В президиуме 
Международной  

научно-практической 
конференции 

на факультете 
международных 

отношений СПбГУ.  
Март 2021 г.
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на русском и греческом языках с материалами конференций, 
проведенных в Санкт-Петербурге и Салониках, с публикацией 
исторических документов.

Предполагается, что памятник «Стела героев», установленный 
в одном из центральных мест города Салоники, станет популяр-
ным туристическим объектом, а размещенная на нем символика 
Санкт-Петербурга будет содействовать формированию положи-
тельного имиджа города, в котором сделали карьеру ряд видных 
исторических личностей Греции. Кроме того, успешная реализа-
ция данного проекта будет способствовать закреплению в обще-
ственном сознании граждан обеих стран исторически верной 
интерпретации роли России в деле обретения независимости 
Греческой Республики.

 

Возложение цветов к памятнику министру иностранных дел Российской империи и первому 
президенту Греции Иоанну Каподистрии. Санкт-Петербург, 26 марта 2021 г.  

На фото (слева направо): председатель КВС Е. Д. Григорьев,  
представитель МИД России В. В. Запевалов, генеральный консул Кипра Д. Ассос  

и генеральный консул Греции С. Вулгарис
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Санкт-Петербургское государственное унитарное предприятие 
по обслуживанию иностранных представительств «Инпредсервис» 
(ГУП «Инпредсевис») обеспечивает обслуживание консульских 
учреждений и иностранных представителей, аккредитованных 
в Санкт-Петербурге, сохраняя лучшие традиции векового опыта.

ГУП «Инпредсервис» предоставляет услуги по аренде квартир, 
загородных объектов и нежилых помещений, оказывает жилищно-
коммунальные услуги по их эксплуатации и техническому обслу-
живанию, выполняет строительно-монтажные и ремонтные рабо-
ты, осуществляет реставрацию объектов культурного наследия. 
Предприятие оказывает комплекс дополнительных услуг, среди 
которых: содействие в организации международных мероприятий, 
аренда автомобилей представительского и бизнес-класса с води-
телем, служба круглосуточной поддержки «Консьерж-сервис», 
клининговые и консультационные услуги, в том числе юридиче-
ские, кадровые и бухгалтерские, а также является управляющей 
компанией, в ведении которой находятся несколько многоквар-
тирных домов.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ
В первые годы советской власти в Петроград приезжало боль-

шое количество журналистов из всех стран, чтобы удовлетворить 
интерес мировой общественности к происходящим в России 
революционным событиям. Кроме того, в 1920 году в Петрограде 
состоялся Второй конгресс Коминтерна, на котором присутст-
вовало более 200 делегатов из 41 страны. Для создания орга-
низационных, правовых и бытовых условий для иностранцев 
в период их пребывания в нашем городе, 24 августа 1921 года 
при Народ ном комис сариате по иностранным делам в Петрограде 
было образовано Бюро по обслуживанию иностранцев (Петро-
бюробин).

С тех пор предприятие претерпело ряд реорганизаций, меня-
ло свои названия. Так, 1 июня 1971 года в соответствии с распоря-
жением Исполнительного комитета Ленгорсовета в составе Треста 
нежилого фонда Ленжилуправления было создано «Хозяйство 
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Приказ по управлению уполномоченного НКИД 
иностранных дел в Петрограде

Решение исполкома Ленгорсовета  
о создании треста нежилого фонда

по эксплуатации помещений, занимаемых консульствами и дру-
гими иностранными представительствами».

В связи с увеличением числа дипломатических и консульских 
учреждений, в условиях дефицита того времени весь комплекс 
подобных проблем их жизнеобеспечения под силу было решить 
только организации, тесно связанной со всеми городскими служ-
бами. 15 апреля 1973 года, на основании распоряжения Совета 
Министров РСФСР, в составе исполкома Ленгорсовета было ор-
ганизовано Управление по обслуживанию иностранных предста-
вительств, аккредитованных в Ленинграде (УПИП). В 1993 году 
УПИП переименовали в Государственное предприятие (ГП) 
«Инпредсервис» Комитета по управлению городским имуществом 
мэрии Санкт-Петербурга.

В 1999 году распоряжением Комитета по управлению городским 
имуществом ГП «Инпредсервис» переименовали в Государственное 
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унитарное предприятие 
по обслуживанию ино-
странных представитель-
ств (ГУП «Инпред сер-
вис»).

Весь этот период пред-
приятие постоянно совер-
шен ствовало качество ра-
боты, расширяло спектр 
услуг, способствуя, в рам-
ках своих полномочий, 
успешной дея тельности 
Комитета по внешним 
связям, Представитель ства 
МИД России в Санкт-
Петербурге и других ор-
ганизаций,   связанных 
с обеспечением жизнеде-

ятельности дипломатических, консульских, культурных, коммер-
ческих и других представительств иностранных государств.

Решение исполкома Ленгорсовета 
об организации Управления 
по обслуживанию иностранных 
представительств

База отдыха 
«Боровое»
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  Из воспоминаний

К. М. Иванов — генеральный директор   
ГУП «Инпредсервис» (с 1986 по 1999 г.)

…Легендарное петровское «окно в Европу» широко 
распахнуто и  в  другие части света. Если в  1991  году 
в  нашем городе было 13 генеральных консульств, 
то  теперь их уже 24. Появились представительства 
государств  — участников СНГ. Открылись представи-
тельства наших соседей — стран Балтии… С каждым 
днем растет число зарубежных фирм, «осевших» в Пе-
тербурге. Новые совместные предприятия растут как 
грибы после теплого летнего дождя. 

Именно мы, как никто иной, особенно остро чувствуем расширение междуна-
родных связей, укрепление старых и налаживание новых контактов.

В первую очередь наша фирма обеспечивает приехавших в наш город крышей 
над головой. Мы содержим все здания, занятые иностранными представительства-
ми, строим новые или приспосабливаем для офисов дома старой постройки. Ко-
нечно, большинство приехавших в  Петербург дипломатов или бизнесменов хотят 
жить в историческом центре города, в старинных особняках. Но таких свободных 
помещений в  центре уже почти не  осталось. Кроме того, многие петербургские 
дома находятся под наблюдением Государственной инспекции по охране памятни-
ков архитектуры. В  них не  только перепланировка затруднена — гвоздь вбить 
нельзя без разрешения.

Мы оказываем иностранным гостям самые разные услуги — подбираем персонал 
для представительств: переводчиков, секретарей-референтов, горничных, шоферов, 
уборщиц… При этом стараемся, чтобы это были не только хорошо подготовленные 
в профессиональном плане люди, но чтобы они также обладали достаточным куль-

База отдыха 
«Боровое»
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(Продолжение, начало на с. 231)
турным кругозором, знали и любили Петербург. Наши клиенты все чаще обращают-
ся к нам с просьбами найти для детей гувернеров и учителей музыки, преподава-
телей русского языка. Мы также берем на  себя заботы по  срочному оформлению 
паспортов, виз и других выездных документов, а также по оформлению на таможне 
грузов, что всегда и всюду было хлопотным делом. Так мы стараемся избавить наших 
клиентов от нерациональной траты времени. Мы готовы взять на себя любую забо-
ту по  организации труда и  отдыха наших клиентов. Так, например, к  Рождеству 
и  Новому году мы помогаем консульствам и  фирмам приобрести красивые елки.

За окном зима, а  мы уже готовимся к  весне, когда у  нашей фирмы появляется 
особенно много забот. Готовим к новому сезону дачи, базы отдыха, которые дипло-
маты снимают в живописных местах Карельского перешейка: в Солнечном, в Репи-
но, в Зеленогорске. В заповедных местах под Выборгом на берегу хрустально- чистого 
озера мы содержим базу отдыха «Боровое». Тишина и  изумительная природа  — 
главное богатство этих мест. А для любителей рыбалки и охоты там просто раздолье. 
На  берегу озера имеется великолепная сауна, которую когда-то подарил городу 
президент Финляндии Урхо Кекконен. 
 

  Из воспоминаний

В. И. Чугуев — начальник отдела   
обслуживания (с 1993 по 2018 г.)

Пожалуй, одним из самых трудных, сложных, ответст-
венных и  в  то  же время интересных периодов в  сто-
летней истории предприятия приходится на  90-е годы 
ХХ  века. В  этот период усилиями мэра А. А. Собчака 
и Комитета по внешним связям во главе с В. В. Путиным 
Санкт-Петербург стал одним из  основных центров ак-
тивного международного сотрудничества. Визиты вы-
сокопоставленных делегаций, бесконечные встречи, 
переговоры, приемы и  в  особенности рост числа кон-
сульских учреждений, которым требовалось создать условия, соответствующие 
Консульской конвенции и  общепринятым международным правилам. Все это по-
требовало соответствующих сил и  средств для их комплексного обслуживания, 
включая прием, размещение, питание, обеспечение протокольных мероприятий, 
организацию культурных программ, предоставление соответствующих служебных 
и жилых помещений.

Решение многих из  этих проблем руководство города поручило ГУП «Инпред-
сервис». В кратчайшие сроки был создан гостиничный комплекс, куда были пере-
даны различные городские объекты, в  том числе резиденции, дачное хозяйство 
и  другие. Следует отметить, что к  тому времени ряд объектов уже находились 

  Из воспоминаний
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в частных руках и городским властям не без труда удалось через суды вернуть их 
в городскую собственность. За счет и сил предприятия все объекты были отремон-
тированы, дооборудованы и стали соответствовать своему высокому предназначе-
нию. Здесь проявились высокий профессионализм и ответственность всех звеньев 
руководства, рабочего и  обслуживающего персонала предприятия, поскольку 
до 1999 года работа велась в условиях всеобщего дефицита, особенно качественных 
продуктов, нехватки денежных средств, растущего кома неплатежей.

Здесь надо сказать большое спасибо и  много добрых слов тогдашним руково-
дителям предприятия: генеральному директору К. М. Иванову и  коммерческому 
 директору А. В. Вересову, руководителям структурных подразделений: главному 
бухгалтеру И. В. Романовой; начальникам ремонтных служб: А.Т. Балашенко, В. В. Ели-
сееву; руководителям и  сотрудникам гостиничного комплекса: И. Е. Устиновой, 
И. В. Моисеевой, О. В. Петровой; повару Т. В. Прыговой, а  также всем горничным, 
рабочим и служащим комплекса.

Коллектив «Инпредсервиса» также успешно справился и с задачей по оператив-
ному оформлению выездных документов для сотрудников Администрации Санкт-
Петербурга для скорейшего решения за рубежом городских, да и нередко государ-
ственных вопросов, создав в  своей структуре новое подразделение — Визовый 
отдел. Большую помощь в организации этой важной для города работы оказывал 
Комитет по внешним связям, откомандировав на предприятие опытных специалистов 
А. Н. Ершова и Н. А. Ржанкова, а руководить отделом было поручено мне. Впослед-
ствии визовым отделом руководил А. Н. Ершов, причем в самый напряженный пе-
риод наши сотрудники оформляли до  500 загранпаспортов в  месяц и  оказывали 
содействие в получении такого же количества виз в иностранных консульских уч-
реждениях. Так что можно с уверенностью сказать, что наше предприятие прило-
жило немало усилий, чтобы Санкт-Петербург стал консульской столицей России.
  

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ — РАЗВИТИЕ
«Инпредсервис» является официальным представителем 

Правительства Санкт-Петербурга в вопросах комплексного обес-
печения консульского корпуса и иностранных представительств, 
и находится в ведении Комитета по внешним связям. Собственник 
имущества предприятия — Санкт-Петербург в лице Комитета 
по управлению городским имуществом. Руководство и сотрудни-
ки ГУП постоянно ищут новые пути развития.

Предприятие активно взаимодействует с консульским корпусом 
Петербурга. За последние пять лет затраты на текущий ремонт 
и эксплуатацию консульских зданий и помещений составили 
около одного миллиарда рублей. Выполнены работы по капиталь-
ному ремонту и реконструкции недвижимого имущества, их 
элементов, инженерных сетей и оборудования, объектов благо-
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устройства территории, инже-
нерных сетей и оборудования 
других объектов, находящихся 
на балансе предприятия. 

Ежегодно проводится под-
готовка теплотрасс к зиме. 
Работы выполняются исклю-
чительно за счет ГУП «Инпред-
сервис», без финансовой помо-
щи федерального и городско-

го бюджетов. Весь комплекс работ предприятия направлен 
на поддержание и развитие инфраструктуры Санкт-Петербурга, 
а также повышение привлекательности объектов и их стоимости.

Кроме традиционных услуг, предприятие уделяет внимание 
информационному обеспечению своей деятельности и деятель-
ности партнеров. С этой целью в сети создано Информационное 
агентство «ДипИнфо», также налажен регулярный выпуск элек-
тронного журнала «Консул», учредителем которого, совместно 
с Комитетом по внешним связям, является «Инпредсервис». 
Агентство и журнал — достоверные источники информации для 
российских и иностранных граждан о работе консульских учре-
ждений, содержащие полезные аналитические материалы о внеш-
них связях Санкт-Петербурга и России в целом. Большим спросом 
среди специалистов, работающих в системе внешних связей, 
причем не только в Санкт-Петербурге, но и в странах СНГ, поль-
зуются лекции и практические занятия по протокольной темати-
ке, а также книги из серии «Библиотека дипломата», изданные 
ГУП «Инпредсервис».
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Слушатели семинара «Согласно протоколу» — сотрудники государственного 
учреждения «Главное управление по обслуживанию дипломатического корпуса 

и официальных делегаций “Дипсервис”» (Республика Беларусь).  
Санкт-Петербург, ноябрь 2016 г.

Визит в КНДР. Пхеньян, апрель 2002 г.

Помимо активного участия в дипломатической жизни Санкт-
Петербурга, «Инпредсервис», как одно из 28 подобных предпри-
ятий в мире, активно проявляет себя и в международном сотруд-
ничестве, успешно обмениваясь опытом с аналогичными струк-
турами Белоруссии, Вьетнама, Китайской Народной Республики, 
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Генеральный директор ГУП «Инпредсервис» А. К. Позняк и сотрудники предприятия  
на встрече с генеральным директором Канцелярии по обслуживанию иностранных 

представительств Гуанджоу (КНР) Чень Минем. 19 ноября 2017 г.

Переговоры руководства ГУП «Инпредсервис» и Компании по обслуживанию иностранных 
представительств (FOSCO). Хошимин (Вьетнам), ноябрь 2019 г.
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Казахстана и Узбекистана, что способствует формированию 
устойчивых зарубежных деловых связей, положительно сказыва-
ется на внедрении новых технологий и формировании новых 
видов услуг.

ЗАСЛУЖЕННЫЕ НАГРАДЫ

Достижения ГУП «Инпредсервис» 
отмечены многочисленными диплома-
ми, грамотами, знаками отличия. 

За последние годы предприятие 
удостоилось звания «Лучшей управля-
ющей компании», стало победителем 
конкурсов Правительства РФ в области 
качества, дипломантом премии СНГ 
в области качества, победителем кон-
курсов «Золотой меркурий», «Гарантия 
качества — компас выбора», «Сделано 
в России», удостоилось знака «100 луч-
ших товаров и услуг России». 

Сотрудникам предприятия были 
вручены благодарственные письма 
Адми нистрации Санкт-Петербурга, 
грамоты Союза строительных объеди-
нений и организаций, знак «Строителю 
Петербурга III степени». Ежегодно 
предприятие проходит проверку на со-
ответствие системы менеджмента каче-
ства. Предприятие подтверждает свой 
статус в качестве «Со циально ответ-
ственной организации». В 2020 году 
предприятие стало лауреатом награды 
Правительства Санкт-Петербурга — 
почетного знака «За качество товаров 

(продукции, работ, услуг)».
Высокое качество работы ГУП «Инпред сервис» спо-

собствует формированию в сознании наших деловых 
партнеров и гостей города представления о Санкт-Петербурге как 
о крупном европейском экономическом, научном и культурном 
центре, консульской столице России.
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